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После нескольких 
лет роста стоимость 
сельхозугодий упала

Продолжающийся в России 
 несколько лет рост цен на сель-
хозземли сменился падением. 
По оценкам «Совэкона», их стои-
мость в 2018 году снизилась до 
22% из-за низкой цены на основ-
ные культуры в прошлом сезоне 
и падения спроса со стороны но-
вых крупных инвесторов. Участ-
ники рынка добавляют, что каче-
ственных активов осталось мало, 
сделки по их покупке проходят 
с дисконтом до 15%.

В 2018 году средняя стоимость 
сельхозземель в большинстве ре-
гионов РФ снизилась на 3–22% по-
сле нескольких лет роста, сообщает 
«Совэкон» по итогам ежегодного мо-
ниторинга. Земли Краснодарского 
края в среднем подешевели на 3%, 
до 130 тыс. руб. за 1 га. В Ростовской 
области цены снизились на 9%, до 
108 тыс. руб. за 1 га, в Липецкой — 
на 22%, до 30 тыс. руб. за 1 га. По дан-
ным «Совэкона», на юге страны це-
ны неуклонно росли с 2014 года, 
в центре — с 2012 года. Такая дина-
мика во многом была связана с де-
шевизной российских сельхозуго-
дий по сравнению с другими стра-
нами, а также начавшейся в 2014 го-
ду девальвацией рубля.

Главная причина смены трен-
да — низкие цены на основные 
культуры в течение большей ча-
сти сезона 2017/18 года, указыва-
ет директор «Совэкона» Андрей Си-
зов. Из-за рекордного урожая зерна 
в объеме 131,4 млн тонн средние це-
ны на пшеницу в европейской ча-
сти России опустились на 17%, на 
ячмень — на 16%. Как отмечает го-
сподин Сизов, в России между цена-
ми на культуры и землю есть более 
тесная связь, чем в других странах. 
«В Европе и США сельхозкультуры 
дешевеют с 2012 года, а стоимость 
земли в целом стабильна — коле-
бания цен не превышают несколь-
ких процентов в год»,— говорит он. 
В 2015–2017 годах доходность расте-
ниеводства равномерно снижалась, 
а стоимость сельхозземель продол-
жала расти, что и могло привести 
к коррекции цен, отмечает руково-
дитель группы по обслуживанию 
предприятий сельского хозяйства 
Deloitte в СНГ Ринат Хасанов.
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Из эскроу возгорится пламя
Строители жилья обеспокоены изменениями правил финансирования

Девелоперы жилья могут  столкнуться 
с новым кризисом — правила привлече-
ния средств в их проекты неожиданно 
ужесточаются. Депутаты Госдумы хотят 
блокировать в банках поступления от по-
купателей квартир во всех новостройках, 
а не только выходящих на рынок после 
1 июля 2019 года. Избежать изменений 
смогут отдельные девелоперы, прошед-
шие специальный отбор. Если поправ-
ки утвердят, застройщики грозят ростом 
цен на первичном рынке жилья до 20%.

Думский комитет по природным ресур-
сам, собственности и земельным отношени-
ям обновил поправки к главному для деве-
лоперов отраслевому закону №214, принял 
их и рекомендовал к рассмотрению во вто-
ром чтении, назначенном на 18 декабря, рас-
сказал 

”
Ъ“ его руководитель Николай Нико-

лаев. «Предполагается, что с 1 июля 2019 го-
да абсолютно все застройщики должны бу-
дут перейти на финансирование строитель-
ства и продажу жилья через эскроу-счета»,— 
заявил он. В другой версии законопроекта, 
которая уже прошла первое чтение, переход 
на новый порядок предусмотрен только для 
тех проектов, которые выходят на рынок по-
сле 1 июля 2019 года.

Эскроу-счета, когда застройщики обяза-
ны направлять средства покупателей на спе-
циальные банковские счета и держать их 
там до завершения строительства, должны 
заменить привычные для отрасли догово-
ры долевого участия (ДДУ), когда привлечен-
ные деньги прямиком идут на стройку. Кар-
динальное изменение правил игры потре-
бовалось из-за роста числа обманутых доль-
щиков, что особенно характерно для регио-
нальных рынков.

Как только власти начали обсуждать ме-
ханизмы ужесточения привлечения средств 
покупателей жилья, девелоперы Москвы, 
Подмосковья и Санкт-Петербурга массово 
стали получать разрешения на строитель-
ство новых проектов впрок. Так, Москомс-
тройинвест сообщал, что в первой половине 
2018-го одобрил вдвое больше заявок на по-
лучение заключения о соответствии проект-
ной декларации, чем за то же время в прош-
лом году. «Это попытка обойти закон, чтобы 
использовать действующий механизм про-

даж и финансирования строительства жи-
лья, который неэффективен»,— уверен Ни-
колай Николаев. Поэтому, по его словам, 
и появились новые поправки.

Он утверждает, что в Госдуме в курсе, что 
есть надежные застройщики, которые на са-
мом деле привлекают средства дольщиков на 
строительство и выполняют свои обязатель-
ства. Для них Минстрой разработает пере-
чень критериев, определяющих надежность, 

затем оценит участников рынка на предмет 
соответствия списку, и в случае совпадения 
они смогут закончить начатые проекты при 
тех же условиях, при которых их начали. 
«Надеюсь, критерии будут включать несколь-
ко параметров: степень готовности объекта, 
количество проданных договоров долевого 
участия и финансовую устойчивость компа-
нии»,— говорит Николай Николаев.

Среди других поправок, подготовленных 
ко второму чтению 214-го закона, в частности, 
смягчение требований к опыту работы девело-
перов (5 тыс. кв. м вместо 10 тыс. кв. м) и частич-
ное снятие ограничений на заимствования 
у любых учредителей (их разрешили в преде-

лах 20% от общей долговой нагрузки, хотя ра-
нее предлагалось запретить этот механизм).

Текст поправок увеличился с пяти листов 
сначала до 63, а за последние сутки до 80, го-
ворит член президиума «Опоры России» по 
строительству Дмитрий Котровский. По его 
словам, когда документ настолько увеличи-
вается в объеме, то по думскому регламен-
ту он должен заново проходить все этапы со-
гласований. Господин Николаев утвержда-
ет, что поправки согласованы с правительст-
вом. То же самое говорят в «Дом.РФ» (единый 
институт развития в жилищной сфере).
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«Нафтогаз» осваивает 
новые местонахождения
Европейские активы «Газпрома»  
начали раскрываться в американских судах

«Нафтогаз Украины» добился первых 
успехов в своих попытках привлечь аме-
риканские суды к взысканию с «Газпро-
ма» $2,6 млрд. Суд Нью-Йорка обязал 
депозитария программы расписок «Газ-
прома» Bank of New York Mellon, а также 
американские структуры Deutsche Bank 
и долгового агента Glas раскрыть инфор-
мацию, которая должна помочь «Нафто-
газу» найти и арестовать новые активы 
«Газпрома» в Европе. По мнению юри-
стов, эти компании будут вынуждены 
выполнить решение суда, но могут спо-
рить о том, какую именно информацию 
раскрывать.

«Нафтогаз» сообщил, что в рамках взыска-
ния с «Газпрома» $2,6 млрд подал пять исков 
в суды США для того, чтобы выяснить место-
нахождение активов «Газпрома» в Европе 
и найти свидетельства их незаконного выво-
да из юрисдикции Нидерландов. 

”
Ъ“ 12 дека-

бря уже писал о двух исках, поданных в суды 
Техаса. «Нафтогаз» 13 декабря рассказал еще 
о трех исках, поданных в Нью-Йорке и удов-

летворенных судом,— к Glas Americas LLC, 
Deutsche Bank Trust Company Americas и Bank 
of New York Mellon. Первая компания — это 
американская структура британского долго-
вого агента (trustee) Glas Trust, у которого за-
ложены принадлежащие «Газпрому» акции 
Nord Stream 2 AG — проектной компании 
«Северного потока-2». От Glas «Нафтогаз» тре-
бует раскрыть информацию о местонахожде-
нии акций «Северного потока-2», чтобы нало-
жить на них арест через суд в Швейцарии, где 
зарегистрирована Nord Stream 2 AG. В прин-
ципе местонахождение акций и так извест-
но — Великобритания, и суд Лондона уже за-
претил «Газпрому» отчуждать их.

Цель «Нафтогаза» в рамках иска к струк-
туре Deutsche Bank, который является бан-
ком-корреспондентом Газпромбанка (ГПБ) 
в США,— получить сведения о счетах «Газ-
прома» в швейцарском подразделении 
ГПБ, чтобы впоследствии арестовать сред-
ства на этих счетах. 
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Пропади оно проповедью
Как Владимир Путин  
пытался убедить подростков в том,  
что их хоть что-то должно интересовать

13 декабря президент России Владимир 
Путин в Ярославле принял участие в ра-
боте Всероссийского форума «ПроеКТО-
риЯ» и посвятил общение с его участни-
ками проблеме выбора их будущей 
профессии. А как считает специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников, 
рассказал и о своей будущей профессии.

В Ярославле проходил форум «ПроеКТО-
риЯ». Он расположился на территории ледо-
вой «Арены 2000». Здесь было много классов, 
в которых занимались группы по интересам. 
Я обратил внимание, что развиты разнообраз-
ные ролевые игры. Школьники, например, 
выстраивались друг напротив друга, ведущая 
объясняла, что одна шеренга должна пугать 
другую с помощью воображаемого копья или 
как огнедышащий дракон, и приглашала:

— Добро пожаловать в Средневековье!
Это была едва ли не первая фраза, кото-

рую я услышал на Ярославской земле. Яро-
славль — это, конечно, не Москва, кто спо-
рит, но все-таки не настолько.

Зал, где должен был пройти открытый 
урок форума, посвященный выбору про-

фессии, был буквально снизу доверху испи-
сан названиями этих профессий. Надо при-
знать, все было сформулировано с умом. 
Так, я видел: «инженер имплантантов», «ин-
женер-мехатроник в автомобилестроении» 
(то есть, видимо, автослесарь), «конструктор 
нейронных сетей», а значит, похоже, про-
граммист. А, нет, программист — это «IT-ар-
хитектор»… То есть подросткам пытались 
показать красоту, как я понял, инженерных 
профессий в надежде на то, что они начнут 
их осваивать.

А пока их учили, чтобы они не потеря-
ли в ожидании Владимира Путина интерес 
к действительности, всяким веселым ко-
мандным жестам и движениям:

— Побежала лошадка на скачках!.. Ба-
рьер! (то есть надо хлопнуть в ладоши.— 
А. К.)… Босиком по камешкам… (пошур-
шать ладонями дружка об дружку.— А. К.)… 
Чавкаем!.. Громче чавкаем! — кричала то ли 
им, то ли на них восторженная девушка-
аниматор.
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Молодые люди шуршали и чавкали, стесняясь, по-мо-
ему, друг друга. Мне казалось, что все это не лучший спо-
соб настроить их на разговор с президентом о жизни и 
судьбе, но я допускал, что заблуждаюсь и что надо про-
сто прислушаться к тому, как «лошадки бегут по боло-
ту…» — и сразу станет легче без Владимира Путина, ко-
торый еще даже не приземлился в Ярославле, и может 
быть, вообще даже расхочется видеть его…

Владимир Путин между тем все же прилетел, и даже 
очень скоро, а может, это и правда время так пролетело 
за шуршанием и чавканьем… И вот уже президент Рос-
сии объяснял подросткам, что они живут в век техноло-
гической революции, что зарождается новый техноло-
гический уклад… То есть объяснял то, что на самом деле 
должны были объяснять ему, может быть, они сами. А в 
действительности это было то, о чем не стоило даже и го-
ворить: все и так уже давно слишком очевидно.

Между тем Владимир Путин продолжал. По его мне-
нию, технологическая революция приводит к «измене-
нию условий жизни людей».

— Вот все больше и больше людей,— говорил россий-
ский президент,— начинают работать неполную трудо-
вую неделю и в удаленном доступе, просто в интернете 
работают! Нужно же обеспечить их права!

Не факт, что они об этом, честно говоря, кого-нибудь 
просили, но факт, что им это теперь обеспечат.

С внедрением цифровых технологий будет высво-
бождаться, по словам президента, большое количест-
во работников.

— А куда их деть? — спрашивал он подростков, кото-
рые, видимо, должны были занять места этих людей, но 
проблема состояла в том, что эти места подлежали не ос-
вобождению, а сокращению. То есть Владимир Путин 
готовил их сейчас к очень трудной жизни, в которой им 
предстоит нечеловеческая борьба за каждое рабочее ме-
сто под солнцем.

Происходящее называлось «Открытым уроком», ко-
торый транслировался во все 20 тыс. российских школ, 
способных такое транслировать, но Владимир Путин 
настаивал:

— Для меня это не урок, а для вас это не проповедь.
Он пытался говорить так, чтобы им было интересно. 

То есть он старался для них и даже говорил:
— Важно, что вас вообще что-то интересует,— призна-

вался Владимир Путин.
Мне, честно говоря, это тоже казалось просто неве-

роятным.
— Вообще, найти себя в жизни — это самое глав-

ное,— пытался втолковать он им.
«Вот я же себя нашел…» — по-моему, именно это сей-

час подразумевалось.
— Я долго выбирал свою профессию,— признавал 

президент, и в зале смеялись, не понимая, видимо, что 
он не работу президентом имеет в виду, а ситуацию, ког-
да у него и правда был выбор: стать профессиональным 

юристом или профессиональным спортсменом. В ито-
ге, как часто бывает, с ним случилось третье. И он таким 
образом стал профессиональным разведчиком.

Более того, Владимир Путин рассказывал теперь, что 
сейчас его больше всего интересует, честно говоря, гене-
тика и искусственный интеллект.

Конечно, в остальном и в остальных он давно по всем 
признакам разочаровался.

Но все-таки было еще интересно: больше чего же все-
таки интересует?

И я понял, что именно эти его слова придется потом 
всем вспоминать: не тем ли самым Владимир Путин и 
займется, когда… А когда? Вот именно тогда.

Президент исчерпывающе сформулировал свое отно-
шение к интернету:

— Кто-то называет это панацеей, кто-то — помойкой. 
Как бы то ни было, но это — возможность!

Для кого-то — так, между прочим, и не реализо-
ванная.

Одной девушке Владимир Путин рассказал то, чего 
до сих пор не говорил никому: что в ее возрасте у него 
зафиксировали очевидные способности к математике. 
«Один преподаватель в школе организовал внекласс-
ный кружок математики. Я не знаю, как меня туда зане-
сло. Это и не математика была… Это не то, что в школе: 
семь на ум пошло, шесть с ума сошло…» — объяснял Вла-
димир Путин. А преподаватель доказывал ему тогда, что 

развивает абстрактное мышление, и констатировал: «У 
тебя получается!»

Об этой грани своего таланта Владимир Путин по ка-
ким-то причинам предпочитал до сих пор не распро-
страняться. Скорее всего, за все эти годы просто к сло-
ву не пришлось.

И сейчас второпях, опять пытаясь убедить их, что на-
до действовать самостоятельно, чтобы хоть что-то полу-
чилось, он вспоминал даже «Интернационал»:

— Никто нам не поможет: ни царь, ни бог и ни 
 герой…

И я представлял себе, как только ленивый не вспом-
нит теперь с особенным удовольствием, что не «помо-
жет», а «не даст нам избавленья» же! Но и ленивый то-
же вспомнит.

И уж можно не сомневаться: мало не покажется…
Владимир Путин рассказывал молодым людям, что 

президентом может стать каждый, но что этому надо по-
святить жизнь. Он, правда, умалчивал, что для этого еще 
и звезды должны сойтись особым образом, и только над 
одним-единственным человеком, и так, как больше не 
сойдутся никогда, и уж тем более так, как он сам ни за 
что не мог даже и представить. Да как же можно было 
только предположить, что с ним может так поступить 
жизнь…

И Владимир Путин вспоминал, уже не в первый раз, 
как его вызвал Борис Николаевич Ельцин и сказал, что 

хочет предложить его кандидатуру на пост председателя 
правительства, а потом — и на должность президента, и 
спросил: «Вы согласны?»

— Я сказал: «Нет». Он человек своеобразный: «Поче-
му это?»

Вот что Владимир Путин сделал сейчас впервые в 
жизни: он попробовал повторить Бориса Ельцина, и у 
него даже, по-моему, вышло, та самая интонация.

— Я сказал: «Я не готов»,— закончил эту историю Вла-
димир Путин.

Но главное, что потом он все-таки оказался готов. 
Молодые люди слушали Владимира Путина внима-

тельно, но никакой сверхчувствительности не демон-
стрировали. Похоже, на самом деле им все это было не 
так уж интересно. Это было так далеко… Далеко даже от 
даты их рождения. То есть им в лучшем случае давали 
сейчас ответы на пару экзаменационных вопросов по 
новейшей истории России. А подавляющее большинст-
во из них этот экзамен и сдавать не собирались: их инте-
ресовала работа копирайтером чат-ботов, например… А 
для этой работы такое знание, может быть, даже проти-
вопоказано.

Нет, это был не лучший разговор Владимира Путина с 
частью его народа. Может быть, потому, что сидевшие в 
зале не были такой уж неотъемлемой его частью.

Да и он тоже.
Андрей Колесников, Ярославль

Пропади оно проповедью

Владимир Путин на форуме «ПроеКТОриЯ» пытался объяснить 
 подросткам  что-то про них, а на самом деле говорил про себя  

Делегаты форума успешно пользовались всем, чему их научили педагоги за четверть часа 
до прихода президента  
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Федеральная налоговая служ-
бы (ФНС) не будет инициировать 
наказание для торговых точек, 
не успевших обновить программ-
ное обеспечение своих касс в свя-
зи повышением с 1 января став-
ки НДС с 18% до 20%. Как следует 
из выпущенного службой письма, 
в течение первого квартала 2019 
года инспекторы «закроют глаза» 
на то, что не успевшие обновить-
ся предприниматели будут про-
бивать чеки покупателям с НДС 
в размере 18%, продавая при 
этом товар и отражая операции 
в отчетности уже по ставке 20%.

О появлении письма ФНС от 13 
декабря №ЕД-4–20/24234@ с разъяс-
нениями особенностей применения 
контрольно-кассовой техники (ККТ) 
в связи с изменением ставки НДС 

”
Ъ“ сообщили источники на рынке. 

В ФНС информацию о выходе такого 
письма 

”
Ъ“ подтвердили.

Напомним, что, в соответствии с 
принятым в июле этого года законом, 
ставка НДС с 1 января 2019 года повы-
шается с 18% до 20%. Соответственно, 
начиная с этого дня все кассовые ап-
параты в стране должны пробивать в 
чеке новую ставку. Для этого требует-
ся обновление, за которое во многих 
случаях производители касс запро-
сили отдельную плату. Как сообщи-
ли 

”
Ъ“ в «Опоре России», в среднем та-

кая прошивка для торговцев без дого-
воров на абонентское обслуживание 
ККТ обходится в 1 тыс. руб. Использо-
вание техники, не соответствующей 
требованиям, наказывается преду-
преждением или административным 
штрафом в размере до 10 тыс. руб.

Учитывая ситуацию, в ФНС пош-
ли навстречу предпринимателям, со-

гласившись не обращать внимания 
на то, что не успевшие обновить кас-
сы в течение первого квартала 2019 
года будут пробивать чеки со старой 
ставкой НДС, продавая при этом то-
вары с новой ставкой налога. «По бух-
галтерии компании будут все прово-
дить уже со ставкой 20%. А в чеке по-
купатель увидит ту же сумму, что и 
на ценнике»,— пояснили 

”
Ъ“ в ком-

пании—производителе касс АТОЛ.
Теперь предприниматели над-

еются, что отсрочка сделает переход 
на обновленные кассы более спокой-
ным и, возможно, менее дорогим. 
Кроме прояснения ситуации с про-
битием чека, письмо ФНС ответило 
на три возникших у бизнеса вопроса 
о переходном периоде повышения 
НДС. «Это оформление чека возвра-
та купленного до Нового года товара, 
формирование чека коррекции по 
операциям 2018 года или зачета по-
лученных тогда авансов,— коммен-
тирует директор по развитию бизне-
са фискальных решений АТОЛ Юлия 
Русинова.— Эти операции можно бу-
дет отражать со ставкой НДС как 20%, 
так и при наличии технической воз-
можности 18%. Учитывая, что, в соот-
ветствии с письмом ФНС от 23 октя-
бря, бухгалтерия должна будет ото-
бражать при возвратах НДС 18%, мы 
считаем правильным минимизиро-
вать расхождения между учетными 
системами и кассой».

В пресс-службе другого крупно-
го производителя касс — компании 
«Эвотор» — сообщили, что еще в но-
ябре начали активно информиро-
вать клиентов, которые должны пе-
рейти на новую ставку НДС (это при-
мерно 10% клиентской базы),— им 
был предложен пакет обновлений, 

который на данный момент устано-
вили около 60% точек. «По динамике 
покупки пакета обновлений мы мо-
жем судить о том, что большинство 
наших клиентов будут готовы к 1 ян-
варя, хотя всегда остаются те, кто по 
какой-либо причине не успевает в 
срок»,— отметили в «Эвоторе».

Заместитель исполнительного 
директора «Опоры России» Иван Еф-
ременков отмечает, что не все ком-
пании заключили договор на обслу-
живание, который предполагает ав-
томатическое обновление системы. 
«Мы получаем сигналы, что у пред-
принимателей не получается само-
стоятельно обновить прошивку»,— 
сказал он. В целом, по его словам, 
такая ситуация вынуждает их начи-
нать платить за абонентское обслу-
живание касс. Иван Ефременков 
уточняет, что НДС надо выделять 
тем, кто его платит,— 90% малого 
бизнеса налог не уплачивают.

Руководитель департамента на-
логового и юридического консуль-
тирования КПМГ в России и СНГ Ми-
хаил Орлов считает, что необходи-
мость обновления предпринимате-
лями кассовых аппаратов — «непри-
ятная, но не самая большая пробле-
ма, с которой сталкивается бизнес». 
Такие расходы, по его словам, бизне-
су по силам. «Гораздо большей про-
блемой выглядит перенастройка 
учетных систем в связи изменени-
ем налогового законодательства, ко-
торое часто и очень интенсивно ме-
няется. В целом главная проблема — 
непредсказуемость налогового зако-
нодательства»,— отмечает эксперт.

Вадим Вислогузов,  
Никита Щуренков,  
Дарья Николаева

В Новый год  
со старым чеком
Бизнес получил отсрочку на НДС-обновление касс

Как стало известно ”Ъ“, прави-
тельство поручило МВД и Мин-
трансу «подготовить предложе-
ния» по усилению санкций за ряд 
нарушений ПДД. Самым резо-
нансным станет, скорее всего, 
возвращение штрафа за превы-
шение скоростного лимита на 
10 км/ч. Прорабатывается также 
вопрос об ужесточении наказа-
ний за езду с нечитаемыми номе-
рами, нарушение правил оста-
новки и стоянки.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с текс-

том поручений по итогам заседания 
правительственной комиссии по 
безопасности дорожного движения, 
которую возглавляет вице-премьер 
Максим Акимов.

До 1 марта 2019 года МВД и Мин-
транс должны «представить пред-
ложения» по изменению КоАП в ча-
сти введения штрафа за превыше-
ние скорости на 10–20 км/ч. Напом-
ним, с 1 марта 2013 года превыше-
ние лимита менее чем на 20 км/ч не-
наказуемо. В 2014 году МВД подгото-
вило законопроект об отмене этого 
порога, документ был направлен в 
правительство, но до Госдумы не до-
шел. В декабре 2018 года вице-мэр 
Москвы Максим Ликсутов вновь 
поднял эту тему на заседании ко-
миссии по безопасности движения, 
после чего и появилось поручение 
Максима Акимова.

По данным ГИБДД, за 11 меся-
цев 2018 года вынесено 81,3 млн по-
становлений за превышение ско-
рости на 20–40 км/ч. Это самое рас-
пространенное нарушение ПДД. 
Источник, знакомый с работой ка-
мер в Москве, говорит, что возвра-
щение штрафа только в столице 
может обернуться 50 млн допол-

нительных штрафов ежегодно — 
вдвое больше, чем за все наруше-
ния ПДД.

Руководство ГИБДД на эту те-
му высказывается осторожно: на-
чальник ведомства Михаил Черни-
ков назвал «неправильной» сущест-
вующую практику, когда водители 
выбирают скорость по принципу 
«знак + 20 км/ч». Однако, заметил чи-
новник, менять норму можно толь-
ко после «ревизии улично-дорож-
ной сети»: «Надо понять, насколько 
на той или иной улице ограничение 
скорости выверено».

«Скоростной порог разумно 
уменьшить в городах, особенно с 
учетом безопасности возле учебных 
заведений,— говорит президент 
экспертного центра 

”
Движение без 

опасности“ Наталья Агре.— А вот за 
городом, наоборот, можно подумать 
об увеличении скоростного режи-
ма». «Там, где власти хотели добиться 
скорости потока в 60 км/ч, давно уже 
стоят знаки 

”
40“, поэтому проблемы 

нет»,— отмечает юрист, эксперт по 
безопасности движения Катерина 
Соловьева. Статистики, подтвержда-
ющей рост аварийности из-за превы-
шения скорости на 10–20 км/ч, пока 
не представлено, добавила она. 

Максим Акимов также пору-
чил МВД, правительству Москвы до 
1 февраля 2019 года «представить 
предложения» по усилению ответст-
венности за превышение скорости, 
использование «подложных или не-
читаемых» номеров, нарушение пра-
вил стоянки и остановки. Напом-
ним, последний раз штрафы за ПДД 
были ужесточены в ноябре 2017 го-
да — с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб., в част-
ности, вырос штраф за отказ пропу-
стить пешехода.

Еще одно поручение касается 
фиксации отсутствия полиса ОСА-
ГО с помощью камер. Тестовый за-
пуск системы в Москве переносился 
уже несколько раз. В столице камера 
в сутки фиксирует до 40 тыс. машин 
— базы данных ГИБДД и Российско-
го союза автостраховщиков (РСА) не 
выдержат такого количества обраще-
ний. По данным 

”
Ъ“, после многочи-

сленных совещаний была разработа-
на такая схема: РСА формирует мас-
сив данных о действующих полисах 
и автовладельцах, ГИБДД «обогаща-
ет» их информацией о номерах их 
транспортных средств. Столичный 
Центр организации дорожного дви-
жения будет использовать базу для 
фильтрации нарушителей. Но нуж-
ный софт до сих не разработан, для 
этого, по данным 

”
Ъ“, нужна доработ-

ка Федеральной информационной 
системы (ФИС) ГИБДД, которую ку-
рирует департамент информацион-
ных технологий МВД. Согласно пору-
чению Максима Акимова, «интегра-
ция информационных баз» должна 
произойти в январе 2019 года.

«Государство вкладывает милли-
арды в создание современных дорог, 
но власти устанавливают совершен-
но необоснованные скоростные ог-
раничения,— говорит первый зам-
пред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков.— Все 
потому, что на камерах уже давно де-
лают бизнес, прибыль ставится во 
главу угла. Сначала необходимо ра-
зобраться с подобными дорожны-
ми ловушками и только потом об-
суждать вопрос сокращения порога 
с 20 до 10 км/ч. Иначе это выглядит 
как очередная попытка залезть гра-
жданам в карман».

Иван Буранов

Штрафы вырастут с новой скоростью
В Белом доме задумались о наказании  
за превышение лимита в 10 км/ч
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16 декабря в Приморье пройдут повтор-
ные губернаторские выборы. Они были 
назначены после того, как в конце сен-
тября итоги предыдущих выборов главы 
края были отменены. Оппоненты врио 
губернатора Олега Кожемяко старают-
ся его не критиковать, но электораль-
ная ситуация в регионе для кандидата 
от власти не самая простая. Главная ин-
трига состоит в том, сможет ли Олег Ко-
жемяко победить в первом туре. Многое 
будет зависеть от явки на выборы — при-
дут ли на участки оппозиционно настро-
енные избиратели.

В актовом зале Тихоокеанского научно-
исследовательского рыбохозяйственного 
центра его сотрудники ждут встречи с врио 
главы Приморья Олегом Кожемяко. Сидя-
щие в конце зала женщины говорят о том, 
что сходить в кафе стоит на двоих 3 тыс. ру-
блей и откуда взять такие деньги, непонят-
но. Вот и пришедший Олег Кожемяко сра-
зу предлагает «переговорить» о том, «как мы 
все тут живем». Он подчеркивает, что власть 
должна «заниматься социальными пробле-
мами», а не «какими-то большими проек-
тами — они развиваются без нас, крупные 
стройки идут благодаря инвесторам и поли-
тикам». «Полет власти в высоты отрывает ее 
от реальных дел, и появляется социальная 
яма, в которой мы оказались»,— говорит 
врио, но зал никак не реагирует.

По словам Олега Кожемяко, в Примо-
рье наименьшее количество врачей на ду-
шу населения по сравнению со всем Даль-
ним Востоком: «Соответственно, заболева-
емость самая высокая, и что хуже — леталь-
ных случаев больше всех». Дальше он под-
робнейшим образом рассказывает про раз-
работанную систему привлечения врачей 
— это и «подъемные», и компенсация за на-
ем жилья, и льготы на услуги ЖКХ. Так же 
детально Олег Кожемяко говорит о приня-
тых решениях в сфере образования — в два 
раза увеличили финансирование на пита-
ние в школах, ввели бесплатное питание 
для детей из многодетных и малообеспе-
ченных семей, начали выдавать учащимся 
молоко в маленьких тетрапакетах. Послед-
нее господин Кожемяко практиковал, еще 
будучи губернатором Сахалина, но молоко 
привозилось туда из Амурской области, что 
возмущало жителей острова (см. 

”
Ъ“ от 10 

сентября 2015 года).
Рассказал Олег Кожемяко и про то, как он 

поднял базовые оклады учителям, увели-
чил финансирование детских садов с тем, 
чтобы «добровольные поборы» с родите-
лей закончились, добавил денег на благоу-
стройство территорий и ремонт дорог, про-
должает разбираться с проблемами доль-
щиков. Он изо всех сил доказывал сидя-
щим в зале людям, что у предыдущих вла-
стей Приморья все эти проблемы «были на 
втором плане», а у него — «в случае оказа-
ния доверия» — будут на первом.

Участники встречи просили у врио пра-
ктически невозможного. Председатель про-
фкома научного центра рассказала врио гу-
бернатора о сложностях «со стоматологи-
ческим обслуживанием»: бесплатные ме-
дицинские услуги можно получать только 
в восьми государственных поликлиниках, 
но перечень услуг там «очень скудный». Она 
попросила господина Кожемяко «каким-то 

образом включить в полис ОМС частные 
клиники». По залу прокатился легкий ро-
пот — ее коллеги явно понимали, что зада-
ча нереализуема. Но Олег Кожемяко сказал 
женщине, что она «совершенно права»: «В 
том смысле, что если мы не можем на дан-
ном этапе оказать услугу, то нужно ввести 
какой-то переходный этап». Врио обещал 
«уделить внимание этой проблеме». А по-
том вспомнил, что во время его губернатор-
ства на других территориях старшее поко-
ление и дети войны имели право не только 
на бесплатные стоматологические услуги, 
но и на фарфоровое протезирование.

На подведении итогов конкурса «1000 
дворов» Олег Кожемяко объяснял, что пере-
нос столицы Дальнего Востока из Хабаров-
ска — «важно и нужно». Как и предполагал 

”
Ъ“ 10 декабря, вчера Владимир Путин под-

писал указ о переносе столицы федерально-
го округа во Владивосток, о чем президента 
просил господин Кожемяко. «Это и допол-
нительное финансирование из федераль-
ного бюджета на столичные функции, и до-
полнительное финансирование из краево-
го бюджета. Мы должны сделать все, что-
бы быть действительно столичным горо-
дом»,— заявил врио губернатора.

При этом, последняя социология пока-
зала, что проголосовать за господина Коже-
мяко готовы чуть больше людей, чем необ-
ходимо для победы в первом туре. «Социо-
логия делалась и в первые выборы (в сен-
тябре.— 

”
Ъ“), причем в динамике, она по-

казывала одно, а в итоге все получили дру-
гое»,— говорит кандидат от ЛДПР, депу-
тат Госдумы Андрей Андрейченко. Из всех 
участников кампании только он участвовал 
в губернаторских выборах в сентябре. Тогда 
он стал четвертым с 9,27% голосов. Но с тех 
пор выросла узнаваемость, возражает Анд-
рей Андрейченко. По его словам, на встре-
чи стало приходить гораздо больше людей. 
На замечание 

”
Ъ“ о том, что узнаваемость и 

активность людей на встречах не равна их 
желанию проголосовать за кандидата, го-
сподин Андрейченко говорит: «Люди ме-
ня знают, я нормальный, и поэтому прого-
лосуют за меня». Кандидат считает, что еще 
ему помогут искренние ответы на вопросы 
в соцсетях и на встречах, а также напоми-
нание избирателям, что он голосовал про-
тив пенсионной реформы. Оппонентов — 
прежде всего врио губернатора — господин 
Андрейченко не критикует, потому что не 
считает это правильным. В его штабе гово-
рят, что у них «много разной фактуры про 
каждого кандидата», но «выиграть на эмо-
циях, что-то пообещать» — не хочется, «нуж-
но больше позитива».

В отличие от Андрея Андрейченко, кан-
дидат от партии «За женщин России» депу-
тат гордумы Владивостока Роза Чемерис 
честно признает, что, согласно социоло-
гии, она лишь «второй протестный канди-
дат». На вопрос 

”
Ъ“ о причинах выдвиже-

ния в губернаторы она говорит: «Моя пред-
выборная программа создана вместе с жи-
телями Приморья. Тезисы я разместила в 
своем Facebook, и за несколько недель при-
шло более 437 предложений. Получившую-
ся программу необходимо представить из-
бранному губернатору. Если моя функция 
сейчас в этом, то я с радостью ее выполню, 
потому что стать мостиком между людьми 

и властью крайне важно». Госпожа Чеме-
рис считает, что «сейчас наступило время, 
когда женский голос в политике начинает 
звучать более ярко и выразительно»: «Поэ-
тому это мое время тоже».

Участвующий в выборах как эксперт по-
литтехнолог Андрей Колядин вспомина-
ет, что изначально в губернаторы выдвину-
лось более двадцати человек: «Не было кан-
дидатов только от партии котов и детей». 
Оппонентов Олега Кожемяко изучали в за-
висимости от того, как должна была разви-
ваться ситуация вокруг кандидата от КПРФ 
Андрея Ищенко, говорит другой работаю-
щий в регионе технолог. По официальным 
данным, господин Ищенко проиграл во 
втором туре сентябрьских выборов 1,5% го-
лосов врио главы Приморья Андрею Тара-
сенко, но коммунисты уверены, что их кан-
дидат выиграл. После того как компартия 
отказалась повторно выдвигать господина 
Ищенко, стало понятно, что задачи «оття-
нуть у него голоса нет, поэтому нужно под-
бирать таких оппонентов Олегу Кожемяко, 
которые не оттянут голоса уже у него», го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. В этом одна из при-

чин снятия с выборов кандидата от партии 
«Патриоты России», бывшего вице-губерна-
тора Игоря Степаненко. «Социология по-
казала, что он находится на поле Кожемя-
ко»,— отмечает Андрей Колядин. Но основ-
ной причиной, по его словам, стало нежела-
ние самого кандидата быть третьим в гон-
ке. Роза Чемерис утверждает, что ее электо-
рат с электоратом Олега Кожемяко не пере-
секается: «У Олега Кожемяко — женщины за 
40, которые чаще всего и ходят на выборы, а 
у меня — женщины до 40, мои ровесницы, 
которые самостоятельно трудятся, делают 
карьеру, мамы или незамужние женщины, 
а также молодые и средних лет мужчины».

Однако даже без жесткой критики оппо-
нентов ситуация у Олега Кожемяко не са-
мая простая. По словам Андрея Колядина, 
«его бьют тем, что он якобы общался с кри-
миналом, но иначе бизнес в Приморье 90-х, 
как и в большинстве регионов России, тог-
да нельзя было вести». Другой технолог го-
ворит, что на позиции врио главы Примо-
рья повлияли сообщения на старте кампа-
нии о том, как он якобы «развалил Саха-
лин»,— за ними стоял сахалинский оппо-
нент врио губернатора из рыбопромыш-
ленной отрасли. Также, по его словам, «лю-
ди в целом на власть обижены, а Кожемя-
ко — тоже власть, поэтому их недовольство 
на него проецируется». Оппозиционные на-
строения у избирателей сохранились, под-
тверждает Роза Чемерис: «Вы приходите на 
встрече общаться с людьми, пытаетесь им 
рассказать о том, что хотите сделать, а они 
говорят: 

”
Знаете что…“ — и начинают пе-

речислять вам все то, что происходит в их 
жизни последние пять лет». Поэтому, гово-
рит один из технологов, команда Кожемя-
ко заинтересована в «сушке явки» — чтобы 
критики власти на выборы не пришли. Но 
у власти могут возникнуть сложности и с 
традиционными способами мобилизации 
ее электората. При этом Роза Чемерис счи-
тает, что «форма выражения протеста изме-
нилась — люди размышляют, стоит ли идти 
на выборы, ведь свое крайнее недовольство 
они уже выразили в сентябре».

Софья Самохина, Владивосток

Приморью раздали 
решающие обещания
У Олега Кожемяко избиратели просят невозможного

Как стало известно ”Ъ“, обвиняемые 
Следственным комитетом России (СКР)  
в миллиардных хищениях при строи- 
тельстве военных объектов в Аркти-
ке совладельцы компании-подрядчи-
ка «Русальянс строй» Дмитрий Бушманов 
и Алексей Эккерт закончили ознакомле-
ние с материалами своего уголовного  
дела и оно направлено для утверждения 
обвинительного заключения в Генпроку-
ратуру. Впрочем, защита предпринима-
телей уверена, что дело будет возвра-
щено, так как «следствием допущены 
серьезные процессуальные нарушения». 
При этом Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск бизнесменов, признав обо-
снованным их требование о снижении 
фигурирующего в деле ущерба (2,9 млрд 
руб.) на полтора миллиарда рублей.

«Мы закончили ознакомление с матери-
алами дела и подписали соответствующие 
протоколы»,— рассказал 

”
Ъ“ представляю-

щий интересы предпринимателя Алексея 
Эккерта адвокат Дмитрий Соколов. В деле 
177 томов, а его расследование продолжалось 
около двух лет. Впрочем, защита рассчитыва-
ет, что следствие возобновится. «Мы думаем, 
что Генпрокуратура не станет утверждать об-
винительное заключение по делу из-за нали-
чия в нем серьезных процессуальных нару-
шений»,— уточнил господин Соколов.

Как ранее рассказывал 
”
Ъ“, совладельцы 

компании «Русальянс строй» Дмитрий Буш-
манов и Алексей Эккерт обвиняются СКР в 
хищении 2,9 млрд руб., которые были выде-
лены из госбюджета на возведение двух ста-
ционарных объектов — радиолокационного 
отделения и пункта наведения авиации на 
мысе Шмидта в Иультинском районе Чукот-
ки и на острове Врангеля. По версии следст-
вия, предприниматели вводили руководст-
во заказчика (ГУИР-2 при Спецстрое Мино-
бороны) в заблуждение относительно своих 
возможностей построить или достроить объ-
екты Минобороны. Вложив часть средств в 
проектные и изыскательские работы, а так-
же в возведение части объектов, Дмитрий 
Бушманов и Алексей Эккерт, как говорится 
в материалах дела, организовали хищение 
средств, выделенных впоследствии.

По данным же защиты предпринимате-
лей, из трех заключенных контрактов один 
был полностью выполнен, а по двум дру-
гим работы также вышли на стадию прием-
ки заказчиком. «Так же, как и на Новой Зем-
ле, нормальными темпами шло строитель-
ство и других объектов, в частности возво-
димых на острове Врангеля и мысе Шмид-

та»,— рассказал адвокат Соколов. По его сло-
вам, эти объекты были 60–80-процентной го-
товности, однако совершенно неожиданно 
для строителей заказчик в лице ГУИР-2 при 
Спецстрое разорвал контракт и остановил 
финансирование. По некоторым данным, 
это произошло после конфликта между за-
казчиком и подрядчиком. «Нашу позицию 
подтвердил Арбитражный суд Москвы, ко-
торый установил, что работы по объекту на 
острове Врангеля выполнены в полном объ-
еме, после чего сумма ущерба с 2,9 млрд руб. 
снизилась на 1,5 млрд»,— сообщил господин 
Соколов. Теперь, по его словам, после столь 
существенного изменения суммы ущерба, 
следствие обязано предъявить предприни-
мателям новое обвинение, исключив из не-
го эпизод по объекту на острове Врангеля.

Стоить отметить, что ранее обвиняемым 
и их адвокатам через Арбитражный суд Мо-
сквы удалось доказать, что работы по возве-
дению пункта боевого дежурства на Новой 
Земле были выполнены в соответствии с до-
говором с заказчиком. Сам объект был при-
нят в эксплуатацию Минобороны. После то-
го как решение суда вступило в силу, следст-
вие снизило размер предполагаемых хище-
ний на 300 млн руб.

По мнению защиты предпринимателей, 
для возвращения арктического дела на но-
вое расследование есть и другие причины 
кроме решения Арбитражного суда. «Следо-
ватель проигнорировал элементарное требо-
вание УПК, не допросив фигурантов сразу по-
сле предъявления им обвинений»,— отметил 
господин Соколов. Он уверен, что в Генпроку-
ратуре, куда направлено дело, обратят внима-
ние на отсутствие протоколов допроса. «Если 
это не сделают прокуроры, то в суде уж точ-
но заметят и вернут дело»,— убежден адво-
кат. Стоит отметить, что арктическое дело од-
нажды уже возвращалось на дополнительное 
расследование. Ранее это сделал Таганский 
райсуд Москвы, который в марте 2018 года 
установил, что следствие нарушило права фи-
гурантов на защиту: подследственным Буш-
манову и Эккерту обвинение было предъяв-
лено с нарушением закона.

«Главная причина, по которой следствие 
допускает столь очевидные нарушения,— 
это отсутствие у него доказательной базы»,— 
уверен господин Соколов. Он напомнил, что 
позицию защиты поддержал и уполномочен-
ный при президенте РФ по правам предпри-
нимателей Борис Титов, который включил 
обоих бизнесменов в список пострадавших 
от незаконного уголовного преследования.

Муса Мурадов

Вчера Черемушкинский райсуд Москвы 
арестовал семерых выходцев из респу-
блик Северного Кавказа, которые уча-
ствовали в финансировании сирийских 
боевиков. Предполагается, что в со-
зданную известным дагестанским про-
поведником и экстремистом Исраилом 
Ахмеднабиевым (Абу Умар Саситлин-
ский) спонсорскую сеть входили десят-
ки россиян, в том числе водитель ав-
тобуса и торговец чаем, отправившие 
вместе с подельниками боевикам 8 млн 
руб. По подсчетам силовиков, только 
в соцсетях Саситлинский имел более 
100 тыс. подписчиков, которые, воз-
можно, и сейчас продолжают перечи-
слять деньги на войну.

В суд доставили пятерых мужчин и двух 
женщин, подозреваемых или обвиняемых 
СУ СКР по Юго-Западному округу Москвы в 
совершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ (содействие терро-
ристической деятельности). По данным 

”
Ъ“, 

дело возбудили в округе, поскольку именно 
здесь были расположены дополнительные 
офисы Сбербанка, где некоторые подозре-
ваемые оформляли банковские карты, ис-
пользуемые затем в перечислениях средств 
боевикам.

Предельные сроки их задержания исте-
кли еще до начала заседаний, поэтому под-
судимые, избежав помещения в клетку, на-
ходились в зале рядом со своими защитни-
ками. Один из них, Салман Рамазанов, ока-
зался водителем автобуса, имеющим троих 
несовершеннолетних детей. На свою кар-
точку он получил 5 тыс. руб., которые, по 
версии следствия, перевел другому участ-
нику схемы финансирования террористов. 
При этом, согласно материалам дела, води-
тель являлся активным сторонником запре-
щенного в России «Имарата Кавказ». Сам Ра-

мазанов связь с «Имаратом» отрицал, а на 
финансирование террористов, по его сло-
вам, у него просто не было денег, так как он 
все тратил на свою семью.

Не признавал вину и мелкий бизнес-
мен Ислам Саадаев, который, по версии СУ 
СКР, с 2015 года перевел на нужды боевиков 
200 тыс. руб.

Координатором группы в суде называли 
Ислама Мусаева, который в 2013 году прохо-
дил по делу об участии в НВФ (ст. 208 УК), но 
его уголовное преследование было прекра-
щено, потому что подозреваемый вовремя 
оформил явку с повинной. По данным след-
ствия, Мусаев был связан с одним из лиде-
ров «Имарата Кавказ» Бесланом Махаури, 
который сейчас воюет в Сирии. Отметим, 
что в 2015 году ФСБ сообщала об уничто-
жении этого боевика в Назрани. По послед-
ним же данным следствия, уже после это-
го, используя систему «Сбербанк Онлайн», 
Мусаев перевел несколько сотен тысяч ру-
блей на карточки людей Махаури. Кстати, 
данные о переводах были получены СУ СКР 
из Росфинмониторинга.

Средства на финансирование НВФ Му-
саев, предположительно, зарабатывал, по-
ставляя чай в столичные рестораны. По ве-
черам он учился в Академии труда и соци-
альных отношений, а, очевидно, уже но-
чью размещал на YouTube ролики, в кото-
рых призывал «братьев» помогать «борцам 
с неверными». 

По итогам разбирательств шестеро пред-
полагаемых спонсоров оказались в СИЗО. 
Последним в наручники заковали Мусаева, 
который до этого успел поговорить и попро-
щаться по мобильному телефону с десятком 
своих родственников и друзей. Лишь одна 
из женщин, Анжелика Бабан, решившая со-
трудничать со следствием, была взята под 
домашний арест.

Дело, в рамках которого вчера состоялись 
аресты,— одно из десятка, связанных с про-
поведником Исраилом Ахмеднабиевым, ко-
торый считается ФСБ организатором финан-
сирования из России запрещенной терро-
ристической организации «Джебхат ан-Ну-
сра». Уроженец дагестанского села Саситли, 
он в 2013 году учредил в Дагестане благотво-
рительный фонд «Ансар», а через год осно-
вал еще один — «Мухаджирун», уже в Тур-
ции. Представители фондов вначале лично 
или через посредников собирали по всей 
России, в том числе и в мечетях, деньги яко-
бы на помощь людям, бежавшим в Турцию 
от силовиков Башара Асада, а на самом деле, 
как считают в ФСБ и Росфинмониторинге, 
отправляли их гражданам РФ, воевавшим за 
«Джебхат ан-Нусру». При этом, по оператив-
ным данным, значительная часть средств 
оставалась у самого проповедника, имеюще-
го 18 детей от четырех жен, и многочислен-
ных последователей. После того как фон-
дами заинтересовались спецслужбы, день-
ги стали собирать через соцсети. «ВКонтак-
те» и Facebook были созданы десятки групп 
«Абу Умар Саситлинский», которые, по под-
счетам ФСБ, имели более 110 тыс. подписчи-
ков. Они же и направляли на счета, указан-
ные в группах, денежные переводы.

Когда Исраила Ахмеднабиева объявили 
в розыск по ст. 205.1 УК, а решением Межве-
домственной комиссии по противодейст-
вию финансированию терроризма 170 рас-
четных банковских счетов и мобильных 
платежных систем, использовавшихся в ин-
тересах фондов Саситлинского, были забло-
кированы, его люди стали пользоваться сче-
тами, открытыми на подставных лиц. В этой 
схеме, очевидно, и были задействованы по-
дозреваемые, арестованные вчера в Москве.

Алексей Соковнин;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Госдума одобрила во втором чтении  
законопроект, предусматривающий пе-
реходный период на новую систему об-
ращения с отходами не только для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Севастополя, 
но и для остальных субъектов РФ. Если 
трем федеральным городам можно еще 
три года не переходить на новые правила, 
то у остальных регионов может появиться 
год для решения этой проблемы. Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты указывают, что но-
вые поправки — вынужденная мера, кото-
рая при этом создает значительные риски 
для многих участников рынка.

Ко второму чтению законопроект, кото-
рый изначально отодвигал сроки перехо-
да на новую систему обращения с отхода-
ми до 2022 года только для Москвы, Санкт-
Петербурга и Севастополя, дополнился но-
выми положениями. Напомним, предпола-
галось, что переход произойдет до 1 января 
2019 года. Глава думского комитета по эко-
логии и охране окружающей среды Влади-
мир Бурматов, представляя законопроект, 
заявил, что новые поправки разработаны в 
интересах всех 85 субъектов РФ, а не только 
трех городов федерального значения. В част-
ности, в случаях признания конкурсного от-
бора несостоявшимся или, например, бан-
кротства выбранного регионального опера-
тора регион будет иметь возможность на год 
заключить контракт без конкурсных проце-
дур с другим региональным оператором, 
действующим в этом или соседнем субъек-
те. В документе говорится, что «при отказе 
такого лица от заключения соглашения» ре-
гион имеет право привлечь для функций 
по обращению с отходами государствен-
ное или муниципальное учреждение. «Но 
если не случилось и этого, то можно вос-
пользоваться формулой, которая предлага-
лась только для трех регионов, и оставить ту 
систему в регионе, которая действует на се-
годняшний день, еще на один год»,— объяс-
нил господин Бурматов. В проекте отмеча-
ется, что до этого момента деятельность по 
обращению с отходами в этом случае будет 
осуществляться в соответствии с планом ме-
роприятий, а плата за коммунальную услу-
гу по обращению с твердыми коммунальны-
ми отходами будет взиматься в составе пла-
ты за содержание жилого помещения.

В Минприроды новые поправки называ-
ют «антирисковыми»: «Они дают возможность 
регионам обеспечить бесперебойную систе-

му обращения с отходами, усилив контроль и 
не допустив негативных последствий».

Также ко второму чтению появились по-
правки, позволяющие до 1 января 2023 го-
да свозить отходы на действующие полиго-
ны, не включенные в Государственный ре-
естр объектов размещения отходов (ГРОРО). 
Такие свалки регион сможет включить в тер-
риториальную схему и специальный пере-
чень после одобрения Минприроды. «Это по-
зволит сократить тарифы в целом ряде субъ-
ектов,— считает Владимир Бурматов.— По-
является возможность сократить 

”
транс-

портное плечо“, от которого на 60% зависит 
тариф, и возить мусор на действующие поли-
гоны, а не за 600 км».

Руководитель ассоциации ЖКХ «Разви-
тие» Алексей Макрушин положительно оце-
нивает идею легализации свалок: «В некото-
рых регионах сейчас нет никакой возмож-
ности везти отходы на новые полигоны, ко-
торые не построены. А некоторые не были 
включены в ГРОРО необоснованно». Впро-
чем, господин Макрушин отмечает, что но-
вая норма о возможности заключения согла-
шений без конкурса с другими оператора-
ми или бюджетными учреждениями может 
иметь коррупционный характер и создает 
значительные риски для многих участни-
ков рынка: «Сейчас управляющим компа-
ниям необходимо срочно расторгнуть до-
говоры с возчиками мусора, но если субъ-
ект передумает и выберет другую органи-
зацию, то это может привести к коллапсу». 
Исполнительный директор «Чистой стра-
ны» Руслан Губайдуллин считает отсрочку 
оправданной, но отмечает, что поправки да-
ют возможность превышения в регионах 
должностных полномочий по лишению ор-
ганизаций статуса регионального операто-
ра в целях препятствования созданию ус-
ловий для функционирования отрасли. По 
мнению же советника гендиректора «Стан-
дарт Рециклинг Групп» Игоря Фрайнта, воз-
можность передачи функции регионально-
го оператора госучреждениям, наоборот, до-
бавит реформе стабильности: «В каждом ре-
гионе существует определенный процент 
неплатежей, и государству намного проще 
контролировать эту отрасль. Ведь регион 
может заложить выпадающий доход от не-
дополученного тарифа в бюджет на следую-
щий год, поэтому не возникнет никакого не-
предвиденного мусорного коллапса».

Анна Васильева

Из арктического дела 
исчезли полтора миллиарда
Завершено расследование хищений  
при строительстве объектов Минобороны

Абу Умару сократили финансирование
Арестованы подозреваемые в переводе средств сирийским боевикам

Мусор вываливается  
из правил
Депутаты разрешают регионам  
отсрочить переход на новые правила 
обращения с отходами
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Власти Китая подтвердили, 
что ими был задержан уже второй 
за последнюю неделю канадский 
гражданин — Майкл Спавор, ко-
торый помогал западным бизнес-
менам налаживать связи с КНДР. 
Официально и он, и задержанный 
ранее Майкл Ковриг якобы «ста-
вили под угрозу безопасность Ки-
тая». Но в реальности их арест, 
скорее всего, является ответом 
на недавнее задержание в Канаде 
финансового директора Huawei 
Мэн Ваньчжоу. Она была отпуще-
на под залог, но ожидает экстра-
диции в США и суда за продажу 
Ирану американского оборудова-
ния. Американские и российские 
эксперты указывают на чрезмер-
но жесткое обращение с топ-ме-
неджером Huawei и замечают, что 
действия США превратили финан-
совый вопрос в политический.

Майкл Спавор стал уже вторым 
канадцем, задержанным после того, 

как в Канаде по запросу США была 
арестована Мэн Ваньчжоу. Господин 
Спавор основал некоммерческую ор-
ганизацию Paektu Cultural Exchange, 
которая помогала развитию культур-
ных и коммерческих контактов меж-
ду западными бизнесменами и вла-
стями КНДР. В 2013 году Майкл Спа-
вор удостоился аудиенции у самого 
лидера КНДР Ким Чен Ына и помог 
привезти в Пхеньян звезду амери-
канского баскетбола Денниса Родма-
на, поклонником которого является 
глава Северной Кореи.

Вечером во вторник Майкл Спа-
вор должен был появиться в Сеуле 
на научной конференции, но так и 
не прибыл на нее. Вчера официаль-
ная газета китайской провинции 
Ляонин (Майкл Спавор базировался 
в городе Даньдун этой провинции) 
сообщила, что он был задержан по 
подозрению в деятельности, угро-
жавшей национальной безопасно-
сти страны. Ранее с похожей форму-

лировкой был задержан другой гра-
жданин Канады Майкл Ковриг. Его 
компания была зарегистрирована 
в Гонконге. При этом господин Ков-
риг занимался исследовательской 
деятельностью на материке в инте-
ресах некоммерческой организации 
International Crisis Group.

Пресс-секретарь МИД КНР Лу Кан 
сообщил, что Канада была своевре-
менно уведомлена об обоих случа-
ях задержания и что с задержанны-
ми обращаются «в соответствии с за-
коном». В свою очередь, глава МИД 
Канады Христя Фриланд заявила: ве-
домство делает все возможное, что-
бы выяснить местонахождение го-
сподина Спавора и оказать ему всю 
необходимую помощь. Отмечается, 
что задержанные знали друг друга 
в рамках сообщества экспатов, жи-
вущих в Китае, но тесных связей не 
поддерживали.

Задержания, скорее всего, стали 
ответом на арест на прошлой неделе 

в Канаде по запросу США финансо-
вого директора китайской корпора-
ции Huawei Мэн Ваньчжоу. Она, на-
помним, была выпущена во втор-
ник из тюрьмы под залог $7,5 млн до 
суда. Вашингтон обвиняет ее в про-
даже американского оборудования 
в Иран, что запрещено санкциями 
США. После ее ареста МИД КНР объя-
вил, что Канаду ждут «серьезные по-
следствия».

Мэн Ваньчжоу была арестована в 
рамках обновленного Акта о борь-
бе с иностранными коррупционны-
ми практиками, принятого в США 
недавно. Говоря о нем 29 ноября, 
замгенпрокурора Соединенных 
Штатов Род Розенстайн заметил, 
что приоритетом для властей стра-
ны станет «преследование лиц, пер-
сонально ответственных за наруше-
ния». Тем не менее, как подчеркнул 
в колонке издания Project Syndicate 
профессор Колумбийского универ-
ситета Джеффри Сакс, «начать аре-

сты с ведущего китайского менед-
жера, а не с дюжин не менее винов-
ных в правонарушениях американ-
ских менеджеров — вопиющая про-
вокация по отношению к китайско-
му государству, бизнесу и общест-
ву». Эксперт назвал арест Мэн Вань-
чжоу «актом торговой войны» США 
и КНР, обратив внимание читателей 
на американский банк JP Morgan 
Chase, который также был уличен в 
работе с Ираном, но чьи менедже-
ры не подверглись пока никаким 
наказаниям.

Как заметил в беседе с 
”
Ъ“ про-

граммный директор Российского 
совета по международным делам 
Иван Тимофеев, США нарушили 
стандартную процедуру и тем са-
мым превратили административ-
ное дело в политическое. «За этот 
год американские власти закрыли 
шесть дел по нарушению санкций 
США коммерческими компания-
ми,— рассказал он.— Из них три 

американские, одна китайская (по-
мимо Huawei), одна шведская и од-
на французская. Во всех случаях де-
ло было решено без задержаний, 
уплатой штрафа в Минфин США».

По словам эксперта, понять при-
чины задержания Мэн Ваньчжоу 
трудно: ранее китайские компа-
нии (к примеру, прямой конкурент 
Huawei компания ZTE) чаще всего 
шли на сотрудничество с Минфи-
ном США и уплату штрафа за постав-
ку оборудования в Иран или КНДР. 
«Из-за задержания китаянки пробле-
ма из плоскости финансовой пере-
шла в политическую, и китайцы от-
реагировали тоже политически, за-
держали двоих граждан Канады»,— 
заметил он. Господин Тимофеев так-
же предположил, что задержание 
канадцев только углубит конфликт: 
США и Канада, скорее всего, нало-
жат на причастных к этому дополни-
тельные санкции.

Михаил Коростиков

Китай дал асимметричный арест
В ответ на задержание финдиректора Huawei задержан уже второй гражданин Канады

Начало 2019 года может принес- 
ти президенту США Дональду 
Трампу новые неприятности.  
Избранный прокурор штата Нью-
Йорк Летиция Джеймс пообещала 
изучить информацию о прежних 
контактах с Россией и девелопер-
ских сделках президента-мил-
лиардера, а также людей из его 
окружения. Некоторые из них, 
в частности его бывший адвокат 
Майкл Коэн, экс-советник Майк 
Флинн и бывший глава предвы-
борного штаба Пол Манафорт, 
уже столкнулись с американским 
правосудием. В МИД РФ вчера 
не упустили возможности про-
комментировать эту череду су-
дебных дел в США, отметив, что 
на этом фоне заявления госсекре-
таря Майка Помпео, который «на-
зывает какие-то режимы преступ-
ными», выглядят удивительно.

О новых возможных проблемах 
для президента США заявила недав-
но избранная на пост прокурора шта-
та Нью-Йорк Летиция Джеймс (она 
вступит в должность 1 января). В ин-
тервью телекомпании NBC госпожа 
Джеймс заявила, что начнет свою ра-
боту с распоряжения о начале рас-
следования деятельности Дональда 
Трампа, членов его семьи и «любо-
го человека», который помогал ему в 
бизнес-проектах.

По словам Летиции Джеймс, она в 
первую очередь отдаст распоряжение 
о расследовании, касающемся деве-
лоперских сделок Дональда Трампа в 
Нью-Йорке, проверит информацию о 
встрече представителей предвыбор-
ного штаба господина Трампа (так-
же располагавшегося в Нью-Йорке) с 
представителями России в июне 2016 
года, а также проведет ревизию всех 
субсидий, полученных структурами 
нынешнего президента США из феде-
рального бюджета в последние годы.

«Мы собираемся проверить всех, 
кто когда-либо работал с Дональдом 
Трампом, кто нарушил закон,— под-
черкнула Летиция Джеймс и добави-
ла: — Взяться за президента Трампа 
и изучить все нарушения закона — я 
думаю, это не сравнится ни с чем, что 
было до сих пор в моей жизни».

Кандидаты на должность генпроку-
рора штата выдвигаются политически-
ми партиями, и госпожу Джеймс под-
держали демократы. Ее взгляды уже 
стали причиной недовольства со сто-
роны республиканцев. Так, бывший 
пресс-секретарь 43-го президента США 
Джорджа Буша-младшего Ари Флей-
шер написал в Twitter: «Правосудие 
основано на расследовании престу-
плений и установлении того, кто с ни-
ми связан. А тут речь идет о либераль-
ном прокуроре, настроенном против 
Трампа, который злоупотребляет сво-
ими полномочиями — расследует де-
ятельность людей, которые ей не нра-
вятся. Так правосудие не работает».

Напомним, судебное расследова-
ние в отношении ряда людей из бли-
жайшего окружения президента ве-
дется уже сейчас или даже заверши-
лось вынесением приговоров. Совет-
ник предвыборного штаба Дональда 
Трампа Джордж Пападопулос в сентя-
бре был приговорен к 14 дням тюрь-
мы, общественным работам и штра-
фу за дачу заведомо ложных показа-
ний агентам ФБР, которые расследу-
ют вмешательство РФ в американ-
ские выборы 2016 года. В среду не су-
мел избежать тюремного срока быв-
ший личный адвокат президента 
США Майкл Коэн, накануне признав-
ший свою вину по девяти пунктам об-
винения. Согласно приговору суда, 
юрист должен провести 36 месяцев в 
тюрьме и заплатить штраф в размере 

почти $2 млн. Причины такого реше-
ния — нарушение федерального за-
конодательства, касающегося прове-
дения избирательной кампании, фи-
нансовые преступления и дача лож-
ных показаний Конгрессу.

Под следствием находится и быв-
ший руководитель предвыборной 
кампании Дональда Трампа Пол Мана-
форт. Ранее он признал, что в свое вре-
мя получил более $11 млн от экс-пре-
зидента Украины Виктора Януковича 
и задолжал почти $17 млн российско-
му олигарху Олегу Дерипаске. В ми-
нувший вторник господин Манафорт 
попросил суд отложить дату вынесе-
ния приговора, сославшись на необхо-
димость ознакомиться с документами.

Еще один подсудимый — бывший 
советник президента США по наци-
ональной безопасности генерал 
Майк Флинн, проработавший в сво-
ей должности всего лишь две недели. 
Он обвиняется в даче ложных пока-
заний о своих контактах с представи-
телями РФ. В минувший вторник го-
сподин Флинн попросил суд не при-
говаривать его к тюремному заклю-
чению, а ограничиться 200 часами 
общественных работ.

Дональд Трамп вопреки обыкно-
вению после вынесения приговора 
Майклу Коэну долго хранил молча-
ние. Телеканал CNN вчера рассказал, 
что вначале он ограничился лишь об-
суждением темы в личном разгово-
ре с соратниками, назвав господина 
Коэна «лжецом». По всей видимости, 
президента возмутили показания его 
бывшего адвоката, заявившего суду: 

«Слепая лояльность этому человеку 
(Дональду Трампу.— 

”
Ъ“) заставила 

меня выбрать путь совершения пре-
ступлений. Я полагал, что мой долг — 
покрывать его грязные дела». Вчера 
господин Трамп все-таки прокоммен-
тировал вопрос в Twitter, отметив: «Я 
никогда не приказывал Майклу Коэ-
ну нарушать закон. Он был юристом и 
должен был знать законодательство».

Тем временем череду судебных 
разбирательств в Соединенных Шта-
тах подробно прокомментировали в 
Москве. «То одного человека из окру-
жения президента США посадили, 
то другому предъявили обвинение, 
третьего в чем-то подозревают, в от-
ношении еще кого-то проводятся ка-
кие-то дознания, постоянно вызыва-
ются на допрос,— заявила вчера офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова, после чего напомнила 
об обвинениях со стороны админис-
трации Дональда Трампа в адрес РФ: 
— После этих новостей очень уди-
вительно читать заявления господи-
на Помпео (госсекретаря Майка Пом-
пео.— 

”
Ъ“), который называет какие-

то режимы преступными. На себя по-
смотрите — единственное, что хочет-
ся сказать в этой ситуации».

По словам госпожи Захаровой, по-
добные события в истории Соединен-
ных Штатов в прошлом случались «пос-
тоянно и регулярно». «Отражает ли это 
демократию?» — спросила она при-
шедших на брифинг журналистов. И 
сама же ответила: «Да, это отражает де-
мократический строй именно в США. 
С одной стороны, он по внешним при-
знакам объявляется демократическим. 
С другой — вот такие ожесточенные 
политические схватки, в том числе без 
правил, являются характеристикой 
этого государственного устройства».

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон;  
Павел Тарасенко

Дональда Трампа  
записали на расследование
За президента США пообещала взяться  
прокурор штата Нью-Йорк

Еще не вступив в должность 
прокурора штата Нью-Йорк, 
Летиция Джеймс обратила 
на себя внимание заявле-
ниями, которые соратники  
Дональда Трампа сочли 
противоречащими  
принципам правосудия

Европейский центробанк вче-
ра подтвердил планы прекра-
тить программу количествен-
ного смягчения, объявленную 
в январе 2015 года для борьбы 
с дефляцией, в декабре 2018 го-
да. Всего за время действия про-
граммы регулятор скупил обли-
гации (корпоративные и госдолг) 
на $2,6 трлн. Средства от их пога-
шения будут реинвестироваться, 
но только после того как начнет 
расти ключевая ставка. При этом 
в банке как минимум до конца ле-
та следующего года не планируют 
ее поднимать с нынешнего нуле-
вого уровня: пока на следующий 
год прогнозируется незначитель-
ное, но все же замедление инфля-
ции евро из-за нефтяных цен.

Глава ЕЦБ Марио Драги по ито-
гам двухдневного заседания объя-
вил об окончании программы коли-
чественного смягчения (QE). Напом-
ним, покупки европейским регуля-
тором облигаций стран зоны евро и 
корпораций начались в марте 2015 
года под предлогом борьбы с дефля-
цией (до этого масштабные програм-
мы льготного кредитования прово-
дились лишь на возвратной осно-
ве, а выкуп бумаг стерилизовался). 
С января этого года регулятор уже 
вдвое сократил покупки активов, до 
€30 млрд в месяц, а с сентября объ-
ем выкупа был сокращен еще вдвое, 
до €15 млрд. Всего в итоге со вторич-

ного рынка было выкуплено бумаг 
на $2,6 трлн. Эти средства (при пога-
шении бондов) в ЕЦБ планируют ре-
инвестировать «в течение продол-
жительного периода после начала 
повышения ключевой ставки», гово-
рится в сообщении банка.

Однако до этого пока далеко: став-
ка рефинансирования оставлена ну-
левой, ставка экстренного кредито-
вания и депозитная также не изме-
нились (0,25% и минус 0,4% соответ-
ственно). В ЕЦБ сообщили о планах 
их сохранения на этом уровне как 
минимум до конца лета 2019 года 
— и «в любом случае так долго, как 
этого потребует повышение инфля-
ции в соответствии с текущими ожи-
даниями». «Окончание QE фактиче-
ски выводит ЕЦБ из режима автопи-
лота — теперь решения банка вновь 
будут в большей степени зависеть от 
поступающих данных статистики, 
банк смог завершить программу, не 
вызвав коррекции на рынке»,— от-
мечают в ING Bank.

Марио Драги в своем заявлении 
отметил, что данные статистики 
оказались «слабее, чем ожидалось»: 
внешний спрос ухудшается, оказы-
вая контринфляционное влияние. 
Однако глава ЕЦБ выразил опти-
мизм относительно состояния вну-
треннего спроса в зоне евро. В собст-
венном прогнозе ЕЦБ повысил про-
гноз инфляции на 2018 год с 1,7% до 
1,8%, но на следующий — снизил до 

1,6% с 1,7%. Оценки роста ВВП в 2018 
году также снижены с 2% до 1,8% (на 
2019-й — с 1,8% до 1,7%). Отметим, 
по данным Евростата, рост инфля-
ции в ноябре замедлился до 2% про-
тив 2,2% в октябре — в основном из-
за снижения цен на энергоносители. 
Более того, в европейском ЦБ ожида-
ют, что в ближайшие месяцы этот по-
казатель дополнительно снизится 
из-за продолжения снижения цен 
на нефть. Однако сокращение неи-
спользуемых мощностей и рост за-
нятости на рынке труда позволяют 
рассчитывать на рост внутренних 
цен, полагает господин Драги.

Заметим, ФРС США прекратила 
последнюю аналогичную програм-
му существенно раньше — в октя-
бре 2014 года (первая программа QE 
была запущена в 2008 году, позднее 
к выкупу активов приступили регу-
ляторы Великобритании и Японии). 
Всего с 2008 года размер активов на 
балансе ФРС увеличился в пять раз 
— с $900 млрд до $4,5 трлн, из них 
$2,46 трлн приходится на гособлига-
ции (14% от их общего объема). В ок-
тябре 2017-го регулятор приступил 
к обратному процессу, инициировав 
расчистку баланса посредством про-
дажи бумаг. Тем не менее суммар-
ные активы центробанков мира из-
за покупок ЕЦБ продолжили расти (с 
2007 года они увеличились с $3,2 тр-
лн до $15 трлн).

Татьяна Едовина

Евро отказали в слабости
ЕЦБ до конца года прекратит выкуп активов

Вчера в Дели состоялось 18-е 
заседание совместной россий-
ско-индийской межправительст-
венной комиссии по военно-тех-
ническому сотрудничеству (ВТС). 
Как стало известно ”Ъ“, помимо 
организации ряда военных уче-
ний Россия и Индия подтвердили 
намерения по созданию совмест-
ного производства автоматов Ка-
лашникова, а также обсудили 
перспективы модернизации ис-
требителей МиГ-29 и авианосца 
Vikramaditya. Впрочем, до весны 
2019 года ждать подвижек в сфе-
ре ВТС не стоит: до парламент-
ских выборов индийские власти 
заняты исключительно внутрен-
ней повесткой. С подробностя-
ми из Дели — корреспондент ”Ъ“ 
Александра Джорджевич.

Заседанию МПК, сопредседателем 
которой с российской стороны яв-
ляется министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, предшествовала протоколь-
ная встреча с участием роты почет-
ного караула у стен Минобороны Ин-
дии, а после переговоры в узком со-
ставе. Открывая их, Сергей Шойгу в 
разговоре со своей коллегой Нирма-
лой Ситхараман заявил, что уровень 
кооперации между странами в обла-
сти передачи технологий производ-
ства вооружения «беспрецедентен», 
а сотрудничество протекает во всех, 
даже самых «чувствительных» сфе-
рах ВТС, «несмотря на внешнее давле-
ние». Спорить с ним госпожа Ситхара-
ман не стала, примерно в таких же то-
нах сотрудничество двух стран было 
охарактеризовано президентом РФ 
Владимиром Путиным в ходе его ви-
зита в Индию (состоялся 4–5 октября).

Открывая заседание, господин 
Шойгу особо отметил наличие твер-
дых контрактов по зенитным ракет-
ным системам С-400 «Триумф» (пять 
полковых комплектов) и по фрега-
там проекта 11356 (два фрегата будут 

поставлены Индии, а еще два — со-
браны на местных верфях). Эти под-
писания осенью 2018 года упроч-
нили положение Индии в годовом 
портфеле заказов: вкупе они оцени-
ваются в $6,5 млрд. Развивая эту те-
му, Сергей Шойгу рассказал, что из-
менилась структура МПК: в ней поя-
вилась отдельная рабочая группа по 
военному сотрудничеству. Как пояс-
нил замминистра обороны РФ Алек-
сандр Фомин, на заседании обсу-
ждалась программа сотрудничества 
между Россией и Индией до 2030 го-
да, и в рамках темы военного сотруд-
ничества основой развития были 
названы совместные мероприятия 
«Мирная миссия», «Индра», Армей-
ские международные игры и под-
готовка индийских специалистов в 
российских вузах. В части ВТС были 
приняты два решения: так, со второ-
го квартала 2019 года в Индии пла-
нируется начать выпуск автоматов 
Калашникова, а также, по данным 

”
Ъ“, к лету 2019 года в Индии будет 

организовано производство вертоле-
тов Ка-226Т.

По словам источника 
”
Ъ“ в обо-

ронной промышленности, у России 
и Индии осталось несколько круп-
ных проектов, которые еще не за-
вершены. Это создание совместного 
предприятия концерна «Калашни-
ков» с индийской Ordnance Factory 
Board, история с Ка-226Т, а также ряд 
вопросов по расчетам и модерниза-
ции имеющейся продукции, в част-
ности, истребителей МиГ-29 и авиа-
носца Vikramaditya. Впрочем, по сло-
вам другого собеседника 

”
Ъ“ в Ми-

нобороны, тема расчетов за постав-
ляемую продукцию осталась на вто-
ром плане — таким было пожелание 
принимающей стороны. А вот тема 
послепродажного обслуживания, по 
его данным, стала одной из основ-
ных на заседании МПК: в частности, 
на модернизацию поставленных ра-

нее истребителей МиГ-29 до уровня 
МиГ-29UPG от индийских ВВС по-
ступало много жалоб, но теперь они 
признали существенное улучшение. 
Была поднята на МПК и тема СП кон-
церна «Калашников». Один из собе-
седников 

”
Ъ“ напомнил, что с мо-

мента визита индийской делегации 
на завод в Ижевск прошел уже почти 
год, но твердый контракт так и не 
был подписан: облик будущего СП 
неизвестен, остается не проработан-
ной даже схема владения, хотя поли-
тическое решение достигнуто обеи-
ми сторонами.

По данным 
”
Ъ“, вчера же могла со-

стояться встреча Сергея Шойгу с пре-
мьером Индии Нарендрой Моди, но 
она не была подтверждена индий-
ской стороной. Как пояснил один 
из собеседников 

”
Ъ“, близких к дип-

миссии, «просто не совпал график». 
По его словам, вопрос исключитель-
но во внутренних делах господина 
Моди и его партии: «В Индии уже 
все думают о выборах, здесь нет ме-
ста лишней встрече с иностранца-
ми, даже такими важными. Партия 
премьера выступила не так хоро-
шо, как ожидалось, и им надо что-то 
с этим делать»,— резюмировал он, 
напомнив, что за последний месяц 
в Индию уже приезжали секретарь 
Совбеза Николай Патрушев и спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. Но 
ждать подписания твердых оружей-
ных контрактов до парламентских 
выборов не приходится: собеседни-
ки 

”
Ъ“ убеждены, что Индия в боль-

шей степени занята собой и своими 
внутренними проблемами. Впро-
чем, критично эта проволочка на от-
ношениях в сфере ВТС между стра-
нами не скажется. Так, похоже, счи-
тает и Владимир Путин, пригласив-
ший господина Моди принять учас-
тие в Восточном экономическом фо-
руме 2019 года во Владивостоке в ка-
честве главного гостя.

Министр индийских дел
Как начинался и чем закончился  
визит Сергея Шойгу в Дели

A
P
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,442 млрд руб. В 2018 
году (на 13 декабря) собрано 1 508 164 451 руб., помощь 
получили 2267 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг 
и получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года Русфонд 
выиграл президентский грант на издание интернет-журнала для 
потенциальных доноров костного мозга «Кровь5». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Фадеева, 8 лет, симптоматическая 
эпилепсия, требуется лечение. 118 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Национальная  
платежная система «Мир» внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 31 тыс. руб.

Вскоре после рождения Вика посинела и переста
ла дышать. Месяц ее выхаживали, выписали с диа
гнозом «поражение центральной нервной системы». 
В пять месяцев у дочки начались судороги. Лекарст
ва помогали лишь на время, потом приступы возоб
новлялись. Только после лечения в Институте мед
технологий (ИМТ, Москва) судороги прекратились 
и тонус мышц снизился. Но дочке опять стало ху
же. Приступы вернулись и проходят очень тяжело. 
Нам нужно вновь попасть в ИМТ, но оплатить лече
ние мы не в силах. Пожалуйста, помогите! Светлана 
 Фадеева, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вику 
необходимо госпитализировать, провести коррек
цию терапии и при возможности — восстановитель
ное лечение».

Василиса-Виктория Жирнова, 17 лет, 
добавочное шейное ребро, сдавливание нервов 
и сосудов, спасет операция. 266 300 руб.
Внимание! Цена операции 412 300 руб. Национальная 
платежная система «Мир» внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 46 тыс. руб.

Дочка росла активной, занималась спортом. 
А в 14 лет стала жаловаться на боли в спине. У нее 
обнаружили сколиоз — спорт врачи запретили, 
назначили лечение. Но состояние Василисы ухуд
шалось: шея опухла, усилились боли и рука стала 
неметь. У дочки обнаружили добавочное шейное 
ребро. Нам объяснили, что это редкая аномалия 
и в России ее не лечат. Главное — не делать резких 
движений, чтобы это ребро не сломалось и не пор
вало артерию. И вдруг мы узнаем, что в Ярослав
ле доктор Новиков делает сложнейшие операции. 
Но платить нам нечем. Помогите! Алла Медведева, 
 Владимирская область
Микрохирург Областной детской клинической 
больницы Михаил Новиков (Ярославль): «У де
вочки сосуды и нервы сдавлены между ключицей 
и первым ребром изза врожденной аномалии — 
добавочного шейного ребра. Ей необходима опера
ция — резекция этих двух ребер».

Люба Ротарь, 11 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 120 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесла 180 тыс. руб. 
ООО НПП «Лазерные системы» — еще 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 27 тыс. руб.

У дочки с рождения кости ломались от малейших 
движений, мы даже на руки ее боялись брать. Лю
ба прошла несколько курсов лечения в московской 
клинике, окрепла, начала ходить. Но кости не вы
держивали, ломались, срастались неправильно. Что
бы устранить деформации рук и ног, дочке установи
ли титановые штифты. Средства на лечение и опера
ции помогал собрать Русфонд. Недавно Люба опять 
сломала руку. Нужно продолжить лечение, а денег 
нет. Помогите! Алла Ротарь, Ивановская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic,  Мо  сква) 
Алена Гаврина: «У Любы тяжелая форма несовер
шенного остеогенеза, лечение и реабилитацию 
 необходимо продолжать».

Даня Ярмухаметов, 10 месяцев, 
атриовентрикулярная блокада 3-й степени, 
нарушение ритма сердца, спасет имплантация 
электрокардиостимулятора. 188 396 руб.
Внимание! Цена операции 612 396 руб.  
Компания «Диасофт» и Национальная платежная  
система «Мир» внесли по 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

У Дани редкий и тяжелый врожденный порок 
сердца. В шесть дней от роду его прооперировали. 
Тяжелая операция прошла успешно, но после дли
тельной реабилитации у сына возникли осложне
ния, нарушился ритм сердца. Сейчас Даня плохо на
бирает вес, быстро устает от минимальных движе
ний. Врачи говорят, что ему нужно имплантировать 
двухкамерный кардиостимулятор, чтобы его сер
дечко работало без перебоев. Пожалуйста, помоги
те оплатить операцию и дорогой прибор. Самим не 
справиться. Ирина Ярмухаметова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику жизненно необходи
ма имплантация двухкамерного электрокардио
стимулятора и эпикардиальных электродов. Это по
может нормализовать ритм сердца».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Богдан Доротов живет на Алтае, 
в Бийске. У него тяжелейший порок 
сердца — тетрада Фалло: целых че
тыре аномалии развития. Мальчик 
перенес несколько сложных опера
ций, в том числе протезирование 
сердечного клапана. Сейчас кла
пан нужно срочно менять. Но еще 
одна операция на открытом серд
це —  огромный риск для Богдана. 
Врачи готовы провести вмешатель
ство без разреза грудной клетки. 
Но на такую операцию у родителей 
Богдана денег нет.

— Если он сегодня не выйдет, так 
хоть ложись да помирай,— перегова
риваются у подъезда старушки каж
дый раз, когда Богдан долго не выхо
дит на улицу.

Стоит ему появиться — бабульки 
кидаются к нему и наперебой просят: 
«На рыночек сходи, купи морковки», 
«В магазин загляни, хлебушка бы», «В ап
теку, родной, от кашля чтонибудь…»

Богдан и на рынок, и в магазин, 
и в аптеку. Ему не жалко. Про него 
и классный руководитель сказала: 
«У нас один только ученик из всего клас
са всегда готов помочь — Богдан Доро
тов. Ему бы еще учебу подтянуть — 
 цены б не было».

Богдан и рад бы учиться на пятерки, 
но у него все время одышка, кружится 
голова, болит и жмет в груди. Весной 
прошлого года учитель физкультуры 
заставил мальчика сделать 50 присе
даний. Вернувшись домой, Богдан рух
нул на кровать. 

— 50 приседаний? — испугалась ма
ма Рада.— Да у тебя же сердце из кусоч
ков сшито, пять операций было! 

На следующий день Богдану ста
ло хуже. Поднялась температура, сла
бость была такая, что мальчик не мог 
встать с кровати. В поликлинике мама 
просила сделать рентген: а вдруг воспа
ление легких? «Успокойтесь,— огрыз
нулся врач.— Напоите чаем с малиной, 
и  завтра все как рукой снимет».

Но ни завтра, ни послезавтра улуч
шений не наступило. Богдана госпи
тализировали в городскую больницу, 
и оказалось, что у мальчика пневмо
ния и сильно увеличен левый желудо
чек сердца.

Кардиологи наблюдают Богда
на с рождения: на третий день жизни 
у мальчика услышали шумы в сердце, 
спустя три месяца поставили диагноз 
«врожденный порок сердца, тетрада 
Фалло». В одиннадцать месяцев в Том
ском НИИ кардиологии выполнили ра
дикальную коррекцию порока. Но по
чти сразу у Богдана стали сужаться вет
ви легочных артерий. 

В апреле 2010 года артерии расшири
ли баллонами. Но, увы, к желаемому ре
зультату эта операция не привела. Через 
полгода — снова больница: врачи про
вели пластику ветвей легочных арте
рий, ствол легочной артерии протези
ровали клапансодержащим кондуитом.

— Богдану тогда пять лет было, 
его будто подменили,— вспомина
ет Рада.— Стал таким подвижным, ак
тивным. Вдруг решил, что мне пло
хо одной, без мужа, и задумал меня 
«женить», как он выражался. Стоим 
в очереди, он подходит к какомуни
будь видному, по его меркам, дяденьке 
и говорит: «У меня мама лучшая в ми
ре! Давайте я вас с ней познакомлю?» 
 Очередь как давай хохотать! 

Спустя три года — снова стеноз ар
терий, врачи опять попытались рас
ширить их баллонами. Безрезультат
но. Протез стал мал, в декабре 2013 года 
мальчик перенес еще одну операцию 
на открытом сердце — врачи заменили 
клапансодержащий кондуит. Оплатить 
ее помогли читатели Русфонда.

— Только поставьте мне, пожалуй
ста, самый надежный клапан,— про
сил Богдан хирурга.— Если их часто 
менять, я не успею маме мужа найти. 
А у вас есть жена?

Когда Рада вышла замуж, Богдан стал 
просить брата или сестру. Родился Егор
ка. Старший брат и переодевает его, и кор
мит, и спать укладывает, и даже вскакива
ет к нему по ночам. Этим летом, проведя 
плановое обследование, кардиохирур
ги пришли к выводу, что протез клапана 
в сердце Егора нужно менять. Но, учиты
вая, что мальчик перенес уже пять тяже
лых операций на сердце, решили поста
вить новый протез щадящим способом — 
через сосуды, не разрезая грудную клетку.

На днях к Раде пришли соседки, ко
торым все время помогал Богдан. При
несли козье молоко, липовый мед 
и прополис: «Передай сыночку, это его 
враз на ноги поставит».

— Не поможет,— вздохнула Рада.— 
Операция нужна дорогая, а у нас таких 
денег нет и взять неоткуда.

— Неужто добрых людей мало? — 
удивились старушки.— Помогут ему, 
обязательно помогут. А мы за них мо
литься будем. Без Богдана нам никак. 

Светлана Иванова,  
Алтайский край

Как без Богдана?
Тринадцатилетнего мальчика спасет операция на сердце

Из свежей почты

Ассамблея помощи
Предприниматели Свердловской области собрали  
более 30 млн руб. на программу «Русфонд.ИВЛ»

РУСФОНД.ИВЛ
7 декабря в Екатеринбурге прошла ежегодная «Екате
рининская Ассамблея», организованная  Свердловским 
областным союзом промышленников и предпринима
телей. На благотворительном вечере было  собрано бо
лее 30 млн руб. на покупку переносных  аппаратов искус
ственной вентиляции легких (ИВЛ) для тяжело больных 
детей — подопечных Русфонда в Свердловской  области. 
О прошедшем вечере рассказала актриса, директор 
 Театра на Таганке Ирина Апексимова — она приезжала 
в Екатеринбург поддержать проект «Русфонд.ИВЛ».

— Участвовали ли вы когда-нибудь в подобных благо-
творительных акциях?
— В таких масштабных — никогда. Спасибо всем, кто при
нял участие в ассамблее. Особая благодарность главному 
ее идеологу и организатору — президенту Свердловско
го областного союза промышленников и предпринимате
лей Дмитрию Пумпянскому. Что касается меня, я несколь
ко раз участвовала в благотворительных акциях в поддер
жку фонда «Артист», созданного Евгением Мироновым для 
помощи актерам старшего поколения. В нашем театре мы 
часть билетов бесплатно предоставляем пожилым людям 
и инвалидам.
— Вы не только приехали поддержать проект «Рус-
фонд.ИВЛ» в Екатеринбурге, но и предоставили свой 
лот для благотворительного аукциона. 
— Да, это был пригласительный билет на любой спектакль 
сезона2018/2019 Театра на Таганке и экскурсия за кулисы, 
которую проведу я сама. 
— Этот лот был продан за 1,5 млн руб.

— Для театральных билетов это большая сумма. Но были 
лоты, которые ушли за фантастические деньги. Например, 
джерси хоккейной команды «Вашингтон Кэпиталз» с авто
графами игроков, в том числе нашего Александра Овечки
на, был продан за 6 млн руб.
— Как вы думаете, можно ли чувствовать себя счастли-
вым, будучи тяжелобольным?
— Понятие счастья не зависит от физического состояния. Бы
вает, что люди абсолютно здоровы и при этом абсолютно не
счастны, и наоборот: больные люди чувствуют себя счастли
выми. Но я все равно не представляю, как годами живут дети 
в реанимации, находясь на аппарате ИВЛ, как такую ситуа
цию переживают их близкие. Это очень тяжело. И хорошо, 
что есть люди, готовые помочь детям жить пусть и на аппара
те ИВЛ, но дома, в кругу семьи. Мне кажется, что по прошест
вии многих лет это пожертвование может быть единствен
ным событием, которое они вспомнят с теплотой. Приобрете
ние замков и яхт — это все очень приятно, но душе приносит 
мало радости. В отличие от ситуации, когда жертвуешь сред
ства на спасение чьейто жизни, здоровья или даешь деньги 
на спектакль, что с точки зрения многих кажется бессмыслен
ным — жертвовать на культуру. Процесс поиска средств на но
вые постановки не самый простой, но тем не менее я рада, 
что мне удается быть услышанной и непосредственным уч
редителем театра — департаментом культуры, и бизнесэли
той. Леонард Блаватник всегда готов на эксперименты, и с его 
помощью нашему театру удается быть живым. Пять номина
ций российской национальной театральной премии «Золо
тая  маска» принес нам спектакль «Беги, Алиса, беги», кото
рый не состоялся бы без поддержки банка ВТБ и Блаватника. 

Станислав Юшкин,  
директор региональных проектов Русфонда

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Богдан и рад бы учиться 
на пятерки, но у него все 
время одышка, кружится 
голова, болит и жмет в груди  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 7.12.18–13.12.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 98 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Б О Г Д А Н А  Д О Р О Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  2 41  7 6 2  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «Мы отмечаем 
 признаки дисфункции имплантированного протеза. Мальчик быстро устает, жалуется на боль 
в ногах. Размер кондуита и возраст Богдана позволяют обойтись без операции на открытом сердце 
и выполнить эндоваскулярную имплантацию клапана. Такая операция позволит избежать тяжелого 
наркоза и длительного послеоперационного периода». 

Стоимость операции 3 284 762 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 500 тыс. руб. Национальная 
платежная система «Мир» — 300 тыс. руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным,— 
1 200 000 руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 1 241 762 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Богдана Доротова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Богдана — Рады Николаевны Платоновой. Все необходимые реквизи-
ты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав по-
жертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

7 декабря в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Кострома» мы рас
сказали историю восьми
летней Сони Гришиной 
из Костромской области 
(«Соня ненавидит зеленый 
цвет», Светлана  Иванова). 
У девочки тяжелые повреж

дения рук: глубокие порезы и разрывы сухожи
лий сгибателей пальцев на обеих кистях.  После 
двух операций и длительного лечения левую 
кисть удалось восстановить. Но пальцы правой 
руки скрючены, не разгибаются,  Соня не может 
брать предметы, писать, рисовать. Восстано
вить правую кисть поможет серия микрохирур
гических операций. Рады сообщить: вся сумма 
(813 750 руб.) собрана. Родители  Сони благо
дарят всех за помощь. Примите и  нашу призна
тельность, дорогие друзья.

Всего с 7 декабря 212 239 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Костро

ма», «Красноярск», «Вологда», «Марий Эл», а также 
166 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 51 ребенку на 43 983 239 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Соню Гришину ждут 
в Ярославле в декабре
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Владимир 
Путин, 
ПРЕЗИДЕНТ  
РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ

«Я постараюсь  
быть рядом  
с вами»
Президент поддержал создание 
Национального регистра

12 декабря Президент РФ Владимир  Путин 
в Кремле вручил Государственные  премии 
за выдающиеся достижения в правозащит
ной и благотворительной деятельности. 
 Лауреатами премий за 2018 год стали пред
седатель  Всероссийского общества инвали
дов Михаил Терентьев и президент Русфонда 
Лев  Амбиндер. Публикуем (с сокращениями) 
речь  Владимира Путина.

«Сегодня здесь, в Кремле, мы чествуем наших до
стойных сограждан, лауреатов Государственной пре
мии за выдающиеся достижения в правозащитной 
деятельности и в сфере благотворительности, отдаем 
должное их заслугам и подвижничеству. В этом, ко
нечно, главный смысл нашей торжественной сегод
няшней церемонии. Но в то же время у этих премий 
есть и особое звучание, своя высокая миссия. Они 
помогают привлечь большее внимание и  властей, 
и общества в целом, граждан к тем значимым про
блемам, решению которых посвящают себя наши 
сегодняшние лауреаты. К вопросам, от которых за
частую в самом прямом, буквальном смысле зави
сит жизнь людей. Думаю, и для самих лауреатов это 
не менее — может, и более — важно, чем заслужен
ные государственные награды сами по себе. Ваши до
стижения, дорогие друзья, вновь и вновь напомина
ют нам о том, какой мощной, действенной силой спо
собны быть милосердие, отзывчивость, сострадание. 
Как безгранично много может сделать человек, дви
жимый искренним желанием помочь другим, отсто
ять правду и справедливость. Мы видим, что эти, ка
залось бы, простые, но вместе с тем определяющие 
ценности находят все больший отклик у наших гра
ждан, становятся естественным нравственным ори
ентиром для их повседневных дел и поступков. 

<…> Лауреатом Государственной премии в об
ласти благотворительности стал президент фонда по
мощи тяжелобольным детям „Русфонд“ Лев Сергее
вич Амбиндер. Лев Сергеевич руководит Русфондом 
с 1996 года, когда само понятие благотворительности 
только начинало возвращаться в нашу страну. И имен
но он закладывал многие основы профессиональной, 
надежной, эффективной организации работы в этой 
сфере. Жертвователями Русфонда стали более 6,5 млн 
граждан России, а необходимое лечение получили 
больше 20 тыс. детей. Без всякого преувеличения, бес
ценна каждая спасенная жизнь. И за каждой из них 
стоит неравнодушие, бескорыстный порыв множе
ства, именно множества людей. Хочу искренне побла
годарить всех, кто считает своим долгом отозваться на 
чужую боль, всех наших благотворителей.

Отмечу также и усилия Льва Сергеевича и коман
ды Русфонда в деле создания Национального ре
гистра доноров костного мозга. Это очень важный 
проект. И здесь, безусловно, нужно объединять уси
лия государства, общества, благотворительных и не
коммерческих организаций. Чтобы все нуждающие
ся в таких операциях могли своевременно получить 
нужную им помощь.

Дорогие друзья! Общественное мнение, активное 
участие граждан в жизни страны, деятельное гра
жданское общество — это огромная сила, и ее значе
ние для уверенного движения России вперед, укре
пления Отечества, консолидации нашего народа, 
без преувеличения, является решающим. 

<…> Вы, уважаемые лауреаты, стремитесь сде
лать так, чтобы никто не оставался один на один со 
своей бедой, чтобы каждый в нужную минуту чув
ствовал и помощь, и поддержку. А значит, создаете, 
укрепляете так необходимую всем нам, всему обще
ству — государству, людям — атмосферу справедли
вости и добра. Тот самый „воздух“ человеческих от
ношений, о которых говорил Александр Исаевич 
Солженицын».

Комментарий Владимира Путина к выступлениям 
Льва Амбиндера и Михаила Терентьева: 
«Что касается текущих вопросов, я постараюсь  
быть рядом с вами и помочь в реализации  
тех планов, которые вы перед собой ставите».

весь сюжет
rusfond.ru
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21816,19 (+213,44)
РТС 1129,35 (+3,57)
FTSE 100 6884,93 (+4,74)

DAX 30 10926,20 (−3,23)
DJIA* 24538,26 (+10,99)
NASDAQ Composite* 7091,57 (−6,74)

*На 19:23.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.12.18
Австралийский доллар 47,9620
Английский фунт 83,9186
Белорусский рубль** 31,2745
Датская крона* 10,1059

Доллар США 66,2550
Евро 75,3916
Индийская рупия*** 92,4768
Казахский тенге*** 17,9029

Канадский доллар 49,6181
Китайский юань* 96,4537
Норвежская крона* 77,4106
СДР 91,5160

Сингапурский доллар 48,3472
Новая турецкая лира 12,3345
Украинская гривна* 23,7643
Шведская крона* 73,1396

Швейцарский франк 66,7826
Японская иена*** 58,3796
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обсуждая с юристами внесенные 
на этой неделе изменения в закон 
«Об арбитраже» (см. 

”
Ъ“ от 13 дека-

бря), я обратил внимание, что мно-
гие называли поправки «сырыми» 
и говорили, что правовые нормы 
необходимо писать четко и ясно, 
чтобы не было возможностей для 
разных трактовок. Так, например, 
мнения о том, кого имел в виду за-
конодатель под «лицами, не полу-
чившими право на осуществле-
ние функций арбитражного уч-
реждения», разошлись. Включать 
ли в их число физлиц, если они 
в принципе не могут получить та-
кой статус? Чтобы это выяснить, 
пришлось обращаться к Минюсту 
как инициатору поправок.

Основная причина «трудностей 
перевода» с юридического на рус-
ский в том, что при подготовке нор-
мативных актов часто страдает за-
конотворческая техника. И хотя 
принимаемые законы должны быть 
доступными для восприятия и нед-
вусмысленными, Институт про-

блем правоприменения при Евро-
пейском университете в Санкт-Пе-
тербурге показал, что на практике 
это происходит далеко не всегда. 
Согласно недавно опубликованной 
аналитической записке «Сложность 
правовых актов в России», в послед-
ние годы качество подготовки пра-
вовых актов падает. С одной сторо-
ны, снижается лексическое разноо-
бразие (множество формальных по-
второв одних и тех же слов), с дру-
гой — усложняется структура пред-
ложений (массивные синтаксиче-
ские конструкции). Все это мешает 
восприятию смысла написанного.

Исследователи подчеркива-
ют, что тенденция ярко прояви-
лась в 2014–2017 годах, а особен-
но заметна разница текстов зако-
нов в сравнении с нормативными 
актами СССР. Даже исходно про-
стые для понимания законы стано-
вятся все более запутанными из-за 
многочисленных поправок. Имен-
но так, к примеру, произошло с пер-
вой частью Гражданского кодекса 
РФ и особенно с законом «Об обра-
зовании» — его вторая редакция 
2012 года по сравнению с первой 
от 1992 года сложнее в четыре раза, 
при этом лексическое разнообра-
зие упало в пять раз. Самыми тя-
желыми для восприятия оказа-
лись акты Конституционного суда 
РФ, документы ЦБ и других орга-
нов финансово-бюджетной сферы. 
То же происходит с региональными 
законами — теперь они тоже нечи-
табельны.

Среди причин печальной тен-
денции можно назвать то, что к на-
писанию правовых актов не всег-
да привлекаются сторонние специ-
алисты и юристы, во время согла-
сования проектов с ведомствами 
и бизнесом тексты обрастают прав-
ками, а обсуждение депутатами 
если и происходит всерьез, то мало 
способствует прояснению текстов. 
Иной раз и вовсе законопроект пи-
шется впопыхах и на коленке, что-
бы успеть к спущенной сверху дате. 
Неудивительно, что понять смысл 
законов и прорваться сквозь напол-
ненные формалистическими штам-
пами предложения-абзацы зача-
стую не могут даже юристы.

правила  
игры

Принимаемые зако-
ны и поправки к ним 
должны быть доступ-
ными для восприя-
тия, но на практике 
это совсем не так

уменьшают словарный запас 
корреспондента  
арбитражной группы

Андрея Райского

Чебурашка остался без елки
Новогоднее шоу с героями «Союзмультфильма» сорвалось

Первое крупномасштабное новогоднее шоу «Союз-
мультфильма» в «Лужниках» с бюджетом $2 млн сорва-
лось за две недели до премьеры. От его проведения 
 отказался лицензиат студии — агентство ASAP. В нем 
утверждают, что шоу с героями «Союзмультфильма» 
отменено по политическим причинам, помешавшим 
участию британского партнера.

Об отмене новогодних шоу «Союзмультфильма» 
”
Ъ“ рас-

сказал собеседник на медиарынке. На сайте мероприятия вче-
ра сообщалось, что оно отменено по независящим от органи-
затора причинам, и предлагалось вернуть деньги за билеты. 
В «Лужниках», где должны были пройти шоу, 

”
Ъ“ уточнили, что 

решение принял организатор.
«Союзмультфильм» анонсировал шоу в сентябре и позици-

онировал его как первое крупномасштабное новогоднее пред-
ставление под своим брендом. Оно должно было идти с 26 де-
кабря по 9 января два-три раза в день, билеты в онлайн-серви-
сах стоили 0,7–5,8 тыс. руб. Организатором по лицензии «Со-
юзмультфильма» выступало агентство ASAP Юрия Донцова, ко-
торый ранее занимался проведением фестиваля «Нашествие».

За последний год студия выдала лицензии на проведе-
ние спектаклей и шоу пяти компаниям, ASAP запланиро-
вало самое крупное. «Лицензиат не смог выполнить взятые 
обязательства и по своей инициативе отказался от проведе-

ния шоу»,— сообщили 
”
Ъ“ в отделе мероприятий «Союзмуль-

тфильма». Студия не несет денежных потерь, но несет имид-
жевые, ведь агент действует от ее имени, считает источник 

”
Ъ“ на рынке мероприятий. По его информации, субподряд-

чик шоу запросил у ASAP предоплату за оборудование и ша-
тер, но агентство не смогло ее предоставить из-за «дыры в бюд-
жете», поскольку от участия в мероприятии отказался предпо-
лагаемый спонсор. «Впрочем, билетов продано не так много, 
как ожидалось, так что в этом смысле легче выходить из ситу-
ации»,— отмечает он.

Гендиректор ASAP Юрий Донцов эту версию отрицает. 
По его словам, мероприятие не состоялось по политическим 
причинам: «У нас уникальный продукт, он готов. К нам долж-
на была приехать британская компания с гигантским шатром. 
Но не обошлось без политики. Политическая ситуация приве-
ла к тому, что британцы не смогли выполнить контракт». На-
звание этой компании он не называет. По его словам, партне-
ры шоу поддержали идею его переноса на следующий год — 
к этому времени, например, можно будет выбрать стационар-
ный зал вместо шатра. В «Союзмультфильме» сообщили, что 
студии известно о решении лицензиата.

Бюджет шоу, по словам Юрия Донцова, составляет «под 
$2 млн», большую его часть покрывает ASAP, также привлека-
лись спонсоры и соинвесторы, которых он не называет. Сей-

час агентство возвращает зрителям деньги или предлагает 
компенсации в виде партнерских елок. «Лужники» при этом 
«очень сильно пошли навстречу», поддержала ASAP и «Яндекс. 
Афиша», «в том числе финансово», говорит господин Донцов. 
В «Яндекс.Афише» 

”
Ъ“ заявили, что сервис вернет деньги за би-

леты всем, кто купил их на официальном сайте мероприятия.
Масштабные новогодние мероприятия отменяются ред-

ко, говорит источник 
”
Ъ“ на этом рынке: последний крупный 

случай — отмена в декабре 2015-го ледового шоу «Джингли-
ки» в «Олимпийском». Проект «Союзмультфильма» изначаль-
но выглядел очень рискованным, считает гендиректор Inter-
Media Евгений Сафронов. «Он красивый, привлекательный, 
очень дорогой, а расчетная заполняемость вряд ли превыша-
ла бы 50–60%: звезд в шоу нет, а конкуренция по елкам в Мо-
скве огромная. Целевая аудитория здесь родители и бабушки 
с детьми, они к модным технологиям равнодушны, а гикам, 
способным это оценить, мультики не особо интересны»,— 
рассуждает он. Заявленное участие звезд, например Конс-
тантина Хабенского, рекламировалось «так робко, что, судя 
по всему, не были до конца уверены, что все состоится». «Оче-
видно, подрядчики потребовали предоплату, а продажи были 
слабыми, подсчитали — и махнули рукой»,— полагает госпо-
дин Сафронов.

Анна Афанасьева

Компании предупредят о хищениях
ЦБ расписал банкам действия при незаконных списаниях средств

Банк России регламентировал вопросы 
уведомления банками своих клиентов 
в случае несанкционированного спи-
сания средств с их счетов. В результате 
клиенты получают возможность опера-
тивно реагировать на случаи неправо-
мерной задержки платежей. Однако не-
обходимость информирования контр-
агента через Банк России, который пока 
не имеет возможности круглосуточно-
го отслеживания этой информации, 
 задержит реагирование на реальный 
вывод средств мошенниками.

Банк России опубликовал проект указа-
ния, которое регламентирует обмен уведом-
лениями между банками при несанкцио-
нированных списаниях денежных средств 
со счетов их корпоративных клиентов. Всту-
пившие в силу в сентябре 2019 года измене-
ния в закон «О национальной платежной си-
стеме» определяют общий порядок действий. 
Если компания сообщает в свой банк о хище-
нии у нее средств, то кредитная организация 
направляет банку получателя средств уведом-

ление о необходимости притормозить зачи-
сление средств. Банк получателя задержива-
ет средства на корсчете на пять дней, за кото-
рые и выясняется истинная природа перево-
димых денег — были ли они похищены или 
нет. Если банк получателя зачислил день-
ги на счет клиента, то он уведомляет об этом 
банк отправителя.

В проекте указания регулятор как утвер-
дил формы самих уведомлений, так и опреде-
лил, что направляться они должны «с исполь-
зованием технической инфраструктуры» Бан-
ка России. Однако такой порядок обмена не-
сколько смутил банки. Дело в том, что автома-
тизированной системой является внедрен-
ная летом этого года технологичная платфор-
ма для противодействия киберугрозам АСОИ. 
Но в ней не предусмотрен обмен информаци-
ей напрямую между баками — любые сооб-
щения могут передаваться строго через ЦБ. 
И вот это контролирующее звено может стать 
самым слабым в цепочке, уверены экспер-
ты. «Может сложиться ситуация, когда банк-
отправитель в конце рабочего дня направил 

уведомление, однако ЦБ своевременно его 
не передал, и в итоге банк получателя не знал 
о хищении и зачислил деньги на счет мошен-
никам»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“ в банке 

топ-100. Сейчас пусть и неофициально, но во-
прос решается простым звонком в службу ин-
формбезопасности другого банка.

«Если ФинЦЕРТ перейдет на работу в режи-
ме 24/7 и его реакция будет мгновенной (или 
же будет возможен обмен сообщениями банк-
банк напрямую), то это будет рабочий удоб-
ный инструмент»,— отмечает глава управле-
ния информбезопасности банка «Ренессанс-
Кредит» Дмитрий Стуров. Банк России неод-
нократно заявлял о планах по переходу рабо-
ты подразделения ФинЦЕРТ (отвечает за ки-
бербезопасность) на работу в круглосуточном 
режиме, однако пока их не реализовал. Вчера 
в ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“, когда плани-

руется переход в режим 24/7 и будет ли предо-
ставлена возможность прямого обмена сооб-
щениями между банками.

С другой стороны, официальность обме-
на информацией является безусловным плю-

сом с точки зрения экспертов. «Нередки слу-
чаи, когда торможение сомнительных транс-
акций используется недобросовестными 
компаниями»,— рассказывает глава КА «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евгений Кор-
чаго. Например, покупатель оплатил постав-
ку, отправил копию платежки, поставщик 
отгрузил товар, поясняет он, а покупатель 
взял и остановил платеж и в итоге деньги так 
и не дошли. «Чем больше юридически значи-
мых документов, тем проще сторонам дока-
зывать правомерность получения денег»,— 
отмечает он. Однако получить эти докумен-
ты клиенты смогут лишь в случае судебного 
спора. «Банк получателя обязательно проин-
формирует клиента о приостановке зачисле-
ния средств, однако внутреннюю межбанков-
скую переписку он предъявлять ему не обя-
зан,— отмечает директор юридического де-
партамента Юникредитбанка Наталья Окуне-
ва.— Эта информация может быть предостав-
лена лишь по запросу суда в случае судебного 
разбирательства».

Вероника Горячева

«Газпром» выбрал третьего 
 потенциального партнера для 
«Балтийского СПГ», подписав 
меморандум о взаимопони-
мании с японской Itochu по-
сле аналогичных подписаний 
с Shell и Mitsui. Itochu несколь-
ко лет назад собиралась вой-
ти в другой проект «Газпро-
ма» по сжижению газа — «Вла-
дивосток СПГ», но тот был от-
менен. По мнению экспертов, 
компания может получить 
в «Балтийском СПГ» более 10%.

«Газпром» подписал меморандум 
о взаимопонимании с японской Ito-
chu Corporation по проекту заво-
да по сжижению газа «Балтийский 
СПГ». Таким образом, у российской 
монополии появился третий потен-
циальный партнер по строительству 
комплекса мощностью 13 млн т СПГ 
в Усть-Луге. В сентябре аналогичный 
меморандум «Газпром» подписал 
с японской Mitsui & Co., Ltd. А с пер-
вым возможным участником — ан-
гло-голландской Royal Dutch Shell — 
монополия договорилась еще в 2016 
году. В июне 2018 года «Газпром» 
и Shell согласовали создание сов-
местного предприятия по «Балтий-
скому СПГ», а в октябре — рамочное 
соглашение о технической разра-
ботке проекта (в объеме pre-FEED). 
Но если Mitsui и Shell уже являют-
ся партнерами российского концер-
на по его действующему СПГ-заводу 
«Сахалин-2» (владеют 12,5% и 27,5% 
минус одна акция соответственно), 
то с Itochu это будет первый совмест-
ный проект.

Itochu Corporation — одна 
из крупнейших торговых компа-
ний Японии, в ее состав входят 354 
структуры, работающие в сфере ав-
топрома, металлургии, энергети-

ки, пищевой промышленности 
и др. В России компания работает 
в качестве системного интеграто-
ра «под ключ», занимается ЕРС-фи-
нансированием и предоставляет 
сбытовые услуги. Выручка в 2017 
году — $11,4 млрд, чистая при-
быль — $3,8 млрд.

Itochu в 2013 году уже обсужда-
ла с «Газпромом» сотрудничество 
по сжиженному газу в рамках про-
екта «Владивосток СПГ» (впоследст-

вии монополия отказалась от его ре-
ализации, сейчас предполагается за-
пуск в среднетоннажном варианте 
мощностью до 3 млн т в год вместо 
15 млн т). Также японская компания 
должна была в качестве подрядчика 
участвовать в так и не реализован-
ном газопроводе «Южный поток» 
и создании газохимического произ-
водства в Башкирии.

Как говорил в интервью 
”
Ъ“ гла-

ва Shell в России Седерик Кремерс, 

мощность «Балтийского СПГ» было 
решено увеличить до 13 млн т. 
По его мнению, производство мо-
жет быть запущено в середине 2020-
х годов. Но к тому времени заводы 
по сжижению запустят и другие 
производители. По оценке Wood 
Mackenzie, в 2019 году в мире мо-
жет быть принято рекордное чи-
сло инвестрешений для СПГ-про-
ектов на 220 млн т СПГ в год. При 
этом к 2030 году объем незакон-

трактованного спроса на СПГ семи 
крупнейших покупателей возра-
стет в четыре раза, до 80 млн т в год 
из 180 млн т закупок (сейчас не за-
контрактовано 20 из 160 млн т).

Замглавы ФНЭБ Алексей Гривач 
отмечает, что «Газпром» с партнера-
ми по «Сахалину-2» уже давно ведут 
работу по расширению совместного 
бизнеса и «Балтийский СПГ» — одна 
из опций. Он оценивает стоимость 
завода в $12–14 млрд. «Пока не при-
нято инвестиционное решение, 
сложно говорить о сроках запуска. 
После принятия окончательного 
инвестрешения проект может быть 
реализован за три-четыре года»,— 
говорит эксперт.

С такой оценкой сроков стро-
ительства согласна Мария Бело-
ва из Vygon Consulting. По ее мне-
нию, инвестиции могут составить 
$12–13 млрд. Эксперт считает, что 
Itochu может занять место Mitsubi-
shi в «Балтийском СПГ», а доли рас-
пределятся аналогичным «Саха-
лину-2» образом: «Газпром» — 50% 
плюс одна акция, Shell — 27,5% ми-
нус одна акция, Itochu — 12,5%, Mit-
sui — 10%. «Взаимный интерес этих 
компаний к данному проекту может 
быть обусловлен как наличием по-
ложительного опыта работы на 

”
Са-

халине-2“, так и планами по стро-
ительству там третьей линии заво-
да»,— отмечает она. Мария Белова 
не ожидает политических рисков 
в отношении «Балтийского СПГ». 
По ее мнению, производство и экс-
порт СПГ из России пока восприни-
мается западными странами как по-
литически нейтральные действия, 
поэтому санкционные риски для 
будущих участников проекта мини-
мальны.

Ольга Мордюшенко
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Сахалинский клуб переедет на Балтику
Третьим участником «Балтийского СПГ» может стать Itochu
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Президент Сбербанка Герман Греф 
в рамках прямой линии с сотруд-
никами банка отметил, что рас-
считывать на массовый обмен 
 бонусов программы лояльности 
Сбербанка «Спасибо» на рубли не 
стоит. Кешбэк не входит в планы 
крупнейшего банка, лояльность 
и так обходится ему слишком до-
рого — 25 млрд руб. в 2018 году, 
а сама программа после реинкар-
нации убыточна. Однако экспер-
ты уверены, что без кешбэка лю-
бые траты неэффективны.

В четверг состоялась ежегодная 
прямая линия главы Сбербанка Герма-
на Грефа с сотрудниками из разных ре-
гионов. В рамках нее работники кре-
дитной организации задали господи-
ну Грефу вопрос, который беспокоит 
многих клиентов банка: когда нако-
нец появится нормальный кешбэк 
(возврат части потраченных средств по 
карте на счет рублями, а не бонусами, 
баллами и пр.). В ближайшее время 
программа лояльности пересматри-
ваться не будет, заявил Герман Греф. 
«Мы пока не планируем переходить 
просто на кешбэк,— отметил он.— 
Программа 

”
Спасибо“ для нас имеет 

сегодня большой убыток, она убыточ-
на. В этом году по программе 

”
Спаси-

бо“ мы заплатим больше 25 млрд руб., 
и это большие средства». «Это не убы-
ток, а сколько мы финансируем, про-
грамма лояльности в итоге банку вы-
годна… но мы на этом не зарабатыва-
ем»,— поправился Герман Греф.

• Сейчас в программе «Спасибо» 
Сбербанка участвует 36,9 млн чело
век. В июле Сбербанк изменил прави
ла программы, установив уровни 
привилегий: чем больше тратишь, 
тем выше уровень. Только на четвер
том — высшем — уровне можно обме
нивать бонусы на рубли, на осталь

ных бонусы тратятся только 
на о плату у партнеров банка.
Учитывая, что, по прогнозам госпо-

дина Грефа, по итогам года чистая при-
быль Сбербанка составит более 800 мл-
рд руб., то 25 млрд руб. сумма не кри-
тичная. К тому же большинство конку-
рентов Сбербанка имеют в своей ли-
нейке прямой кешбэк. В ВТБ програм-
ма кешбэк (в ней участвуют 4,4 млн 

клиентов) позволяет возвращать де-
нежные средства в размере до 2,75% за 
все покупки, а по категориям «авто» 
или «рестораны» — до 12%. Информа-
цию о расходах в рамках данной про-
граммы в ВТБ не раскрывают, но отме-
чают, что для банка она прибыльна. 
«Программа лояльности позволяет 
банку привлекать новых клиентов (в 
том числе из других финансовых учре-
ждений, где условия по ним менее вы-
годны) и удерживать действующих»,— 
пояснили в пресс-службе банка. В бан-
ке фиксируют увеличение трансакци-
онной активности со стороны ее поль-
зователей до 20%, что для него выража-
ется в дополнительном комиссионном 
доходе. «Банки заинтересованы в ак-

тивном использовании своих карт, по-
этому готовы делиться частью своего 
дохода с лояльными клиентами»,— от-
мечает заместитель начальника депар-
тамента банковских карт и электрон-
ных розничных услуг Газпромбанка 
(ГПБ) Дмитрий Лепехин. ГПБ в рамках 
программы лояльности предлагает до 
2% кешбэка на любые покупки. Почта-
банк начисляет кешбэк в размере 3% 
зарплатным клиентам и пенсионерам. 
По словам вице-президента Почта-бан-
ка Григория Бабаджаняна, «банки по 
сути делятся частью своего дохода с 
держателями карт, иногда привлекая к 
софинансированию торговые органи-
зации, которые готовы платить повы-
шенный кешбэк за увеличение своего 
торгового оборота и новых клиентов».

По мнению экспертов, увлечение 
программами лояльности российски-
ми банками связано с двумя причина-
ми. Первая — жесткая конкуренция на 
рынке банковского пластика. По дан-
ным ЦБ, количество действующих бан-
ковских карт превышает 265 млн штук. 
«Только на руках у москвичей находит-
ся 51 млн карт,— указывает аналитик 
ГК 

”
Алор“ Алексей Антонов.— При 

условии что сейчас население Москвы 
оценивается в 12,5 млн человек, полу-
чается, что в среднем на одного моск-
вича, приходится по четыре банков-
ские карты». Вторая причина: програм-
мы лояльности позволяют относитель-
но небольшим кредитным организа-
циям конкурировать с крупнейшими 
банками. «Многие программы лояль-
ности слишком запутанны, на изуче-
ние их нюансов клиент должен тра-
тить время,— отмечает гендиректор 
компании 

”
Мани Фани“ Александр 

Шустов.— Когда есть возможность по-
лучить кешбэк 

”
живыми“ деньгами, 

бонусы становятся неинтересны».
Ксения Дементьева

«Спасибо» дорогого стоит
Сбербанку лояльность принесла убытки

В правительстве готовится поста-
новление, которое позволит ис-
пользовать при переводах пенси-
онных накоплений граждан про-
стую электронную подпись (ПЭП). 
Основными лоббистами такой 
подачи являются НПФ, близкие 
к госбанкам, которые считают 
 такой подход клиентоориентиро-
ванным. Однако их конкуренты, 
не имеющие широких банков-
ских сетей, указывают на возмож-
ность увеличения рисков по не-
правомерному переводу граждан, 
а значит, и росту финансовых 
 потерь застрахованных лиц.

Минтруд внес в правительство по-
становление об использовании про-
стой электронной подписи при пере-
воде пенсионных накоплений от од-
ного страховщика к другому через Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ), рассказал 
журналистам на этой неделе предправ-
ления ПФР Антон Дроздов. По словам 
чиновника, документ согласован с 
Минкомсвязи и ЦБ. Ни в министерст-
вах, ни в Банке России не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. ПФР также согласовал про-

ект, рассказал его представитель. 
Основными лоббистами использова-
ния ПЭП выступали НПФ, принадле-
жащие госбанкам с широкой сетью от-
делений: НПФ Сбербанка, «ВТБ Пенси-
онный фонд» (см. 

”
Ъ“ 18 октября), а так-

же «ЛУКОЙЛ-Гарант», рассказывали не-
сколько собеседников 

”
Ъ“.

• В настоящее время электронный 
перевод гражданином пенсионных 
 накоплений от одного страховщика 
к другому через ЕПГУ либо личный ка
бинет застрахованного лица на сайте 

ПФР можно оформить лишь с исполь
зованием усиленной квалифициро
ванной электронной подписи (КЭП). 
Ее формирует удостоверяющий 
центр для проведения одного дейст
вия. Подтверждением ее создания слу
жит СМСсообщение, присланное на 
телефон владельца ЕПГУ. Простая 
электронная подпись является, по су
ти, принадлежностью ЕПГУ, но объем 
операций с ее помощью ограничен.
Как рассказали 

”
Ъ“ три участника 

рынка, уже сейчас происходит ком-
прометация канала подачи заявле-
ний с помощью КЭП (см 

”
Ъ“ от 14 сен-

тября). Компетентные органы пока ве-
дут поиск решения этой проблемы, 
рассказал один из собеседников 

”
Ъ“. 

Однако, как считает человек, близкий 
к одному из ведомств, согласовавших 
проект постановления Минтруда, пе-
реход с КЭП на ПЭП при смене стра-
ховщика через ЕПГУ не повлияет на 
объем неправомерно поданных заяв-
лений. «Если говорить о возможных 
рисках относительно нарушения тех-
нологии работы с самой электронной 
подписью, оба вида подписи защище-
ны должным образом»,— считают в 
ПФР. При этом в фондах, поддержива-
ющих введение простой подписи, го-
ворят о «более клиентоориентирован-
ном» подходе. «ПЭП никак не повлия-
ет на уровень фрода, но значительно 
повысит доступность услуги за счет 
того, что клиенту не нужно будет тра-
тить свои собственные средства на по-
лучение КЭП»,— отмечает исполняю-
щий обязанности гендиректора НПФ 
Сбербанка Александр Прокопенков. 
«Процедура оформления простой 

электронной подписи легче, так как 
позволяет гражданам самостоятель-
но, без помощи финансовых органи-
заций осуществлять переходы между 
фондами»,— соглашается с коллегой 
гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская.

Однако фонды, не обладающие соб-
ственной широкой банковской сетью, 
с таким мнением не согласны. «При 
подписании документа ПЭП есть толь-
ко запись в базе данных, которая легко 
может быть подделана как в момент со-
здания (администратором, взломщи-
ком, вредоносным программным 
обеспечением), так и в процессе хране-
ния/передачи»,— утверждает замести-
тель гендиректора НПФ «Газфонд Пен-
сионные накопления» Антон Шпилев. 
В этом случае для документов, подпи-
санных ПЭП, нет возможности провес-
ти экспертизу подлинности. Кроме то-
го, по словам господина Шпилева, за-
мена КЭП на ПЭП приведет к росту пе-
реходов граждан, а значит, и росту по-
терь в результате досрочного перевода 
пенсионных накоплений.

Переход на новый вид подписи по-
требует доработки ЕПГУ. «Потребуется 
провести серьезную работу по пере-
смотру модели защиты информацион-
ных систем инфраструктуры элек-
тронного правительства и внедрению 
новых механизмов обеспечения без-
опасности персональных данных и 
пенсионных накоплений граждан»,— 
заявляли ранее в «Ростелекоме». По 
оценке одного из собеседников 

”
Ъ“, 

раньше второй половины следующего 
года она вряд ли завершится.

Илья Усов

Накоплениям прописали простоту
Правительство может сменить электронную подпись  
под заявлением

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Росморпорт» объявил тендер 
на проект ледокола на сжижен-
ном газе и дизтопливе мощно-
стью 12–14 МВт. Использовать его 
планируется на Северном Ледо-
витом и Тихом океане, на Балти-
ке и в устьях рек. Бюджет должен 
предоставить на разработку суд-
на до 2024 года даст 6,5 млрд руб., 
но в текущей трехлетке речь идет 
лишь о 1,3 млрд руб.

ФГУП «Росморпорт» (подведомст-
венно Росморречфлоту Минтранса) 
объявило конкурс на разработку за 
142 млн руб. эскизного и технического 
проекта двухтопливного ледокола — 
на дизтопливе и сжиженном газе. 
Мощность ледокола должна составить 
12–14 МВт, ледовый класс — 
Icebreaker 7. Срок выполнения работ 
10 месяцев, эскизный проект должен 
быть сдан до 27 марта 2019 года. Ледо-
кол планируется использовать на Се-
верном Ледовитом и Тихом океане, на 
Балтике и в устьях рек.

В Минтрансе, Росморречфлоте, 
«Росморпорте» на запросы 

”
Ъ“ не отве-

тили. В Минфине уточнили 
”
Ъ“, что на 

строительство ледокола Icebreaker 7 
мощностью 12–14 МВт для порта Ар-
хангельск в 2019–2021 годы планиру-
ется выделить из бюджета 1,3 млрд руб. 
Ранее сообщалось, что всего с 2019 по 
2024 год государство планирует дать 
на это судно 6,5 млрд руб. В Минэконо-
мики в октябре говорили, что средства 
зарезервированы в Фонде развития.

Сегодня флот «Росморпорта» на-
считывает 36 ледоколов и ледоколь-

ных буксиров. В ноябре гендиректор 
ФГУП Андрей Лаврищев говорил, что 
к 2024 году планируется построить де-
вять ледоколов за 52,5 млрд руб. в рам-
ках магистрального плана по разви-
тию инфраструктуры. За счет 33,1 мл-
рд руб. из бюджета в 2019–2024 го-
дах планируется построить пять су-
дов, в том числе два Icebreaker 7 на 
18 МВт для Дальнего Востока и Фин-
ского залива, говорил он. Но, как со-
общал 

”
Ъ“ 12 октября, бюджет этих де-

нег не дал. Тогда же господин Лаври-
щев добавлял, что средства направят 
и на два вспомогательных ледокола 
Icebreaker 7 на 12–14 МВт, а конкурс 
на строительство одного из них «Рос-
морпорт» объявит в 2019 году.

По словам источника 
”
Ъ“, двухто-

пливный ледокол по своим характе-
ристикам близок к портовому ледо-
колу «Обь», который достраивается на 
Выборгском судостроительном заво-
де (ВСЗ, входит в Объединенную су-
достроительную корпорацию) в рам-
ках проекта «Атомфлота» «Портофлот» 
(подробнее о планах строить второй 
такой ледокол см. 

”
Ъ“ от 13 декабря). 

Стоимость «Оби» сейчас превышает 
6,6  млрд руб. По данным 

”
Ъ“, «Росмор-

порту» эта цена показалась слишком 
высокой. Другой источник 

”
Ъ“ говорит, 

что новые ледоколы будут техниче-
ски проще «Оби», иначе смета выйдет 
за пределы бюджетных лимитов. «Ле-
докол однозначно будет без азиподов, 
они утяжелят стоимость судна на 10–
15%»,— уточняет он. Строить ледоко-
лы на СПГ на 40 МВт планируют «Атом-

флот» и НОВАТЭК, контракт могут за-
ключить в начале 2019 года, проект де-
лала финская Aker Arctic Technology. 
Источники 

”
Ъ“ оценивали стоимость 

судна в €250 млн (см. 
”
Ъ“ от 3 сентября).

Один из собеседников 
”
Ъ“ считает, 

что названные сроки проектирования 
реальны, но источник 

”
Ъ“ в одном из 

КБ считает их «сжатыми». По данным 

”
Ъ“, на тендер могут пойти «Вымпел» 

ОСК, МИБ Геннадия Егорова и «Балтсу-
допроект» Крыловского ГНЦ, Постро-
ить ледокол, по мнению источников 

”
Ъ“, могут «Звезда» (управляется кон-

сорциумом «Роснефти», «Роснефтегаза» 
и Газпромбанка) и входящие в ОСК ка-
лининградский «Янтарь», петербург-
ские «Адмиралтейские верфи» и ВСЗ.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев напомина-
ет, что многие ледоколы «Росморпор-
та» старше 30 и даже 40 лет. По его сло-
вам, суда на СПГ стали трендом с уче-
том ужесточения экологических тре-
бований и отказа от мазута. На Балтике 
активно развивается бункеровка СПГ, 
но на Севморпути вопрос стоит более 
остро, и не только по СПГ, но и по 
дизтопливу. Очевидно, что в силу огра-
ниченной автономности ледокола 
(источник 

”
Ъ“ отмечал, что на СПГ он 

сможет идти до пяти дней) главным ре-
гионом работ будет юго-запад Карско-
го моря, говорит эксперт, не исключе-
но, что «Росморпорт» примет решение 
о серии судов уже из опыта эксплуата-
ции первого ледокола.

Анастасия Веденеева,  
Герман Костринский

«Росморпорт» переходит на газ
ФГУП может построить двухтопливные ледоколы

Для электроснабжения месторо-
ждений золота Сухой Лог и Чер-
тово Корыто в Иркутской обла-
сти «Полюс» и АЛРОСА могут по-
строить газовую ТЭС на 200 МВт 
в Якутии и нарастить мощность 
Светлинской ГЭС. По оценкам 
аналитиков, инвестиции в ТЭС 
могут составить до 15 млрд руб., 
но компании могут претендо-
вать на возврат инвестиций 
за счет механизмов оптового 
энергорынка.

«Полюс», АЛРОСА и Якутия плани-
руют инвестпроект по строительству 
энергоинфраструктуры для месторо-
ждений золота Сухой Лог и Чертово 
Корыто в Иркутской области. В среду 
стороны подписали соглашение. Речь 
идет о возможном строительстве в 
Якутии газовой ТЭС до 200 МВт на за-
консервированном пока газе Средне-
ботуобинского месторождения «АЛ-
РОСА-Газ» (до 300 млн кубометров в 
год), стороны рассчитывают ввести 
ТЭС до 2023 года. Другой вариант — 
установка гидроагрегата на Светлин-
ской ГЭС (280 МВт) АЛРОСА. 

В «Полюсе» 
”
Ъ“ сообщили, что «про-

екты не альтернативны»: четвертый 
агрегат на ГЭС удовлетворит потреб-
ности АЛРОСА и других потребителей 
Западного энергорайона Якутии. В 
компании считают, что ГЭС может 
быть использована для энергоснабже-
ния проектов «Полюса», но не закроет 
их потребности. В АЛРОСА говорят, 
что проект по энергоснабжению ме-
сторождений требует разных источ-
ников, мощность ТЭС зависит от дефи-
цита либо профицита энергорайона и 

возможной маловодности Вилюя. Воз-
можные инвестиции и их распределе-
ние не называются.

• Сухой Лог — основной проект роста 
«Полюса» и одно из крупнейших нераз
работанных месторождений золота 
в мире, его ресурсы по JORC — 58 млн 
унций. Инвестиции — $2–2,5 млрд, 
 инвестрешение и начало строитель
ства — 2020–2021 годы, разработка 
будет идти 35 лет (первые девять 
лет — 2–2,5 млн унций в год). Чертово 
Корыто меньше: запасы — 3,1 млн ун
ций, ресурсы — 3,6 млн унций, детали 
проекта пока не раскрыты.
В 2017 году «АЛРОСА-Газ» продала 

202 млн кубометров газа, причем АЛ-
РОСА взяла всего 33,38 млн кубоме-
тров, а 78,5% сбыта пришлось на ее до-
чернюю энергокомпанию ПТВС. В 
2017 году добыча газа принесла АЛРО-
СА 6,5 млрд руб., но в основном доход 
принес проданный в феврале НОВАТ-
ЭКу «Геотрансгаз», а выручка «АЛРОСА-
Газ» — всего 1 млрд руб. 

Электроснабжение этой части Ир-
кутской области идет от Мамаканской 
ГЭС по двум ЛЭП 110 кВ и 220 кВ. В «Си-
стемном операторе» (СО, диспетчер 
энергосистемы) отмечают, что зимой 
выработка ГЭС падает, энергорайон 
имеет высокие риски нарушения 
электроснабжения, и сейчас там стро-
ят сети, которые также обеспечат рост 
потребления. До Сухого Лога ФСК тя-
нет две ЛЭП по 220 кВ из Пеледуя и Ма-
макана (ввод в декабре 2019 года). В 
ФСК уточнили, что в проекте учтены 
перспективные нагрузки «Полюса». В 
«Полюсе» говорят, что ЛЭП станут ло-
гическим дополнением «Пеледуйско-

го кольца», «не учитывающего пер-
спективные потребности 

”
Полюса“ и 

других потребителей Бодайбинского 
района». Но на западе Якутии энерго-
дефицита и нужды в новой генерации 
до 2024 года нет, говорят в СО. В Минэ-
нерго не располагают информацией о 
планах компаний.

Но с 2019 года запад и центр Яку-
тии войдут в оптовый энергорынок, 
что даст возможность компаниям пре-
тендовать на возврат инвестиций че-
рез конкурентный отбор мощности 
новой генерации (КОМ НГ) либо за 
счет программы модернизации ста-
рых ТЭС объемом до 1,4 трлн руб. (15% 
от ежегодного объема отборов будут 
отбираться в ручном режиме). По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
газовая ТЭС потребует до 15 млрд руб. 
инвестиций, и если их возврат будет 
идти через рыночные механизмы, то 
это станет фактически первым случа-
ем, когда инвесторами станет не тра-
диционная генерация, а частная про-
мышленность. Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитал» оценил инвестиции в 
ТЭС в $200 млн, а в инфраструктуру — 
в $50 млн. Он считает, что с учетом 
многочисленных программ поддер-
жки генерации «проект может иметь 
вполне осязаемые экономические 
плюсы». Но ни для одной из сторон ге-
нерация не является профильным 
бизнесом, и «реализация проекта ген-
компанией, выбранной на конкурсе, 
была бы логичней и минимизирова-
ла бы технические риски для сторон», 
полагает аналитик. 

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

Сухой Лог подключают к ТЭС
«Полюс» и АЛРОСА займутся энергетикой

От Bank of New York, который явля-
ется банком-депозитарием програм-
мы ADR «Газпрома», «Нафтогаз» требу-
ет сведений о последних операциях 
«Газпрома» с его дочерними структура-
ми в Нидерландах.

Как писал 
”
Ъ“, «Нафтогаз» 30 мая по-

лучил решение суда Амстердама об 
аресте активов «Газпрома» в Нидерлан-
дах, но смог арестовать доли лишь в 
одной из семи структур российской 
компании, поскольку «Газпром» забла-
говременно перевел эти пакеты ак-
ций из прямого владения в косвен-
ный контроль через дочерние структу-
ры. В частности, 100% акций South 
Stream Transport B.V., оператора про-
екта «Турецкий поток», были переда-
ны «Газпром трансгаз Краснодар». «На-
фтогаз» теперь пытается найти доказа-

тельства того, что «Газпром» передал 
эти активы именно для того, чтобы из-
бежать их ареста, в таком случае «На-
фтогаз» собирается оспорить эту сдел-
ку в суде Нидерландов. Сам «Газпром», 
по данным 

”
Ъ“, утверждает, что сделка 

является частью давно запланирован-
ной реструктуризации. В «Газпроме» в 
четверг отказались от комментариев.

Партнер адвокатского бюро ЕМПП 
Мерген Дораев отмечает, что, во-пер-
вых, ответчики могут обжаловать это 
решение суда Нью-Йорка. Во-вторых, 
информация подлежит раскрытию в 
том объеме, в котором ее затребовал 
суд. «Банковской тайной здесь, к сожа-
лению, защититься нельзя, по требо-
ванию суда банки обязаны предоста-
вить информацию,— поясняет 
юрист.— Как правило, в соглашениях 
банков и трастов с клиентами содер-
жатся оговорки, в которых прописа-

ны случаи, позволяющие раскрывать 
информацию о клиентах, к ним отно-
сятся решения судов. С trustee та же 
самая ситуация, они тоже должны 
раскрыть информацию, если это обя-
зал сделать суд».

Но, добавляет Мерген Дораев, есть 
некоторые виды информации, кото-
рые могут быть закрыты, например 
сведения, относящиеся к адвокатской 
тайне, которые стали известны банку. 
В этом случае ответчики могут предста-
вить свои возражения против раскры-
тия таких данных. «Этим как раз сей-
час будут заниматься юристы ответчи-
ков — трактовкой решения суда и 
определением того, что из имеющейся 
у них информации о клиенте относит-
ся к той, которую они обязаны рас-
крыть»,— заключает господин Дораев.

Юрий Барсуков,  
Анна Занина

«Нафтогаз» осваивает  
новые местонахождения

Программа лояльности  
в итоге банку выгодна,  

но мы на этом  
не зарабатываем

— Герман Греф, глава Сбербанка

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Разработчики приложения 
для таксистов Muver пожалова-
лись в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) на недо-
бросовестную конкуренцию 
со сто роны Gett. По мнению 
 авторов  жалобы, Gett запреща-
ет своим водителям работать 
с Muver,  собирающим заказы 
из разных агрегаторов. У обра-
щения вряд ли есть перспекти-
вы, считают эксперты.

Разработчик приложения Muver 
компания Smart City подала в ФАС за-
явление (копия есть у 

”
Ъ“) о недобро-

совестной конкуренции со стороны 
компании Gett. В Smart City считают, 
что Gett запрещает водителям рабо-
тать с Muver, которое собирает заказы 
сразу с нескольких агрегаторов такси. 
Приложение Gett Driver требовало 
удалить Muver с телефона, а иначе вы-
давало ошибку и отказывалось рабо-
тать, следует из жалобы. Представите-
ли Gett «не смогли дать четких обосно-
ваний», каким образом приложение 
Muver мешает работе Gett, говорится 
в заявлении. ФАС получила документ, 
он находится на рассмотрении, сооб-
щили в пресс-службе ведомства. В Gett 
отказались от комментариев.

Приложение Muver для устройств 
на Android собирает заказы для води-
телей из агрегаторов «Яндекс.Такси», 
«Ситимобил», «Везет», «Максим», 
inDriver. По данным Smart City, с при-
ложением работают 15 тыс. водите-

лей. Оно зарабатывает на подписной 
модели. Ранее Smart City привлекла 
17,1 млн руб. от Фонда развития ин-
тернет-инициатив, доля которого в 
компании составляет 16%.

Доля Gett на российском рынке 
такси составляла 2,5% в июне 2017 го-
да, говорилось в исследовании анали-
тического центра при правительстве 
России. В Gett сравнивают работу 
Muver с «воровством заказов», поясня-
ют в Smart City. Сами разработчики 
подчеркивают, что работают в соот-
ветствии с правилами Google для при-
ложений. Но у некоторых компаний 
также есть вопросы к Muver. «Участни-
ки рынка считают, что это незаконное 
ПО»,— говорит источник в одном из 

агрегаторов такси. По его словам, 
Smart City не договаривалась с агрега-
торами о партнерстве, а приложению 
Muver «не хватает прозрачности».

В компании «Ситимобил» утвер-
ждают, что не запрещают водителям 
сотрудничать с другими агрегатора-
ми. «Крепостное право отменили в 
1861 году»,— напоминает руководи-
тель пресс-службы компании Георгий 
Лобушкин. Схожей позиции придер-
живаются в ГК «Везет». В группе пони-
мают, что таксисты работают с не-
сколькими компаниями, а приложе-
ния вроде Muver — просто удобный 
формат представления данных, гово-
рит представитель ГК «Везет» Зоя Ав-
стрийская.

«Агрегаторы агрегаторов» такси — 
не новый формат, говорит руководи-
тель Центра компетенции Междуна-
родного евразийского форума такси 
Станислав Швагерус. «С одной сторо-
ны, у Gett с водителями заключается 
договор гражданско-правового харак-
тера, и подрядчик имеет право ис-
пользовать другие источники получе-
ния заказов. Но с другой — агрегатор 
может устанавливать с подрядчиком 
свои стандарты сотрудничества, за на-
рушение которых вводятся штраф-
ные санкции»,— рассуждает он. Го-
сподин Швагерус сомневается, что у 
обращения Smart City в ФАС есть пер-
спективы: «Нарушения конкуренции 
я здесь не вижу».

Дмитрий Шестоперов

На Gett накатали в ФАС
На агрегатор пожаловались  
разработчики приложения для таксистов

В «Совэконе» считают, что на ди-
намике цен на землю могло сказать-
ся и снижение спроса со стороны 
новых крупных инвесторов, «рента-
бельность растениеводческого биз-
неса оказалась не столь большой, 
как предполагалось, а риски управ-
ления — высокими». Ряд инвесто-
ров на этом фоне уже продали или 
ищут покупателей на свои активы. 
Так, в 2017 году шведская Black 
Earth Farming продала 224тыс. га зе-
мель за $184 млн «Волго Дон агроин-
весту», связанному с сыном бывше-
го топ-менеджера ЛУКОЙЛа Сергея 
Кукуры Алексеем Кукурой. Этой осе-
нью чешская PPF Group договори-
лась о продаже 36,4 тыс. га АПХ «Ми-
раторг» и сегодня ищет покупателя 
на оставшиеся 74,4 тыс. га (см. 

”
Ъ“ от 

11 октября).
Гендиректор Института конъюн-

ктуры аграрного рынка Дмитрий 

Рылько с выводами «Совэкона» не 
согласен. Напротив, по словам экс-
перта, аренда земель за 2018 год по-
дорожала в среднем на 20–25% на 
фоне роста цен на зерно в этом сезо-
не: в ряде регионов они уже при-
близились или достигли сезонных 
максимумов. Ставки аренды могут 
иметь косвенное отношение к стои-
мости земли, возражает Андрей Си-
зов. По его словам, во многих случа-
ях они привязаны напрямую к уро-
жайности и текущим ценам на сель-
хозкультуры и нередко выплачива-
ются в натуральном виде.

Управляющий директор BEFL 
Владислав Новоселов утверждает, 
что на юге, в центре и в части По-
волжья, где всегда был высокий 
спрос на землю, снижения цен не 
наблюдается. При этом, добавляет 
гендиректор агрохолдинга «Степь» 
(входит в АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова) Андрей Недужко, за 
последние пять-шесть лет предло-

жение качественных земель в Рос-
сии существенно снизилось в ре-
зультате высоких темпов их консо-
лидации, что приводит к росту сто-
имости земли и повышению ставок 
аренды. Директор юридического 
департамента «Мираторга» Алек-
сандр Краснов отмечает, что цена 
на земельном рынке сегодня дикту-
ется покупателем и при реальных 
сделках дисконт достигает 10–15%.

По словам господина Сизова, на-
чавшийся рост цен на зерно в Рос-
сии уже перекрывает падение уро-
жайности, и текущий сезон будет 
лучше прошлого с точки зрения 
экономики, что поддержит уровень 
цен на сельхозугодья в 2019 году. На 
прошлой неделе (см. 

”
Ъ“ от 11 дека-

бря) пшеница четвертого класса по-
дорожала с 10,5–11,2 тыс. до 10,6–
11,4 тыс. руб. за тонну, что стало пер-
вым заметным ростом примерно с 
середины октября.

Анатолий Костырев

Цена гектара полегла 

Подконтрольные группе Amtel структуры закры-
ли сделку по покупке у семьи экс-сенатора Нико-
лая Ольшанского отеля «Holiday Inn Виноградово» 
на границе Москвы и Подмосковья. Стоимость 
объекта оценивалась в 0,5 млрд руб., но, скорее 
всего, цена сделки оказалась ниже. Из-за удален-
ности от центра Москвы и высокого уровня изно-
са отель считался не очень привлекательным 
для инвесторов. 

Структуры, связанные с группой Amtel, закрыли сделку 
по приобретению отеля «Holiday Inn Виноградово». Об 
этом рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с соглашением. 

Стоимость сделки он не раскрыл. В Amtel Properties от ком-
ментариев отказались. По данным федерального реестра 
средств размещения, собственником «Holiday Inn Виногра-
дово» выступает АО «Отель Виноградово». По данным 
«СПАРК-Интерфакса», эта компания контролируется тремя 
юридическими лицами: ООО «Лазурит», ООО «Новоком-1» 
и ООО «Фирма 

”
Геркон“». Все они управляются ООО «Азо-

тинвест». Ее учредителем выступает Раиса Ольшанская, су-
пруга экс-сенатора от Воронежской области Николая Оль-
шанского. В «Азотинвесте» от комментариев отказались. 
Связаться с самой госпожой Ольшанской не удалось.

• Amtel работает в России с 1990 года. Первоначально груп-
па занималась поставками каучука, электроники, производ-
ством продуктов и шинным бизнесом. Основные собственни-
ки компании — Судхир Гупта и его сын Даниэль, их доли не 
раскрываются. Девелоперское подразделение у группы появи-
лось в 2005 году. Сейчас в портфеле компании пять гостинич-
ных проектов — два в Москве, по одному в Подмосковье, Тби-
лиси и Минске. Amtel не раскрывает финансовые показатели.
«Holiday Inn Виноградово» (154 номера) расположен на 

Дмитровском шоссе, на окраине Москвы, в 12 км от аэро-
порта Шереметьево. Гостиница работает с 1997 года. По 

словам руководителя департамента гостиничного бизнеса 
и туризма Cushman & Wakefield Марины Смирновой, он 
был открыт в рамках существовавшей тогда в столице про-
граммы по трансформации усадеб в загородные гостини-
цы. За основу был взят опыт испанской сети Paradores. Но 
в Москве этот проект не стал масштабным, вспоминает 
эксперт. Управляющий партнер Colliers International Ни-
колай Казанский добавляет, что отель стал первым объек-
том сети InterContinental Hotels Group в России. 

Марина Смирнова указывает, что стоимость «Holiday 
Inn Виноградово» ранее оценивалась в 400–500 млн руб. 
Но она не исключает, что объект мог достаться Amtel де-
шевле: во-первых, прежние собственники до этого не-
сколько раз пытались его безуспешно продать, во-вторых, 
само здание требует серьезной реконструкции. «Отель 
расположен близко к Москве, но это скорее недостаток, 
чем достоинство: как рекреационный объект он воспри-
нимается хуже, чем загородный отель, а как деловой отель 
уступает городским гостиницам из-за удаленности от цен-
тра»,— рассуждает она. Как пояснил собеседник 

”
Ъ“, Amtel 

действительно планирует провести реконструкцию отеля 
«Holiday Inn Виноградово», после которой продолжит со-
трудничество с брендом Holiday Inn. На балансе Amtel так-
же находится расположенный по соседству отель «Holiday 
Inn Селигерская» (201 номер). 

У семьи Раисы и Николая Ольшанских мало активов на 
гостиничном рынке. Их основной бизнес сосредоточен в 
Воронеже. По данным «СПАРК-Интерфакса», Раиса Оль-
шанская также выступает учредителем компании «Дон-аг-
ро». Согласно его официальному сайту, холдинг объединя-
ет десять предприятий, специализирующихся на мясомо-
лочном животноводстве, переработке молока, растение-
водстве, выращивании саженцев, овощей и фруктов. 

Александра Мерцалова, Халиль Аминов

Amtel добрал номера
Группа выкупила новый отель в Москве

«Поддержанная правительством 
инициатива депутатов по переводу 
на эскроу-счета все строящиеся про-
екты направлена на защиту интере-
сов граждан: банк обеспечит со-
хранность средств до окончания 
стройки, а счета застрахованы в 
пределах 10 млн руб.»,— пояснили 

”
Ъ“ в «Дом.РФ». Замглавы Минстроя 

РФ Никита Стасишин сообщил о го-
товности разработать постановле-
ние, необходимое для внедрения 
перехода на эскроу-счета всех стро-
ящихся объектов. 

Чиновники пытаются решить 
проблему появления обманутых 
дольщиков, обновляя особенно ак-
тивно последние три года отрасле-
вое законодательство. До послед-
него предложения господина Нико-

лаева девелоперов ждали эскроу-
счета с 1 июля 2019 года для всех 
проектов, вышедших на рынок по-
сле этой даты. Тогда же должен 
быть запущен механизм проектно-
го финансирования строек и пяти-
кратное повышение отчислений в 
фонд защиты дольщиков для тех, 
кто начал свои проекты до 1 июля 
2019 года. 

Если будут приняты новые по-
правки, предусматривающие от-
крытие эскроу-счетов для проектов, 
начатых до 1 июля 2019 года, то се-
бестоимость строительства увели-
чится на 20%, что приведет к про-
порциональному росту цен, счита-
ет финансовый директор ГК «Гра-
нель» Дмитрий Адушев. 

Ранее, когда обсуждался пер-
вый вариант с введением эскроу-
счетов для проектов, которые стар-

туют после 1 июля 2019 года, за-
стройщики прогнозировали рост 
цен на 10%. 

По словам коммерческого дирек-
тора ФСК «Лидер» Ольги Тумайки-
ной, проблема в готовности банков. 
«Как они обработают заявки от всех 
девелоперов за оставшиеся шесть 
месяцев?!» — недоумевает она. Сто-
имость обеспечения девелопер-
ских проектов по новому механиз-
му в пять-шесть раз выше, чем по 
действующему. «Если весь рынок 
сразу перевести на эскроу-счета, по-
надобится единовременно 1,5 трлн 
руб.»,—указывает гендиректор Рей-
тингового агентства строительной 
отрасли Николай Алексенко, под-
черкивая, что такой переход похож 
на стресс-тест без прогнозного мо-
делирования.

Екатерина Геращенко

Из эскроу возгорится пламя

Венчурный фонд АФК «Система» Sistema_VC нара-
стил долю в онлайн-ритейлере Ozon.ru с 9,3% до 
16,3%. Этот пакет мог стоить ему около $57 млн. 
Продавец акций не раскрывается, но, по данным 

”
Ъ“, часть своей доли могла продать инвесткомпа-

ния ru-Net Леонида Богуславского.
Фонд Sistema_VC выкупил 7% акций Ozon.ru, сделка за-

ключена с нынешними владельцами компании, рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Sistema_VC. Доля фонда в онлайн-ритейлере до-

стигла 16,3%, таким образом, он стал третьим по величине 
пакета совладельцем Ozon.ru, после Baring Vostok Capital 
Partners (34,92%) и МТС (18,69%). Управляющий партнер 
АФК «Система» (основной инвестор Sistema_VC) Алексей 
Катков уверен, что у Ozon.ru «сейчас есть все возможности 
для беспрецедентного роста»: потенциал рынка, развитая 
логистическая инфраструктура, необходимые инвести-
ции. «Мы рады, что фонд усилил свою позицию в этом ак-
тиве и планируем помогать в его развитии вместе с наши-
ми партнерами»,— отметил он.

Продавца акций в фонде не раскрывают. Источник в 
компании Baring Vostok уточнил, что фонды семейства 
свои акции не продавали. МТС также не участвовала в 
сделке, рассказал другой собеседник 

”
Ъ“. Среди других 

владельцев Ozon.ru — фонды ru-Net, Rakuten, Intel Capital, 
Holtzbrinck Ventures. По словам одного из источников 

”
Ъ“, продавцом выступил ru-Net Леонида Богуславского. В 

ru-Net не подтвердили и не опровергли эту информацию, 
но отметили, что инвесткомпания осталась в числе акци-
онеров Ozon.ru. ru-Net инвестировал в Ozon.ru еще во вре-
мя посевного раунда в 2002 году.

Ozon.ru, по данным HSBC, по итогам 2017 года занимал 
2% в общем объеме российского рынка электронной тор-

говли. На первом месте был китайский AliExpress с долей 
10%, еще по 5% рынка делят Wildberries и «М.Видео». По 
оценке Morgan Stanley, по итогам 2018 года объем онлайн-
торговли в России может составить 1,3 трлн руб., а к 2023-
му достигнет 3 трлн руб. Доля Ozon.ru к этому моменту мо-
жет достигнуть 16,2% рынка, считают аналитики инвест-
банка. По собственным данным, Ozon.ru растет на 70–80% 
в год, что превышает темп роста рынка. Основные ограни-
чения роста связаны с логистической инфраструктурой, 
инвестиции в которую позволят магазину расти и на 100% 
в год, говорил ранее 

”
Ъ“ гендиректор Ozon.ru Александр 

Шульгин. По данным собеседников 
”
Ъ“, у Ozon.ru дейст-

вительно бывают сложности с обработкой и доставкой за-
казов: так, накануне «черной пятницы» Ozon.ru закрыл ре-
кламные кампании из-за наплыва покупателей и про-
блем с логистикой.

В ходе последнего инвестиционного раунда Ozon.ru 
оценивался в $814,2 млн, тогда как в 2014 году капита-
лизация составляла $694,5 млн. В марте 2018 года Ozon.
ru объявлял о привлечении $80 млн за счет допэмиссии 
акций, основные средства компания привлекла от фон-
дов Baring Vostok и МТС. Исходя из последней оценки, 
7% ритейлера могли стоить Sistema_VC около $57 млн. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в 2019 году Ozon.ru готовит но-

вый инвестраунд, объем которого может составить бо-
лее $200 млн. Ozon.ru ищет инвестиции в том числе из-
за роста конкуренции. Так, в 2018 году на рынке элек-
тронной коммерции было создано совместное предпри-
ятие Сбербанка и «Яндекса» и анонсировано СП Россий-
ского фонда прямых инвестиций, Alibaba Group, «Мега-
Фона» и Mail.ru Group.

Елизавета Макарова, Дмитрий Шестоперов

«Система» взяла онлайн-пакет
Фонд АФК нарастил долю в Ozon.ru

с1

с1

Московское такси 
подъезжает к заказчику 

всего за пять-семь минут. 
Это один из лучших 
показателей в мире

— Максим Ликсутов,
вице-мэр Москвы, в октябре 2018 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / общепит
Пищевая цепочка рынков
Как рестораторы поглотили продавцов овощей

Марина 
Малахатько,
руководитель отдела  
торговых помещений CBRE

Отдельной статистики по фуд-холлам 
в мировом масштабе не существует, 
но абсолютные лидеры по количест-
ву — это Азия и США. Лучшим приме-
ром в этом сегменте считается Синга-
пур. Здесь живет чуть менее 6 млн че-
ловек, а работает 40 фуд-холлов. Пер-
вый оригинальный объект — леген-
дарный Festival Market — открылся в 
1991 году в деловом центре Сингапу-
ра, в двухэтажном историческом зда-
нии конца XVIII века. Первая cетевая 
концепция появилась в 2005 году, ее 
запустила компания Food Republic. 
Сейчас в сети 14 фуд-холлов — в 
основном в торговых центрах.

Особенность сингапурских фуд-
холлов в том, что помимо авторских 
мини-кухонь в них всегда есть разно-
образные ресторанные концепции, а 
продажа в розницу продуктов отсутст-
вует. Гастрорынки наступают на пят-
ки фастфуду: за четыре года числен-
ность новых концепций в сегменте 
быстрого питания упала на 37,6%, а 
фуд-холлов стало открываться больше 

на 44%. В Сингапуре настолько разви-
та культура еды вне дома, что она уже 
оказала влияние на планировку жи-
лья. В последние восемь лет средний 
размер апартаментов снизился с 103 
до 77 кв. м, и девелоперы могут позво-
лить себе добиваться компактности, 
уменьшая площадь кухни.

Зато Китай, например, несмотря 
на успехи в других отраслях, в сегмен-
те фуд-холлов не так преуспевает. 
Здесь формат активно развивается 
только последние пять лет. Один из 
самых любопытных проектов был от-
крыт в Шанхае в конце 2012 года в 
историческом здании 1925 года после 
длительной реконструкции — это че-
тырехэтажный фуд-холл c четким зо-
нированием. Первые два этажа зани-
мают фруктовые отделы, сладости, 
мясо и все виды китайской кухни. На 
третьем стрит-фуд и пять ресторанов, 
а на четвертом — ресторан тайской 
кухни с панорамным видом. Фуд-холл 
открывается в девять часов утра, но 
очередь туда выстраивается заранее.

В США фуд-холлы стали появлять-
ся точечно еще сто лет назад. Одним 
из первых в 1917 году открылся Grand 
Central Market в Лос-Анджелесе. Это 
был рынок фермерских продуктов и 
лавок с готовой едой. За время работы 
он переживал различные трансфор-
мации, сейчас это классический фуд-
холл с 38 концепциями стрит-фуда. 
Активная экспансия современных 
форматов началась в стране в 2010 го-
ду, и уже через шесть лет там работали 
более сотни фуд-холлов.

В отчете бюро переписи населения 
в 2015 году сообщалось, что обороты 
фуд-холлов впервые в истории США 
превысили расходы населения на 
продукты. В конце 2016 года перевес в 
сторону общепита в фуд-холлах со-
ставлял 5%. Форматов очень много, по-
этому среднюю площадь объектов вы-
числить нельзя — в США есть фуд-хол-
лы площадью и 500 кв. м, и 5 тыс. кв. м.

Уникальный пример — Eastern 
Market в Детройте. Это целый квартал 
продуктов, кафе и ресторанов, зани-
мающий более 170 тыс. кв. м. Кроме 
рынка и 150 гастрономических кон-
цепций в Eastern Market работает рас-
пределительный фуд-центр, один из 
крупнейших в штате. Доля покупате-
лей, которые приходят специально, 
чтобы поесть, постоянно растет, сред-
ний трафик фуд-холла — 28 тыс. чело-
век в день.

Самый известный для русских пу-
тешественников фуд-холл — нью-
йоркский «Челси Маркет» — занима-
ет 1,3 тыс. кв. м. Сюда ежедневно 
приходит 16 тыс. человек, из них бо-
лее 30% — туристы. К началу 2020 го-
да общее количество фуд-холлов в 
США превысит 200 штук.

обсудить 
kommersant.ru/12491

Гастрорынки 
 наступают на пятки 
фастфуду: за четыре 
года  численность 
 новых концепций  
в сегменте быстрого 
питания упала 
на 37,6%, а фуд-холлов 
стало открываться 
больше на 44%

Начавшийся в Москве два года 
назад бум популярности фуд-
холлов (они же гастромарке-
ты) может закончиться уже 
 через полтора года. К этому 
времени со стороны москви-
чей будет удовлетворен ажио-
тажный спрос на новые кон-
цепции. Это может привести 
к росту сроков окупаемости 
проектов и вынудит владель-
цев гастропространств искать 
новые способы привлечения 
посетителей.

Два года назад, когда «Грэмм 
групп» купила и начала ремонт Уса-
чевского рынка, контрагенты ком-
пании не понимали, зачем столько 
усилий. «Часть прилегающей пар-
ковки нужно было переделать в 
парковую зону. Все недоумевали: 
ежедневная выручка с одного пар-
ковочного места до 8 тыс. руб. в 
день, а парк ничего не приносит»,— 
вспоминает директор по развитию 
группы Артем Букин. Сейчас у ком-
пании — Усачевский и Централь-
ный рынки, Москворецкий рынок, 
рынок на Маросейке: на их базе бы-
ли созданы фуд-холлы.

В то время когда в Москве толь-
ко открывались первые объекты, 
за рубежом тренд был на пике по-
пулярности. В 2017 году в Европе 
уже работали около ста фуд-холлов 
(данные Cushman & Wakefield). Там 
раньше, чем в России, началась 
трансформация потребительских 
предпочтений. «Покупать готовую 
еду выгоднее, если посчитать, 
сколько продуктов, не приготов-
ленных вовремя, вы выкидывае-
те,— говорит основатель проекта 
StrEat Максим Попов.— По сущест-
вующей статистике, около 30%».

По словам руководителя отдела 
торговых помещений CBRE Мари-
ны Малахатько, современные кон-
цепции фуд-холлов присутствуют 
во многих европейских странах: «В 
каждой из них есть уникальные 
примеры: в Мадриде — это Merca-
do San Miguel, в Роттердаме — 
Markthal, в Лиссабоне — Time Out 
Market, в Варшаве — KosZyki». В 
большинстве городов Европы уже 
работает несколько фуд-холлов: по 
пять в Мадриде и Париже, четыре 
— в Стокгольме, по три — в Берли-
не, Копенгагене и Лиссабоне, в 
Лондоне — 18 площадок (включая 
те, что в разработке).

В России такие объекты стали 
открываться четыре года назад, но 
дальше Москвы тренд не продви-
нулся. Сейчас в столице 22 объекта, 
которые консультанты относят к 
фуд-холлам. Концепцию в чистом 
виде, где под одной крышей прода-
ются фермерские продукты и есть 
широкий выбор демократичных 
ресторанов, представляют 14 га-
стропространств.

Чиновники  
покидают рынки
В 2012 году мэрия Москвы начала 
активно приводить в порядок роз-
ничную торговлю, взявшись за на-
ходившиеся в городской собствен-
ности сельскохозяйственные рын-
ки. Чиновники увлеклись идеей 
развития рынков по образцу ма-
дридского Mercado San Miguel, где 
можно делать покупки и тут же пе-
рекусить. На реализацию потребо-
валось около трех лет. Первым 
опытом стал Даниловский рынок, 
проданный в 2014 году ресторан-
ному холдингу Ginza Project Вади-
ма Лапина и Дмитрия Сергеева. Мэ-
рия получила за Даниловский 
425 млн руб., почти втрое меньше, 
чем планировала, но обязала ново-

го собственника вложить в разви-
тие объекта 800 млн руб. и сохра-
нить его торговую функцию. Гло-
бальная реконструкция заверши-
лась в 2017 году, сейчас на Данилов-
ском работает около 30 ресторан-
ных концепций.

В целом столичному буму на 
фуд-холлы всего около двух лет. Ре-
кордным по числу новых откры-
тий стал 2017 год, когда заработали 
11 из 23 действующих концепций. 
В 2018 году открылись девять фуд-
холлов, среди них первый не в Мо-
скве: компания Zenden Group запу-
стила проект «Кухни мира» в Пяти-
горске. По словам заместителя ру-
ководителя департамента исследо-
ваний и аналитики Cushman & 
Wakefield Татьяны Дивиной, в 
2019 году заработают до десяти но-
вых фуд-холлов. Открытие двух 
объектов анонсировано в Санкт-
Петербурге — в торгцентрах «Вла-
димирский пассаж» и «Сити Молл». 
Планы по развитию в регионах 
есть и у Ginza Project, который со-
бирается масштабировать формат 
Даниловского рынка.

Смена мотивации
Фуд-холлы отразили изменения в 
мотивации посещения кафе и ре-
сторанов, считает руководитель 
российского подразделения NPD 
Group Мария Ванифатова. «Раньше 
ходили, чтобы общаться, сейчас на 
первом месте качество еды»,— объ-
ясняет она. NPD фиксирует тренд 
опять же на протяжении двух лет: с 
наступлением текущего экономи-
ческого кризиса еда вне дома стала 
одним из немногих доступных удо-
вольствий.

При этом в компании отмечают, 
что в январе—сентябре 2018 года 

средний чек на рынке питания вне 
дома увеличился всего на 0,4%. «По-
требители готовы чаще есть вне до-
ма, но не готовы больше пла-
тить»,— объясняет госпожа Вани-
фатова, указывая, что по этому кри-
терию фуд-холлы успешно конку-
рируют с традиционными рестора-
нами. По оценке CBRE, средний 
чек фуд-холлов в центральных рай-
онах Москвы достигает 800 руб. 

«В России, как и во всем мире, 
все потребители ценят удобство и 
скорость, поэтому они больше не 
готовы ждать, пока их обслужат в 
ресторане»,— рассуждает Мария 
Ванифатова. Среди посетителей 
выросла доля молодой аудитории, 
для которой важно пробовать но-
вое. «В фуд-холле нужно выбирать 
из десятков кухонь, по сравнению 
с одной-двумя в ресторане. Посети-
тели видят весь процесс приготов-
ления еды»,— подтверждает Мак-
сим Попов. 

Основатель кондитерской «Брау-
ни Мама» Ульяна Юрьева говорит, 
что формат гастропространства 
удобен для рестораторов отсутстви-
ем бюрократических издержек и 
затрат на продвижение. «У меня на-
логовый патент, который не пред-
усматривает собственный торго-
вый зал, и его не нужно менять, 
если встаешь арендатором в фуд-
холл»,— объясняет она, добавляя, 
что в этом формате нет расходов на 
ремонтных рабочих и клининг. По 
ее словам, стоимость аренды в фуд-
холле и отдельном помещении со-
поставима, но последнее будет про-
игрывать по трафику посетителей: 
«На Никольской в пять раз дороже, 
чем в фуд-холле, а в переулках на 
Тульской почти столько же, но нуж-
но искать того, кто туда придет».

Деньги на холл
Чтобы оборудовать фуд-холл, нуж-
но в среднем 70–80 тыс. руб. на 
1 кв. м, рассказывает Максим По-
пов. Артем Букин называет сумму 
100 тыс. руб. за 1 кв. м, из которых 
половина приходится на отделку, 
другая половина — на инженер-
ные коммуникации. Марина Мала-
хатько оценивает диапазон аренд-
ных ставок в зависимости от лока-
ции фуд-холла в 5–20 тыс. руб. за 
1 кв. м в месяц. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“ из числа рестора-

торов, в некоторых фуд-холлах по-
мимо арендной платы предусмо-
трен входной билет: «Это разовая 
выплата в 500–700 тыс. руб.».

Собственники площадок выну-
ждены вкладывать в их развитие. 
Гендиректор Ginza Project Алексей 
Волков говорит, что ежегодные рас-
ходы на техобслуживание, благоу-
стройство и маркетинг Данилов-
ского составляют около 15 млн руб. 
По оценке госпожи Малахатько, на 
операционную деятельность объ-
екта управляющая компания на-
правляет не менее 40% выручки от 
субаренды. Фуд-холлы на арендо-
ванных площадках окупаются за 
3-3,5 года, причем, отмечает Мак-
сим Попов, сейчас этот срок в сред-
нем на полгода длиннее, чем не-
сколько лет назад.

Арендаторы это подтверждают. 
«Дагестанская лавка» работает на 
большинстве столичных фуд-хол-
лов. По словам сооснователя сети 
Расула Паркуева, объекты первой 
волны и те, что открываются сей-
час, отличаются: «Пропал эффект 
новизны. Просто красивый инте-
рьер и модная еда уже не работа-
ют». Первые вьетнамские кафе на 
Даниловском рынке ставили пря-

мо на пол огромные кастрюли с су-
пом, и через четыре дня к ним сто-
яла полуторачасовая очередь, при-
водит пример бизнесмен. «Воз-
можно, объектам, расположен-
ным в спальных районах, нужно 
больше времени на раскрутку»,— 
добавляет он. По словам господи-
на Паркуева, желающих стать 
арендатором новых площадок, до 
сих пор в разы больше, чем до-
ступных для аренды. «Но появля-
ются признаки пресыщенности: 
первые три-пять точек окупались 
максимум за пять месяцев. Сейчас 
мы рассчитываем минимум на 
год»,— признает он.

По прогнозу Артема Букина, 
ажиотажный спрос на демократич-
ные гастрономические концеп-
ции, за счет которых процветают 
фуд-холлы, может быть удовлетво-
рен в ближайшие полтора года: «К 
середине 2020 года может насту-
пить насыщение». При этом он до-
бавляет, что это приведет к коррек-
ции арендных ставок и увеличе-
нию сроков окупаемости бизнеса. 
По словам Алексея Волкова, конку-
ренцию будут выигрывать площад-
ки, комфортные для аудитории по 
локации, ассортименту и среднему 
чеку, но их посещаемость будет не 
такой высокой, как в первые годы 
работы фуд-холлов. 

Марина Малахатько оценила по-
тенциальную емкость столичного 
рынка фуд-холлов в 40 дополни-
тельных заведений, в том числе в 
благополучных спальных районах. 

Формат без спроса
Максим Попов рассказывает, что, 
когда только начал заниматься 
проектом StrEat, не планировал 
идти в регионы с этим форматом. 
«Сейчас понимаю, что такой за-
прос есть»,— рассказывает он. О 
запросе регионов говорит и осно-
ватель LavkaLavka Борис Акимов: 
он видит его от производителей 
местных продуктов. Основатель 
Like4Like Foodservice Consulting 
Ирина Авруцкая считает, что этот 
запрос формируют предпринима-
тели или местные жители, кото-
рые знают об успехе формата фуд-
холлов, фуд-маркетов в Москве. 
«Но этот запрос не означает, что на 
новый формат есть платежеспо-
собный спрос (в регионах.— 

”
Ъ“)»,— подчеркивает эксперт. По 

данным холдинга «Ромир», полу-
ченным в ходе опроса в октябре 
этого года, у 43% жителей России 
хватает денег только на необходи-
мое — еду и одежду. 

Развитие фуд-маркетов в регио-
нах ограничивает размер средне-
го чека. По словам госпожи Авруц-
кой, в регионах потребители при-
выкли к формату фуд-кортов в 
торгцентрах, в том числе из-за 
приемлемой стоимости посеще-
ния: «250 руб. и понятная еда, а 
фуд-холл это 1200–1500 руб.». Не в 
каждом городе будет востребован 
такой формат: наиболее перспек-
тивные регионы — те, где есть ин-
тересная местная кухня или раз-
вит внутренний туризм, напри-
мер Сочи или Ростов-на-Дону, по-
лагает эксперт. 

Девелоперы торговых центров 
активно интересуются фуд-холла-
ми. Но у них небольшой потенци-
ал, считает управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов. Нужны высокие доходы 
населения в районе размещения, 
полагает эксперт, и даже в Москве 
это всего два-три округа — ЦАО, 
ЗАО и ЮЗАО.

Екатерина Геращенко
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22

ул. Новый Арбат, 21

Food market 21

1000 кв. м
стрит-ритейл

24

ул. Мытная, 74

«Даниловский» 

1000 кв. м
рынок

18

ул. Профсоюзная, 126, к. 3 
ТК «Коньково Пассаж»

«Экомаркет»

1000 кв. м
торговый центр

9

Цветной б-р, 15, стр. 1, 
универмаг «Цветной»

Food market

655 кв. м
торговый центр

31

ул. Нижняя Красносель-
ская, 35, стр. 59

«Гастроферма»

400 кв. м
стрит-ритейл

22

ул. Усачева, 26

«Усачевский»

1000 кв. м
рынок

5

Ветошный пер., 5

«Ветошный»

300 кв. м
стрит-ритейл

1

ул. Киевская, 2

Eataly

1500 кв. м
торговый центр

34

Рождественский б-р, 1

«Центральный»

1500 кв. м
рынок

40

Открытое шоссе, 
9, стр. 14а

Art&Food

600 кв. м
торговый центр

20

ул. Тимура Фрунзе,11, стр. 13

Eat Market

800 кв. м
стрит-ритейл

11

ул. Новая Басманная, 
16, стр. 8 

Food store 

800 кв. м
стрит-ритейл

19

ул. Вавилова, 64/1, 
стр. 1

«Черемушкинский»

1100 кв. м
рынок

38

ул. Ленинская Слобода,
26, МЦ Roomer

StrEAT

1000 кв. м
стрит-ритейл

1

ул. Варварка, 6

«Гастроцентр»

800 кв. м
стрит-ритейл

ул. Кузнецкий Мост, 20

Food store 

800 кв. м
стрит-ритейл

20

ул. Новый Арбат, 11

«Новоарбатский». Фудплейс

1000 кв. м
стрит-ритейл

20

ул. Складочная, 1

«Станколит». Фудмаркет

1500 кв. м
лофт

15

Мячковский б-р, 3а

«Братиславский»

400 кв. м
рынок

8

проспект Мира, 211

«Азбука фермы» («ВегМарт»)

127 кв. м
торговый центр

24

ул. Никольская, 10

«Вокруг света»

600 кв. м
стрит-ритейл

9

Ходынский б-р, 4, 
ТРЦ «Авиапарк»

MarkEat

600 кв. м
торговый центр

Адрес
Название

Формат

Площадь (кв. м)

Количество 
гастроконцепций

ДИНАМИКА ОТКРЫТИЙ ГАСТРОПРОСТРАНСТВ МОСКВЫ 
ПО ОБЪЕМУ ПЛОЩАДЕЙ (КВ. М)

2014

2015

2016

2017

2018

ИСТОЧНИК: JLL.
РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПО ФОРМАТАМ ОБЪЕКТОВ

Торговая улица

Торгово-гостиничный комплекс

Торговый центр

Отдельно стоящее здание

Реконструкция рынка

ИСТОЧНИК: CUSHMAN & WAKEFIELD.

РАСПОЛОЖЕНИЕ ГАСТРОПРОСТРАНСТВ В МОСКВЕ   ИСТОЧНИК: CUSHMAN & WAKEFIELD.

22

4

26 22

17 300
13 400

1000
12 213

4781

26

%

цена 
вопроса

Почему фермерским кооперативам  неудобно откры-
вать свои точки продаж на модных гастрорынках, 

”
Ъ“ 

рассказал основатель LavkaLavka Борис Акимов.

— Сколько собственных рынков у LavkaLavka? Будет ли 
их больше?
— Сейчас два, думаю, да, будет больше. Один переехал из Хи-
мок на Электродную улицу в Москве, он откроется во второй 
половине декабря. Наша концепция объединяет продукты 
от фермеров и гастропроекты — еду готовят на месте с ак-
центом на слоуфуд (в отличие от фастфуда это более здоро-
вое питание с элементами национальной и региональной 
кухни.— 

”
Ъ“). Всего около 100 мест для тех и других.

— В Москве до сих пор работают сельскохозяйственные 
рынки. Вы пробовали работать с ними?
— Пробовали. Если это годами работающая, пока не обнов-
ленная площадка, то в нее трудно интегрироваться, так 
как отношения собственников и арендаторов непрозрач-
ные, неочевидные, иногда кри минальные. Это вряд ли 
устроит собственника нового, современного рынка, у ко-
торого свое представление о том, как объект должен рабо-

тать. Для нас важна чистота продукта и арендатора. Недо-
статочно, чтобы помидоры были просто вкусные. Мы уде-
ляем особенное внимание происхождению. В этом особен-
ность нашей концепции.
— То есть не рассматриваете варианты размещения 
магазинов в действующих гастромаркетах и про-
странствах?
— Мы не то чтобы не собираемся или не готовы. Это предмет 
для переговоров, но пока не складывается. Мы предпочита-
ем выходить на площадку сами, тогда можно работать по 
своим правилам. Фермер проиграет конкуренцию продав-
цам, которые рядом. Логистика устроена так, что один товар 
может сделать несколько кругов вокруг света и стоить де-
шевле того, что привезен из соседней области. Настоящий 
окорок, который сделал фермер из Тамбова, не сможет кон-
курировать с так называемым тамбовским окороком, изго-
товленным в промышленном масштабе.
— Какие риски в масштабировании форматов гастро-
рынков вы видите, как потенциальный арендатор та-
ких объектов?
— На всех площадках, которые работают сейчас в Москве, 
торговые зоны и, в частности, фермеры чувствуют себя не 
очень хорошо. Есть, конечно, исключения. Сейчас на все 
рынки ходят, чтобы поесть. Тех, кто раньше ходил за продук-
тами, новомодная среда оттолкнула. Рассчитывали на синер-
гетический эффект, но расчет не оправдался. Посмотрите на 
новый Центральный рынок: отличные рестораны, всегда 
полно народу, а внизу — вялая торговля.
— Вы считаете более эффективным разделять гастро-
пространство и торговую зону?
— Дело не только в разделении. В гастрономических зонах 
участники примерно в равных конкурентных условиях. 
Бургерная крупного производителя мяса и бургерная га-

строэнтузиастов для потребителя одинаковы. У концепций 
может быть разная маржинальность, но выживет и та и дру-
гая. На рынке по-другому, так как фермер не может конкури-
ровать с нефермером.
— Какую поддержку вам оказывает город?
— В воздухе витает ощущение, что в целом мэрия поддер-
живает, но до конкретики не дошло. Мы предлагали систе-
му сбыта с льготными условиями предоставления площа-
док, но не в распространенных сейчас ярмарках выходно-
го дня. Необходим фильтр участия в ярмарке. Пока эта 
идея не нашла понимания. Нам интересно, чтобы местные 
производители различных изделий региональных наиме-
нований объединялись в кооператив, сертифицировали 
свою продукцию. И это давало бы им возможность участво-
вать в ярмарке.
— Фермерская продукция очень дорогая. Как вы оцени-
ваете перспективы снижения ее розничной цены?
— Санкции уже вырастили местных производителей, то же 
самое нужно для фермеров — особая среда на какой-то срок. 
Чем больше будет фермеров, чем проще им будет работать, 
тем больше выровняются цены.
— Как вы оцениваете потенциал развития фермерских 
рынков нового формата в Москве и в других регионах?
— Недавно был в Казани, где как раз обсуждали нехватку 
современных рыночных пространств, таких как в Москве. 
Это говорит о том, что возвращается интерес к собственной 
гастрономической и сельскохозяйственной идентичности. 
У нас уже есть проект на Кубани, в Усть-Лабинске — произ-
водство местных продуктов, которые мы планируем постав-
лять в том числе в федеральные сети. Он помогает узнать ре-
гион лучше и создает в нем точки роста.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Фермеры чувствуют себя  
не очень хорошо»

Борис Акимов,
основатель фермерского кооператива  
LavkaLavka
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В российский прокат вышел «Счастливый Лазарь»  
Аличе Рорвакер — фильм, награжденный за сценарий  
на Каннском кинофестивале

На Исторической сцене Большо-
го состоялась премьера глав-
ной новинки сезона — «Путе-
шествия в Реймс» Джоаккино 
Россини в постановке автори-
тетного европейского специали-
ста Дамиано Микьелетто и глав-
ного дирижера Большого Тугана 
Сохиева. Совместная работа с 
операми Амстердама, Копенга-
гена и Сиднея выглядит большой 
удачей, как это было с други-
ми совместными постановка-
ми и как давно не было с локаль-
ной продукцией, считает Юлия 
Бедерова.

 С тех пор как монархиче-
ская по идеологии и служебная по 
сути заказная коронационная опе-
ра «Путешествие в Реймс» была за-
ново открыта миру в конце XX века 
(в 1825 году сразу после премьеры о 
первой парижской и последней, со-
чиненной на итальянское либретто 
партитуре Россини надолго забыли), 
она стала страшно популярной. Се-
годня она звучит уже не в честь ко-
роля Карла Х, вступлению которо-
го на престол была посвящена, а в 
адрес самого искусства пения бель-
канто, обладающего, по мысли Рос-
сини, сверхъестественной влас-
тью над слушателем. «Реймс» напи-
сан как оперно-концертный панеги-
рик, где ничего не происходит, да-
же, собственно, заявленного «путе-
шествия», а все миниатюрные кол-
лизии лишь повод для царственной 
белькантовой игры, музыкальные 
шахматы. Это музыка для снобов и 
эстетов, ценителей и знатоков, узор-
чатая партитура из семнадцати соль-

ных партий, большая часть которых 
— главные и экстремально слож-
ные. Для театров, которые берутся 

ее ставить, она играет роль печати, 
подтверждающей высокий класс.

Сохиев решил получить такую 
еще в прошлом году, когда «Реймс» 
сыграли в концертном исполнении. 
Теперь пришел черед полноформат-
ного спектакля: им стала очень из-
ящная версия Дамиано Микьелет-
то. Это постановка из тех, какие де-
лают большие хитрецы, чтобы дать 
зрителю возможность насладиться 
пышным костюмным зрелищем, не 
погрешив при этом против правды 
современного искусства.

В самой, наверное, сервильной 
опере в истории после «Золотого ябло-
ка» Антонио Чести Россини вместе 
с либреттистом Луиджи Балокки ла-
сково и виртуозно, любя, иронизиру-
ет над властью и оперностью, ломая 
коронационную комедию и доказы-
вая, что верноподданическое искусст-
во внутренне пародийно, а умное вер-
ноподданическое искусство пародий-
но вдвойне. И Микьелетто добавляет 
тонкости пародии кубическое изме-
рение. А ощущение формального из-
ящества, которым и так полна парти-
тура, возводит в какую-то совсем уже 
гомерическую степень.

В интервью в буклете (новая бу-
клетная книжка Большого — очеред-
ной шедевр музыкального нон-фик-
шена, из которого читатель не толь-
ко узнает про оперу, но и начинает 
чувствовать и понимать ее устрой-
ство и контекст) Микьелетто вооб-
ще называет россиниевские формы 
«музыкальными абстракциями». Но 
придумывает им живую жизнь и да-
же находит для нее точные коорди-
наты в истории парадной живописи. 
Три с лишним часа музыки ее герои 
— персонажи картины Франсуа Же-
рара «Коронация Карла Х» (1827) — 
блуждают по сцене, падают в обмо-
рок, размахивают шпагами, заигры-

вают друг с другом и то и дело встре-
чают на пути заблудившихся геро-
ев других картин (от «Танцовщицы 
у фотографа» Дега до предельно фан-
тастической, смешной и страшной 
на сцене «Инфанты Маргариты» Ве-
ласкеса). Постепенно они доберутся 
до своих мест на знаменитом полот-
не и прямо на сцене замрут навеки. 
Это и будет то путешествие, которого 
не случилось в авторском сюжете, но 
которое как будто подразумевалось. 
Микьелетто просто доверяет росси-
ниевскому «концерту в костюмах», 
делает вслед за автором спектакль 

не про Карла, а про искусство (хотя 
и про Карлов не забывает) и аранжи-
рует этот оперно-политический кон-
церт со всем возможным остроуми-
ем и красотой мысли и чувства.

Кто скажет, что красота и сервиль-
ность исключают друг друга, тот бу-
дет неправ: с ненавязчивой помо-
щью режиссуры они подчеркивают, 
обнаруживают в себе друг друга. Воз-
можно, из-за этого, а не только по сю-
жету в смешном живом спектакле 
иногда воцаряется почти мертвен-
ная, пронзительно нежная печаль, 
подсвеченная голубым сценическим 
светом (сценограф Паоло Фантин).

Что до исполнения, призванного 
подтвердить статус театра как ком-
пании европейского класса, оно 
выдерживает уровень и даже иног-
да превосходит ожидания. По край-

ней мере чтобы со сцены Большого 
звучал хороший тенор, музыкально 
не бессмысленный, с изящной тех-
никой бельканто — такое случается 
не всякий день, а здесь их даже два, 
один другого краше (Рузиль Гатин — 
граф Либенскоф, Алексей Неклю-
дов — кавалер Бельфьоре). Как всег-
да точен, хотя сначала и неузнава-
ем, Игорь Головатенко в партии До-
на Альваро. С басами сложнее, зато 
все женские голоса на своем месте: 
от Альбины Шагимуратовой в ро-
ли Графини де Фольвилль до Хуль-
кар Сабировой — Мадам Кортезе. Ка-

ждая партия впета, ансамбль звучит 
гибко и сбалансированно и хорошо 
сочетается с оркестром, где, может, 
и без фосфоресцирующего блеска, 
но почти всегда довольно ладно на 
раз-два-три-четыре раскладывается 
сложная партитура. Кто-то, вероят-
но, захотел бы от звучания Россини 
большей динамической и темповой 
гибкости, искрящейся изощренно-
сти, такого решения, когда «музы-
кальные абстракции» то словно за-
висают в темном космосе, то будто 
утопают в прозрачном потоке. Но за-
то в каждом такте и в целой форме 
«Реймса» в Большом была спокойная 
стать, корректность и деловитость — 
по-своему удачный и комфортный 
аккомпанемент к внутренне азарт-
ному, внешне строгому художест-
венному путешествию спектакля.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Парадный портрет оперы
«Путешествие в Реймс» в Большом театре

В День Конституции РФ в сто-
личном клубе Adrenaline Stadium 
в рамках «Проказа тура» высту-
пил Дмитрий Кузнецов, он же 
Хаски. Борис Барабанов счита-
ет, что концерт и все, что проис-
ходило с артистом в последний 
месяц, были хорошим поводом 
подумать о том, как соблюдается 
статья 29.1: «Каждому гаранти-
руется свобода мысли и слова».

 Концерт Хаски в клубе Adren-
aline Stadium прошел в тот же день, 
когда на встрече с Советом по разви-
тию гражданского общества и пра-
вам человека президент Владимир 
Путин поручил выяснить, почему в 
регионах отменяют рэп-концерты. 
Ранее гонения на рэперов осудил 
первый замглавы администрации 
президента Сергей Кириенко. Рэпе-
ры Птаха и Рома Жиган успели наве-
даться в Госдуму на специально орга-
низованный в их честь круглый стол 
и дали понять депутатам, что подоб-
ная «работа с молодежью» не име-
ет смысла. А гендиректору «Перво-
го канала» Константину Эрнсту при-
шлось делать специальное заявле-
ние о том, что рэперам предоставят 
время в новогоднем «огоньке». Как 
будто это и правда дело государст-
венной важности.

Общественности по-прежнему 
остается только догадываться, кто 
инициировал кампанию против рэ-
перов и довел до сведения Влади-
мира Путина информацию об от-
мене их выступлений. Слухи о том, 
что недавний концерт в поддержку 
Хаски (подробнее — в 

”
Ъ“ от 28 но-

я бря) был организован с подачи ад-
министрации президента, циркули-
руют с той же интенсивностью, с ка-
кой недавно говорили о черных спи-
сках музыкантов, спущенных в реги-
оны с того же «верха».

Концерт Хаски в «Стадиуме» на-
чался с задержкой. На протяжении 
целого часа динамики транслиро-
вали леденящий кровь нойз, толпа 
скандировала имя исполнителя и 
строчки из песен. В какой-то момент 

стало казаться, что и в Москве у рэ-
пера проблемы. Воображение ри-
совало картины разборок с поли-
цией за кулисами или, может быть, 
на улице, как в Краснодаре, где ис-
полнитель должен был выступить 
в рамках «Проказа тура» 22 ноября, 
но вместо этого выступил с крыши 
автомобиля и получил 12 суток аре-
ста. Помогать ему тогда вызвались 
главные артисты русского речита-
тива — Баста, Оксимирон и Noize 
MC. Билеты на концерт в поддержку 
Хаски, намеченный на 26 ноября, 
были проданы за два часа, а в день 
концерта его выпустили на волю. 
Хаски решил передать собранные 
для него деньги правозащитным ор-
ганизациям, а также другим музы-
кантам, которым срывают гастроли 
в российских регионах,— группам 
IC3PEAK и «Френдзона».

Все это сложилось в историю о 
взаимопомощи артистов, порой 
очень далеких друг от друга в твор-
честве и в убеждениях. А еще — в 
картину новой культурной волны, 
образно-смыслового пласта, с ко-
торым теперь нужно считаться. Так 
же когда-то было и с русским роком. 
Здесь уместна фраза, которую при-
писывают Алю Пачино: «На случай, 
если я буду нужен, я там же, где был, 
когда был не нужен». Рэп не взял-
ся ниоткуда, он жил своей жизнью, 
в нем сложилась своя система кон-

цертных агентств и звукозаписы-
вающих компаний, и все это совер-
шенно не зависит ни от власти, ни от 
молодежных движений, ни от феде-
рального телевидения. 6 тыс. чело-
век подпевали Хаски от начала и до 
конца любой песни, хотя ни одну из 
них не крутит радио.

Хаски начал концерт с пес-
ни «Ай», и публика поняла намек: 
именно во время исполнения этой 
песни на крыше авто его «приняли» 
в Краснодаре. Он провел четыре дня 
в тюрьме, а потом отменил концер-
ты в Вологде, Ярославле, Нижнем 
Новгороде, Волгограде, Саратове и 
Иваново. То есть Хаски продолжил 
с того места, где его прервали. Вто-
рой в «Стадиуме» была песня «Па-
нелька». Это, вероятно, самый цити-
руемый текст Хаски, благодаря ко-
торому в статье Юрия Сапрыкина в 
журнале «Сеанс» «Непривычная Рос-
сия. Молодость в многоэтажках» рэ-
пер встал в один ряд с другими ге-
роями эпохи — Монеточкой, Юри-
ем Дудем, Кантемиром Балаговым и 
Гошей Рубчинским. Молодые люди в 
зале скандировали: «Еду по России, 
не доеду до конца», и в эту секунду 
более патриотично настроенной пу-
блики не найти было во всей стране. 
Ведь их родина — та самая многоэ-
тажка из «Панельки».

Хаски сразу начал с хитов. Не-
привычным было и концертное 

звучание. Хаски выступал с полно-
ценной рок-группой, его речитатив 
поддерживали басист с инструмен-
том, висящим у колен, гитарист в 
маске Бабы-яги и барабанщик в ка-
пюшоне, почти полностью закрыва-
ющем лицо. Но на сцене были и вто-
рой эм-си, и диджейские вертушки, 
поэтому неверно было бы говорить, 
что Хаски в этом году «заиграл рок». 
Он просто использовал те краски, 
которые считал правильными для 
каждой конкретной песни. А вот 
такой мощный сценический свет 
на концерте Хаски был, пожалуй, 
впервые. Световые приборы были 
размещены на огромной кольцевой 
ферме над сценой, между ними бы-
ли подвешены огромные иглы, на-
правленные прямо в лысую голову 
Хаски, а пространство, где работали 
музыканты, разрезали мощные го-
ризонтальные лучи. Для выступле-
ния в самом большом московском 
клубе было придумано настоящее 
дорогое зрелище.

Вряд ли люди, не слушавшие 
Хаски раньше, разобрали каждое 
слово, прозвучавшее на концерте. 
Но важнее была энергия независи-
мости, которая транслировалась со 
сцены. А вот что касается пропаган-
ды чего-либо противозаконного, то 
найти ее в концерте мог только че-
ловек, специально «заряженный» 
на поиск.

КОНЦЕРТ РЭП

Несанкционированный патриотизм
Хаски вернулся на сцену

Мощный сценический свет 
сопровождал концерт 
Хаски впервые   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Персонажи полотен стали 
полноправными участни-
ками  спектакля   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА

Это постановка из тех, какие делают 
большие хитрецы, чтобы дать зрителю 
возможность насладиться  
пышным  костюмным зрелищем,  
не погрешив при этом против правды  
современного искусства
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ЛИГА ЕВРОПЫ

«Спартак» поставили на место
Оно оказалось последним в группе
Из трех российских клубов, выступав-
ших на групповом этапе Лиги Европы, 
до play-off не «дожил» один — «Спартак», 
проигравший вчера в заключительном 
туре в гостях испанскому «Вильярреалу» 
— 0:2. А вот «Краснодар» попал в play-off 
вместе с досрочно обеспечившим себе 
путевку в 1/16 финала «Зенитом», хотя 
тоже проиграл в Испании — «Севилье» — 
со счетом 0:3.

ем, кто неравнодушен к «Спартаку», 
перед его заключительным матчем в груп-
пе G Лиги Европы не нужно было считать 
варианты, как недавно считали их, скажем, 
те, кто болел за отмучившиеся в Лиге чем-
пионов «Локомотив» и ЦСКА. Все элемен-
тарно: победа под испанским дождем выво-
дит в play-off, остальные результаты — нет. 
А душу спартаковским поклонникам долж-
ны были греть напоминания о том, что 
представляет собой сегодняшний «Вильяр-
реал»,— 17-е место в испанском чемпиона-
те, только что случившаяся смена главного 
тренера… В общем, проблемная команда, а 
гостевая победа над ней — это не то чтобы 
mission impossible.

От ее реализации «Спартак» стал еще 
чуть дальше, чем был до матча, очень быс-
тро — когда проворонил шустрого Самуэ-
ля Чуквезе. Тот через счастливый рикошет 
получил мяч внутри штрафной и увидел 
перед собой Лоренсо Мельгарехо. Барьер 
из Мельгарехо, однако, оказался хлипким. 
Чуквезе пробил ему между широко расстав-
ленными ногами — и попал ровно туда, ку-
да хотел. Мяч влетел в ворота.

«Спартак» так же быстро, как пропустил, 
мог и отыграться. Но вратарь «Вильярреа-
ла» Андрес Фернандес вытащил удар от Зе 
Луиша, а Денис Глушаков пальнул хоть и от 
души, но мимо. После этого своего вспле-
ска «Спартак» сам оказался поджат. Под-
жимали его, конечно, не гидравлическим 
прессом мощнейших атак, но вполне плот-
ненько. Следующего своего шанса спарта-
ковцам пришлось дожидаться едва ли не 

полчаса, зато шанс был отличным. Зе Лу-
иш, которого привыкли видеть заверши-
телем наскоков, носорогом протащил 
мяч вдоль лицевой до штрафной, не обра-
щая внимания на сопротивление оппонен-
та, и отдал его Софьяну Ханни. Ханни про-
бил с ходу фактически в упор, но угодил в 
голкипера.

А второй тайм, как и первый, открыл-
ся для «Спартака» с беды. У «Вильярреала» 
прошла нехитрая, но идеальная по ритму 

«стеночка», которая оставила перед Алек-
сандром Максименко Карла Токо Экамби. 
Угол обстрела для Экамби был довольно не-
удобным, но он исхитрился направить мяч 
так, чтобы тот вошел под дальнюю стойку, 
не задев длинную ногу спартаковского гол-
кипера. А Зе Луиш вместо того, чтобы ис-
пользовать шикарный подарок испанских 
защитников и хотя бы сократить разницу, 
отправил головой мяч не в пустые, по сути, 
ворота, а в штангу. «Вильярреал» сам, прав-
да, тут же простил «Спартак», но ему-то поло-
жение прощать уже позволяло… Спартаков-
цы ничего путного в этой встрече, несмотря 
на то что завершали ее в большинстве, так 

и не совершили и с еврокубками, финиши-
ровав последними в группе, попрощались.

Краснодарская задача была, конечно, гора-
здо легче спартаковской, хоть играл он в Ис-
пании не с 17-й ее командой, а со второй. Что-
бы не опуститься с первого места в группе J на 
третье, не обязательно побеждать, не обяза-
тельно даже играть вничью. Достаточно лишь 
не проиграть сверхкрупно — 0:4 или хуже.

Но спустя десять минут после начала мат-
ча версия насчет того, что выход в play-off для 
«Краснодара» — дело техники, казалась уже 
все-таки не совсем соответствующей дейст-
вительности. За эти десять минут какая-то 
слишком злобная «Севилья» забила два гола. 

И в том, и в другом эпизоде отличился Виссам 
Бен-Йеддер, а фальшивившая краснодарская 
оборона активно помогала ему отличаться.

Потом гости взяли себя в руки. Моменты 
— и недурные — были и у них, но с реали-
зацией как-то не складывалось. Не склады-
валось, впрочем, и у «Севильи». Сложилось 
у нее после перерыва. И как! Кристиан Рами-
рес, отбив летевший в ворота мяч рукой вме-
сто голкипера Станислава Крицюка, оставил 
«Краснодар» в меньшинстве, а Эвар Банега ре-
ализовал пенальти. И вылет был теперь где-то 
рядышком с «Краснодаром». В двух голах — 
потому что для вылета мало было пропустить 
самому, нужно было еще, чтобы конкурент — 
бельгийский «Стандард» — одолел в гостях ту-
рецкий «Акхисар». А там держались 0:0. Про-
держались до конца в итоге и турецкие 0:0 
«Стандарда», и испанские 0:3 «Краснодара».

Таким образом, в 1/16 финала Лиги Евро-
пы вышли два российских клуба. Компанию 
«Краснодару» составляет «Зенит», который 
еще до заключительного матча в группе J с 
чешской «Славией» (он состоялся вчера позд-
но ночью по московскому времени) обеспе-
чил себе первое место. Жеребьевка старто-
вого раунда play-off пройдет в понедельник.

Алексей Доспехов

Поражение от испанского  
аутсайдера выкинуло «Спартак»  
(в центре — Лоренсо Мельгарехо) 
из еврокубков  ФОТО AFP

СКАНДАЛ

Российский биатлон взяли под австрийский прицел
Отечественных спортсменов подозревают в допинговых манипуляциях на чемпионате мира

В российском биатлоне, возмож-
но, разразился новый допин-
говый кризис. Вчера стало из-
вестно о том, что перед вторым 
этапом Кубка мира, который стар-
товал в австрийском Хохфиль-
цене, представители правоох-
ранительных органов Австрии 
побывали в расположении сбор-
ной России, а Центральная про-
куратура по противодействию 
экономическим преступлениям 
и коррупции ведет расследование 
в отношении десяти ее членов, 
в том числе пяти спортсменов, 
подозревающихся в «мошенни-
честве, связанном с допингом». 
Среди фигурантов, скорее все-
го, нынешний лидер отечествен-
ной команды Александр Логинов 
и ее главная звезда — пропуска-
ющий начало сезона Антон Ши-
пулин. Австрийское ЧП — далеко 
не первый в этом году случай, ког-
да у правоохранительных и анти-
допинговых структур возникают 
вопросы к и так очень сильно по-
страдавшему из-за допинга рос-
сийскому биатлону.

том, что австрийские поли-
цейские нагрянули в расположение 
сборной России накануне второго 
этапа Кубка мира (он стартовал вче-
ра женской спринтерской гонкой), 
первым сообщил известный теле-
комментатор Дмитрий Губерниев. 
Он также представил список тех ее 
представителей, которые, по его 
словам, подозреваются в наруше-
ниях антидопинговых правил: в Ав-
стрии они могут быть приравнены к 
уголовному преступлению. Эти на-
рушения, вероятно, произошли на 
чемпионате мира в Хохфильцене в 
феврале 2017 года. В списке фигу-
рируют десять человек — бывший 
главный тренер сборной Александр 
Касперович, врачи Артем Крынци-
лов и Евгений Шутов, массажисты 
Александр Селявкин и Дмитрий То-
пычканов, а также пять спортсме-
нов. Все фамилии биатлонистов хо-
рошо известны поклонникам вида. 
В перечень попали одна из ключе-
вых спортсменок нынешнего рос-
сийского состава Ирина Старых, 
чемпион сочинской Олимпиады 
2014 года в эстафете Алексей Вол-
ков, ее бронзовый призер в индиви-

дуальной гонке Евгений Гараничев. 
А наиболее заметными персонами 
из списка являются Антон Шипулин 
и Александр Логинов. Пропускаю-
щий начало текущего сезона Шипу-
лин, также участвовавший в «золо-
той» сочинской эстафете и привед-
ший к победе эстафетную четвер-
ку на первенстве в Хохфильцене,— 
безусловно, ярчайшая звезда рос-
сийского биатлона нынешнего деся-
тилетия. А Логинов, уже успевший, 
как и Ирина Старых, отбыть допин-
говую дисквалификацию — из-за 
проб, взятых в 2013 году и давших 
положительный результат на реком-
бинантный эритропоэтин,— «заме-
щает» Антона Шипулина в статусе 
фронтмена сборной России. На от-
крывавшем розыгрыш Кубка мира 
этапе в словенской Поклюке он вы-
играл две бронзовые награды.

Вчера Центральная прокурату-
ра по противодействию экономи-
ческим преступлениям и корруп-
ции Австрии обнародовала заявле-
ние, в котором сказано, что она ве-
дет расследование в отношении пя-
ти спортсменов из сборной России 

и пяти «официальных лиц». В случае 
со спортсменами речь идет о «тяж-
ком мошенничестве в связи с допин-
гом», в случае с персоналом команды 
— об «использовании запрещенных 
препаратов и методов». Не предоста-
вив никаких деталей, рассказываю-
щих о ходе следствия, ведомство ог-
раничилось уточнением насчет того, 
что пока не проводило формальных 
обысков и допросов его фигурантов.

Международный союз биатло-
нистов (IBU) также не раскрыл дета-
ли случившегося. А Союз биатлони-
стов России (СБР) посвятил ЧП заяв-
ление, в котором лишь подтвердил, 
что «вечером 12 декабря в располо-
жение национальной сборной ко-
манды, приехавшей в Австрию для 
выступления на этапе Кубка мира, 
прибыли представители полиции 
Австрийской Республики» и «прове-
ли опрос ряда российских спортсме-
нов и специалистов»: «Вопросы каса-
лись возможных нарушений анти-
допинговых правил, допущенных 
в период чемпионата мира 2017 го-
да, который проходил в Хохфиль-
цене». В заявлении говорится о том, 
что президент СБР Владимир Драчев 
«уже связался» с посольством РФ в Ав-
стрии, а «сотрудники и специалисты 
посольства оказывают всю необхо-
димую помощь спортсменам и спе-
циалистам сборной команды». Кро-
ме того, СБР заверил, что его руко-
водство «внимательно следит за си-
туацией и находится в постоянном 
контакте с тренерским штабом сбор-

ной», «Владимир Драчев прибудет в 
расположение команды для личного 
контроля ситуации и хода разбира-
тельств», а «сборная России продол-
жит свои выступления на Кубке ми-
ра, Кубке IBU и других международ-
ных турнирах».

Российская сторона вчера была 
склонна ставить под сомнение обо-
снованность подозрений со стороны 
австрийских следственных органов. 
Министр спорта РФ Павел Колобков 
напомнил, что за почти два года, про-
шедших после мирового первенства 
в Хохфильцене, «ни организаторы 
того чемпионата мира, ни соответ-
ствующие антидопинговые службы 
россиянам никаких претензий не 
предъявляли». «Все это время наши 
спортсмены безупречно проходили 
необходимые процедуры по допинг-
контролю»,— добавил министр.

Президент Олимпийского коми-
тета России (ОКР) Станислав Поздня-
ков признал, что «ситуация вызыва-
ет очень серьезное беспокойство». 
Как следует из его заявления, ОКР из-
учает «все аспекты этого дела» и «под-
готовил ряд официальных обраще-
ний, в том числе в МИД РФ и Нацио-
нальный олимпийский комитет Ав-
стрии». При этом «давать оценку слу-
чившемуся пока преждевременно, 
остается еще очень много вопросов».

Главные же фигуранты рассле-
дования опубликовали крайне рез-
кие комментарии в своих аккаунтах 
в Instagram. Александр Логинов на-
писал, что, «видимо, для того, чтобы 
современному русскому спортсме-
ну бегать, уже недостаточно сдавать 
допинг-тесты». Он уточнил, что его 
и, может быть, всех остальных спор-
тсменов «обвиняют в каких-то махи-
нациях с переливаниями крови и 
еще с чем-то». Логинов, приложив-
ший к своему посту список успешно 
пройденных им в последнее время 
допинг-тестов (только в 2017 году их 
было 20), утверждает «на тысячу про-
центов», что то, в чем его обвиняют, 
«неправда».

Антон Шипулин, заметив, что у 
него «нет объяснения происходяще-
му», рассказал, что «никогда в жиз-
ни не употреблял допинг» и «не на-
рушал антидопинговых правил». «Я 
крайне зол, что продолжается охота 
на ведьм, которая подрывает мое до-
верие как абсолютно 

”
чистого“ спор-

тсмена не только к борьбе с допин-
гом, но и к нашему виду спорта в це-

лом. Любые обвинения, даже любые 
домыслы в свой адрес иначе как пол-
ным бредом я назвать не могу. Это аб-
солютно безосновательный бред, ни-
чего, кроме возмущения, не вызыва-
ющий»,— резюмировал спортсмен.

А Александр Касперович, про-
ясняя в интервью ТАСС ситуацию 
с Александром Логиновым, указал 
на то, что «его тестировали больше 
всех после того, как он начал высту-
пать на международной арене после 
дисквалификации: между сборами, 
между соревнованиями, после стар-
тов». Версию про «махинации с кро-
вью» тренер вслед за Антоном Ши-
пулиным охарактеризовал как «пол-
ный бред», поскольку в сборной Рос-
сии «никогда этим не занимались». А 
вспоминая хохфильценский чемпи-
онат, говорил, что все члены россий-
ской команды — спортсмены, вра-
чи, массажисты, тренеры — «были 
полностью доступны», а значит, «ни-
каких махинаций быть не могло».

Какой бы ни была реакция рос-
сийской стороны, невозможно не 
обратить внимание на то, что ЧП 
в Хохфильцене было очередным 
— пусть на данный момент самым 
громким — звеном в довольно плот-
ной цепочке неприятных событий в 
жизни российского биатлона за ми-
нувший календарный год.

Этот вид вошел в число постра-
давших из-за российского допин-
гового кризиса, причем пострадал 
очень сильно. В конце прошлого го-
да из-за зафиксированных ранее 
многочисленных допинговых на-
рушений в отечественном биатло-
не, а также на основании данных из 
доклада независимого эксперта Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларена ста-
тус СБР был понижен до статуса так 
называемого временного члена IBU, 
а вопрос с восстановлением не ре-
шен до сих пор. Понижение предпо-
лагает ряд ограничений. Например, 
Россия, где биатлон входит в число 
наиболее востребованных у публи-
ки видов спорта, лишилась права го-
лоса на конгрессе IBU, возможности 
выдвигать кандидатов на выборы в 
руководящие органы организации и 
претендовать на проведение между-
народных стартов.

На Олимпиаду в Пхёнчхане Меж-
дународный олимпийский коми-
тет (МОК) допустил всего четырех 
российских биатлонистов, посчи-

тав лишь их бэкграунд безупречным 
с точки зрения соблюдения антидо-
пингового регламента, и не выписал 
приглашений никому из лидеров. В 
итоге сборная России ни в одной из 
гонок не боролась за медали, а на эста-
феты у нее просто не набрался состав.

Негативно повлиял на репутацию 
России и скандал, разразившийся 
весной. Расследование, которое ве-
ли австрийские и норвежские пра-
воохранительные органы вместе с 
Интерполом, вылилось в обыски в 
штаб-квартире IBU и предъявление 
обвинений президенту организа-
ции Андерсу Бессебергу, который 
был вынужден уйти в отставку. По 
версии следствия, глава структуры 
брал взятки, в том числе от россий-
ской стороны, за сокрытие допинго-
вых случаев и преференции в борьбе 
за право принимать престижные ме-
ждународные соревнования.

Вчера главный тренер сборной 
России Анатолий Хованцев в интер-
вью «Матч ТВ» предположил, что но-
вое расследование могло быть ини-
циировано как раз на базе добы-
той переписки Андерса Бессеберга 
и бывшего генерального секретаря 
IBU Николь Реш, из которой предста-
вители правоохранительных орга-
нов «поняли, что команда использо-
вала допинг во время чемпионата и 
насыщение крови кислородом», хо-
тя «однозначно этого не было». На-
ставник сборной также предупредил 
о возможности крайне серьезных 
последствий инцидента, по край-
ней мере, в ближайшей перспекти-
ве, даже при отсутствии надежных 
доказательств вины россиян. По его 
мнению, не исключено отстранение 
российских спортсменов «до выяс-
нения обстоятельств, потому что от-
крыто уголовное дело».

Наконец, в начале декабря IBU 
подтвердил информацию о том, что 
предъявил обвинения в наруше-
нии антидопингового регламента в 
период с 2012 по 2015 год четырем 
российским биатлонистам — Евге-
нию Устюгову, Светлане Слепцовой, 
Александру Печенкину и Алексан-
дру Чернышеву. Слепцова — побе-
дительница Олимпиады в Ванкуве-
ре 2010 года в эстафете, а Устюгов вы-
играл в этой же дисциплине сочин-
скую Олимпиаду. Из-за его случая 
под угрозой оказалось первое место 
России в ее медальном зачете.

Алексей Доспехов

Групповой этап.  
Шестой, заключительный тур
Группа G. «Вильярреал» (Испания)—«Спартак» (Россия) 2:0 
(Чуквезе, 11; Экамби, 48). «Рапид» (Австрия)—«Рейнджерс» 
(Шотландия) 1:0 (Любичич, 84).

Итоговая таблица группы G
 В Н П М О
1. «Вильярреал» 2 4 0 12:5 10

2. «Рапид» 3 1 2 6:9 10

3. «Рейнджерс» 1 3 2 8:8 6

4. «Спартак» 1 2 3 8:12 5

Группа J. «Севилья» (Испания)—«Краснодар» (Россия) 3:0 
(Бен-Йеддер, 5, 10; Банега, 49 (пен.). Удаление: Рамирес 
(«Краснодар», 48). «Акхисар Беледиеспор» (Турция)—
«Стандард» (Бельгия) 0:0.

Итоговая таблица группы J
 В Н П М О
1. «Севилья» 4 0 2 18:6 12

2. «Краснодар» 4 0 2 8:8 12

3. «Стандард» 3 1 2 7:9 10

4. «Акхисар Беледиеспор» 0 1 5 4:14 1

Выделенные команды вышли в 1/16 финала.  
Жеребьевка 1/16 финала пройдет 17 декабря.

Т

О

Антон Шипулин: «Я крайне 
зол, что продолжается  
охота на ведьм, которая  
подрывает мое доверие 
как абсолютно ”чистого“  
спортсмена не только  
к борьбе с допингом,  
но и к нашему виду  
спорта в целом»   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА


	kms_231_001
	kms_231_002
	kms_231_003
	kms_231_004
	kms_231_005
	kms_231_006
	kms_231_007
	kms_231_008
	kms_231_009
	kms_231_010
	kms_231_011
	kms_231_012

